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Estados 
acosan a 
auditores

David Colmenares señaló a gobiernos locales por impedir 
fiscalizaciones efectivas al buscar auditores a modo e 

incluso amenazarlos con hacerles revisiones personales

POR IVÁN E. SALDAÑA 
Y VANESSA ALEMÁN

La lucha anticorrupción tie-
ne en los estados un tope que 
acota la labor de los auditores 
locales e impide una correcta 
fiscalización del erario.

David Colmenares, titular 
de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), acusó que 
hay gobernadores que acosan 
y presionan a los auditores 
para hacerlos a modo.

“No podemos ser efectivos 
en la lucha contra la corrup-
ción en el estatus que mu-
chos estados han mantenido 
a las auditorías de los estados. 
Existe una vinculación polí-
tica, gran dependencia para 
su financiamiento y, a veces, 
obstáculos para que se man-
tengan en el cargo los audito-
res”, dijo en un foro realizado 
en la Cámara de Diputados.

Sin dar nombres, Colme-
nares afirmó que gobiernos 
estatales los amenazan con 
retener recursos presupues-
tarios o hacerles “auditorías 
personales a los auditores”.

Reconoció que algunos 
auditores locales se desvían 
de su labor y operan a favor de 
intereses de las autoridades.
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López Obrador reiteró que los encargados de los programas 
sociales en los estados no pueden ganar más de $108 mil al mes.

Revisará salarios de 
los delegados federales
El gobierno federal exa-
minará los salarios que 
perciben los delegados es-
peciales en los estados para 
corroborar que sean meno-
res al del Presidente.

Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que estos 
funcionarios, encargados 
de la distribución de recur-
sos de programas sociales, 
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no pueden ganar más de 
108 mil pesos al mes.

Vía Twitter, Manuel 
Huerta, delegado en Ve-
racruz, señalado de ganar 
más que eso, exhibió su 
comprobante de ingresos 
quincenales y negó percibir 
más que López Obrador.

 — Arturo Páramo

Tragedias en escuelas dejan 35 muertos
Dos jóvenes encapuchados, armados con pistolas, irrumpieron en 
un plantel ubicado en un suburbio de Sao Paulo y asesinaron a seis 
estudiantes y dos maestros antes de suicidarse. En tanto, en Lagos se 
derrumbó un edificio de cuatro plantas, cuyo piso superior funcionaba 
como jardín de niños y primaria. El saldo preliminar es de 25 decesos.  
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EXPRESIONES

FIN A PENA CAPITAL EN CALIFORNIA SALVA A 40 MEXICANOS
El gobernador Gavin Newsom canceló la pena de muerte en el estado, lo 
que benefició a 737 presos. En tanto, Trump busca designar a los cárteles 
mexicanos como entidades terroristas, para imponerles sanciones más duras.
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POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

El ISSSTE arrastra un pa-
sivo que creció 168% en 
sólo un año, informó ayer 
a senadores Luis Alberto 
Ramírez Pineda, director 
general del instituto.

Además, adeuda tres 
mil 500 millones de pesos 
a trabajadores que le ga-
naron juicios laborales, por 
lo que no puede fondear 
33 obras hospitalarias que 
tiene inconclusas.

Primo Dothé Mata, le-
gislador de Morena, le re-
prochó al funcionario que 
en 100 días de gobierno 
no haya sido capaz de co-
menzar a solucionar la si-
tuación del ISSSTE, que 
también incluye inconfor-
midades de trabajadores 
que exigen su basificación 
y pagos atrasados.

32 ESTADOS 
APROBARON 
LA GUARDIA
Los congresos de 
Michoacán y Yucatán 
fueron los últimos en 
aprobar la reforma 
constitucional.

PÁGINA 14

YEIDCKOL VE 
“SABANDIJAS” 
EN MORENA
Sin dar nombres, 
la dirigente acusó 
que en el partido se 
infiltró gente que 
vende candidaturas 
y ha traicionado.

PÁGINA 6

RETRATÓ LAS SOMBRAS PARISINAS
Por primera vez, México acoge una retrospectiva de 
Brassaï, fotógrafo que captó la bohemia de la Ciudad Luz.
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Levanta la cara 
sector industrial

DINERO

 REPUNTÓ TRAS 3 MESES DE  CAÍDAS

POR PAULO CANTILLO

La producción industrial del 
país repuntó en enero luego 
de tres meses consecutivos 
de contracción, en los que 
acumuló 2.7% de caída.

Durante el primer mes 
del año, el indicador se recu-
peró a una tasa de 0.6% en 
comparación con diciembre 
del año pasado.

De acuerdo con el Inegi, 
los cuatro sectores que inte-
gran la industria impulsaron 
el repunte.

Analistas de Banorte ca-
lificaron como “favorables” 
los resultados generales de 
la industria en el primer mes 
del año y destacaron el bajo 
impacto de los bloqueos en 
las cadenas de suministro.

Enero

Oct-Nov-Dic

-2.7%

0.6%

BRINCO

EMPRESARIOS, 
MOTOR DE LA 
ECONOMÍA: ROMO
Los sectores productivos 
impulsarán los ejes 
principales del Plan 
Nacional de Desarrollo, 
aseguró el funcionario.

DINERO

SINIESTRO
Nigeria

LAGOS

ABUJA

Mercado
de Itafaji

Océano Atlántico

100
quedaron atrapados.

NIÑOS

LORENZO BARRERA   DIRECTOR GENERAL DE GFB

Foto: Especial

APUESTA POR 
LA TECNOLOGÍA
Ante el panorama 
positivo de este año, 
Grupo Financiero 
Base prevé crecer a 
dos dígitos e invertir 
en infraestructura 
tecnológica.

DINERO | PÁGINA 4

Comportamiento de la producción 
industrial durante cuatro meses.

Deudas 
estancan  
al ISSSTE

UNO DE LOS 43, SOLDADO Y ESTUDIANTE
Videos difundidos ayer por Imagen Noticias con 
Ciro Gómez Leyva confirman que el Ejército cumplió 
con los apoyos de ley que brinda a sus efectivos 
desaparecidos.
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Tomo II, No. 37,080
Ciudad de México
68 páginas
$15.00

BORRAN AL REBAÑO
América derrotó en el Azteca a las Chivas 
y avanzó a las semifinales de la Copa MX. 
El sábado volverán a jugar, pero en la Liga.

ADRENALINA

2 0

FUNCIÓN

¡SIEMPRE ENCANTADOR!
El tiempo no pasa por Chayanne, quien a sus 
50 años puso a cantar, bailar y gritar a fans 
de todas las edades, en el Auditorio Nacional.
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Malinche

Hoy hace 500 años se dio uno de los hechos 
simbólicos fundacionales de la nación mexica-
na: el encuentro de Hernán Cortés y Malinche.

Después de ser derrotados por los hombres 
de Cortés en la Batalla de Centla, los indígenas 

chontales, encabezados por su cacique Taabscoob, entregaron 
a los españoles un botín consistente en joyas, pieles, animales y 
plumas de aves preciosas, así como una veintena de jovencitas.

Entre ellas estaba Malinche –o Malintzin o Malinalli o 
doña Marina–, hija de un adelantado mexica, originaria de 
Painala, población ubicada en el actual municipio de Oluta, en 
el sur de Veracruz.

A la muerte de su padre, Maliche fue vendida a un grupo 
de traficantes de esclavos y, después de una guerra, entrega-
da como botín a Taabscoob, el mismo que luego la regalaría a 
Cortés. El conquistador cedió a la joven a uno de los hombres 
de su expedición, Alonso Hernández Portocarrero, pero aca-
bó quedándosela al darse cuenta de su facilidad para comuni-
carse en náhuatl con los representantes que Moctezuma había 
mandado al encuentro de Cortés.

En torno de Malinche se construyó un símbolo cultural 
mexicano equivalente a la traición y el menosprecio a lo propio 
en favor de lo extranjero.

En “Los hijos de Malinche”, uno de los nueve capítulos de El 
Laberinto de la Soledad, Octavio Paz escribe lo siguiente:

“Doña Marina se ha convertido en una figura que representa 
a las indias, fascinadas, violadas o seducidas por los españoles. 
Y del mismo modo que el niño no perdona a su madre que lo 
abandone para ir en busca de su padre, el pueblo mexicano no 
perdona su traición a Malinche. Ella encarna lo abierto, lo chin-
gado, frente a nuestros indios, estoicos, impasibles y cerrados. 
(…) De ahí el éxito del adjetivo despectivo ‘malinchista’, reciente-
mente puesto en circulación por los periódicos para denunciar a 
todos los contagiados por tendencias extranjerizantes. Los ma-
linchistas son los partidarios de que México se abra al exterior: los 
verdaderos hijos de la Malinche, que es la Chingada en persona”.

Y agrega: “Nuestro grito es una expresión de la volun-
tad mexicana de vivir cerrados al exterior, sí, pero sobre todo, 
cerrados frente al pasado. En ese grito condenamos nuestro 
origen y renegamos de nuestro hibridismo. La extraña perma-
nencia de Cortés y de la Malinche en la imaginación y en la 
sensibilidad de los mexicanos actuales revela que son algo más 
que figuras históricas: son los símbolos de un conflicto secreto, 
que aún no hemos resuelto”.

Han pasado casi 70 años desde que Paz pinceló así la 
interpretación colectiva que en México se ha hecho de la 
Conquista. Y si bien permanece el rechazo al carácter híbrido 
de nuestro origen como nación, con el tiempo se ha dado una 
revisión del papel que jugó Malinche.

Ella ya no es, por fortuna, la meretriz que traicionó a su 
pueblo al ayudar a Cortés a someterlo –una visión que se 
sintetizó en el desafortunado término malinchismo–, sino más 
bien una mujer que logró salir adelante frente a las múltiples 
adversidades que le tocó vivir; y que consiguió, con sagacidad, 
convertirse en una figura influyente y poderosa de su tiempo.

¿A quién traicionó Malinche?, cabe preguntarse. ¿A los 
mexicas que la vendieron? ¿A los popolucas que la esclavizaron? 
¿A los chontales que la entregaron como botín a los vencedores 
en los pantanos de Centla?

Esa lenta, pero firme reinterpretación de Malinche da 
esperanza de que los mexicanos podamos algún día, por fin, 
deshacernos de nuestros pleitos con el origen y dejarnos de 
victimismos, para abrirnos al mundo, abrazar nuestro potencial 
para alcanzar la excelencia y entender que tradiciones y moder-
nidad no tienen que ser conceptos antagónicos.    

BUSCAPIÉS
 n Con capital de Arabia Saudita y China se construirá en el puerto 

pakistaní de Guadar la tercera refinería más grande del mundo. 
De acuerdo con el diario Pakistan Today, sólo falta la firma de 
un memorándum de entendimiento entre los tres países para 
echar a andar el proyecto, cuyo costo se estima en 10 mil mi-
llones de dólares. Se espera que la refinería produzca entre 250 
mil y 300 mil barriles de petrolíferos una vez que se termine, en 
2024. En los próximos dos años, sólo se va a realizar trabajo de 
planeación. Construir y poner en operación una refinería en tres 
años parece poco factible.  

 n Otro ejemplo es la refinería STAR en Izmir, Turquía. Fue 
construida por la petrolera estatal azerbaiyana SOCAR e 
inaugurada en octubre pasado por el presidente turco Recep 
Tayyip Erdogan. Sin embargo, apenas comenzará a producir 
combustible este año. El costo estimado de la refinería fue de 
seis mil 300 millones de dólares y se espera una producción 
máxima de 214 mil barriles diarios. La obra arrancó en octubre 
de 2011. Es decir, después de siete años de construcción, 
no había salido de su planta de destilación un solo barril de 
gasolina. Los plazos técnicos no siguen el calendario político.

Bitácora del director

PASCAL BELTRÁN 
DEL RÍO

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Ilustración: Erick Zepeda

Foto: Tomada de Facebook

LO QUE VIENE

Cámara alta
La Mesa Directiva del 
Senado se reúne hoy 
con el presidente del 
Consejo Global Para la 
Tolerancia y la Paz.

Declaratoria
Se prevé que la Cámara 
de Diputados haga 
la declaratoria  de 
constitucionalidad de la 
Guardia Nacional. 

Inegi
El presidente del 
Inegi acude hoy a una 
reunión con diputados.

TEPJF batea impugnaciones de consultas
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) desechó dos 
medios de impugnación contra las consultas para 
la operación de la Termoeléctrica de Huexca, en 
Morelos, y la cancelación de la construcción del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de México.

EL RADAR EXCÉLSIOR
excelsior@gimm.com.mx  @Excelsior

Alertan por muerte de tortugas en Guerrero
Alrededor de 110 tortugas han sido encontradas 
muertas en costas de Guerrero, debido a la 
proliferación de microorganismos tóxicos y artes de 
pesca ilícitas, alertó el hidrobiólogo Manuel Gómez.
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RECURSOS
de impugnación 
contra consultas 

ciudadanas rechazó 
el Tribunal Electoral.

En México se ubican 15 
de las 50 ciudades más 
violentas del mundo, 
¿se siente seguro en la 
ciudad en la que vive?

EL SONDEO

NOSÍ

www.imagen.com.mx, 
01800 300 (IMAGEN)   
Tel. 5128 3096

PT QUIERE “FONDOS PAREJOS” PARA PARTIDOS
El diputado del PT Benjamín Robles 
Montoya anunció que su bancada 
presentará una iniciativa de reforma 
constitucional para modificar el 
financiamiento a partidos políticos a partir 
de un modelo que reduzca los recursos 
públicos, pero garantice su distribución 

igualitaria entre todos los partidos políticos.
En conferencia de prensa, el legislador 

precisó que esta propuesta busca reducir 
hasta en un 50% el financiamiento a los 
partidos, además de que se revisen los 
tiempos de radio y televisión a los cuales 
tienen acceso.

 — Vanessa Alemán e Iván E. Saldaña

INEQUIDAD
Benjamín Robles Montoya 
consideró inequitativo que, 
en campaña, algunos can-
didatos tengan acceso a 
uno o dos spots, cuando el 
PRI y el PAN tenían, cada 
día, 30 o 40.

Aumenta 168% el 
pasivo del ISSSTE

El instituto tiene rezago en inversión, 
infraestructura y equipo médico, 
admite su director ante senadores

ADEUDA 22 MIL 598 MILLONES DE PESOS

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El director general del ISSSTE, 
Luis Alberto Ramírez, mostró 
al Senado el panorama som-
brío que vive la institución, 
con un pasivo que en sólo un 
año creció 168% y que incluye 
un adeudo de tres mil 538 mi-
llones de pesos a trabajadores 
que le ganaron juicios labora-
les y que le impide fondear las 
33 obras hospitalarias que tie-
ne inconclusas.

Ante el panorama negati-
vo planteado por Ramírez Pi-
neda, que incluye la existencia 
de demandas laborales que 
involucran siete mil millones 
de pesos, la inconformidad 
de trabajadores que exigen su 
basificación y su enojo por los 
pagos retrasados, el senador 
de Morena, Primo Dothé Mata 
le reprochó que en 100 días no 
haya sido capaz de comenzar 
a solucionar la situación del 
ISSSTE.

“Señor Ramírez, usted es 
parte del Poder Ejecutivo. El 
jefe del Ejecutivo tiene un res-
paldo popular inédito en la his-
toria reciente. No es casual. Él 
conoce cada pueblo de este 
país y diario sale y sigue con el 
pueblo, se comunica con él. Él 
conoce al pueblo y el pueblo 
lo conoce a él, en nuestro país 
hay esperanza pero nada debe 
encubrirse cómodamente en 
la cascada de la esperanza del 
país, cada quien tenemos una 
responsabilidad.

“Los derechohabientes del 
ISSSTE se preguntan: ¿en 100 
días no ha cambiado nada, en 
esta parte?, porque estamos 
hablando de personas, de su 
calidad de vida, del respe-
to a su dignidad humana, de 
su vida o de su muerte; pudo 
haberlo hecho desde hace 28 
días o ayer mismo”, le dijo el 
legislador federal.

Ramírez Pineda expuso a 
los senadores que “el ISSSTE 
presenta, para 2019, un pa-
sivo de alrededor de 20 mil 
millones de pesos; tenemos 
un rezago de inversión, en in-
fraestructura, equipo médico, 
lo que ha generado la depen-
dencia de servicios subroga-
dos; tenemos una saturación 
de instalaciones y atención 
deficiente, y el modelo de sa-
lud está desarticulado y no 
corresponden al perfil de la 
población derechohabiente; 
es decir, falta de especialistas 
para atender enfermedades 
crónicas y a adultos mayores, 
como geriatras”.

El director del ISSSTE co-
mentó que en el último se-
xenio, de 2012 a 2018, las 
transferencias federales se re-
dujeron en 76%, al pasar de un 
apoyo de 15 mil 700 millones 
de pesos a cinco mil millones 
de pesos.

Detalló que en 2017 el pasi-
vo fue por ocho mil 416 millo-
nes de pesos y para 2018 creció 
a 22 mil 598 millones de pesos 
—equivalente a 45% del presu-
puesto del gasto de operación 
del instituto para este 2019—, 
lo que implica un incremento 
de 168% (14 mil 182 millones 
de pesos) en un año.

El 30.43% de ese pasivo lo 
concentran las medicinas y 
productos farmacéuticos, con 
siete mil 48.2 millones de pe-
sos, seguidos por 15.28% de los 
laudos laborales, que implican 
tres mil 538 millones de pesos.

“Existe una presión adi-
cional al gasto por sentencias 
y resoluciones judiciales que 
ordenan al Instituto incre-
mentar el monto de la pen-
sión –13 mil 301 sentencias 
pendientes de cumplimiento, 
lo que equivale a más de dos 
mil 200 millones de pesos y 
104 mil juicios en trámite, lo 
que significa más de siete mil 
millones de pesos”, dijo.

SIN FUNDAMENTO
Los magistrados desecharon 
los dos recursos de impugna-
ción contra dichas consultas, 
pues ambos ejercicios no es-
tán previstos en el artículo 35 
constitucional, por lo que el 
TEPJF carece de atribuciones 
jurídicas o legales al respecto.

28%

72%
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Prensa fifí,  
enemigo número 
uno de la 4ªT

No pasa un día sin que AMLO descalifique a la pren-
sa que lo critica. La bautizó hace tiempo como fifí. 
Está claro que lo tiene “hasta el copete”, para usar 
sus propias palabras. 

El tono que utiliza refleja irritación, intolerancia, 
rechazo hacia los que no pensamos como él, ni somos parte 
de esa mayoría aplastante de 30 millones de mexicanos que lo 
llevaron a Palacio Nacional. 

En la mañanera de ayer dijo que los periodistas fifís 
son “conservadores con apariencia de liberales”.
Los llamó también “especialistas en simulación” y en algún 

momento hasta “hipócritas”.
Es un rechazo muy al estilo Donald Trump, el Presidente 

que ubica a sus críticos como fabricantes de fake news.
No hay duda de que AMLO los percibe también como sus 

enemigos.
Las descalificaciones del Presidente de la República se die-

ron luego de que la revista Proceso —a la que no puede llamar 
fifí— diera a conocer los resultados del análisis de Signa Lab, 
laboratorio de investigación del ITESO, universidad jesuita de 
Guadalajara.

Esa investigación habla de la estrategia de ataques y ridicu-
lización en las redes sociales en contra de periodistas y medios 
que lo han cuestionado 

Etiquetas como #PrensaFifi, #Chayoteros o  #PrensaChayo-
reraNoNosCallará, abiertamente convocan a usuarios a defen-
der al Presidente de la República y a atacar a quienes lo critican. 
El caso analizado es el de la RedAMLOVE y su fundador, el 
usuario @Fafhoo.

López Obrador negó que haya una estructura dedicada a 
hostigar a sus críticos, o que se trate de una acción orquestada 
por el gobierno federal.

Pero el vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, ha 
sido parte de esta estrategia perversa. Aseguró en la UNAM que 
15 columnistas se llevaron 15 mil millones de pesos en el régi-
men de EPN. ¡Mil millones de pesos por piocha! La cifra habla 
por sí misma. No necesita desmentido.

En una entrevista, por separado, declaró que esos 15 co-
lumnistas — yo aparecí en dos listas—  cobraban, además, por 
mención o asesorías. Son mentiras. Lo digo por mí. Jamás ven-
dí menciones, ni asesoré a nadie. Lo reto a que demuestre lo 
contrario.

Una pregunta respetuosa al Presidente. Si su gobierno no es 
parte de esa estrategia para desacreditar criticas ¿Qué hace en-
tonces el vocero diseminando falsedades?

 nDe vuelta con AMLO. A pregunta expresa sobre el estudio del 
ITESO, respondió:

“Ahora resulta que este estudio nos cuestiona porque habla-
mos de la prensa conservadora. ¿Quién hace el estudio? ¿Qué 
universidad es?”

Y más: “Fuera máscaras. Nada de que soy independiente, 
soy objetivo, soy profesional, no tengo partido, no represento 
a nadie. ¡Nooo! Es mejor decir yo tengo esta postura y nosotros 
ejercer nuestro derecho de réplica.

“Malo sería si de parte del gobierno hubiese una actitud de 
persecución. Esto que salió a denunciar el periódico Reforma 
de que por una supuesta deuda de 20 mil pesos (eran 12 mil) se 
les está hostigando porque no nos gusta lo que escriben.

“Se pasaron, fue demasiado. Nosotros no vamos nunca a fal-
tarle el respeto a los medios, mucho menos a perseguir a nadie. 
A coartar la liberad de expresión, de manifestación de las ideas. 
Lo único es que sí vamos a ejercer el derecho de réplica.

“No es cierto que haya un grupo promovido por nosotros 
para defendernos en contra de los que nos cuestionan, nos cri-
tican. Nosotros no tenemos bots.

“¿Saben cuál es la verdadera doctrina de esos conservado-
res? La Hipocresía. Todo lo que ellos hacen, piensan que lo ha-
cen sus contrincantes…”.

Sobran los comentarios.
 nLa idea es llevarlo este jueves al pleno de la Cámara de Dipu-

tados . Pasaría en fast track. Se trata del proyecto de decreto en 
materia de Consulta Popular y Revocación de Mandato.

El propósito real no es el que parece —darle al ciudadano 
la posibilidad de enviar al mandatario a su casa antes de tiem-
po—, sino de que AMLO aparezca en la boleta de las elecciones 
intermedias del 2021. Los morenos no confían en sí mismos. Se 
sienten más seguros con la figura de su gran jefe.

La parte del decreto que se refiere a la revocación de man-
dato del  jefe del Ejecutivo, dice que se sujetará a lo siguiente: 

Serán convocados por el Congreso de la Unión, a petición 
del Presidente de la República; el equivalente al 33 por ciento 
de los integrantes de cualquiera de las cámaras, pero también 
ciudadanos y ciudadanas en un número equivalente, al menos, 
al 3 por ciento de los inscritos en la lista nominal de electores.

La solicitud de consulta deberá hacerse durante el primer 
periodo ordinario del segundo año de mandato. Deberá ser 
aprobada por la mayoría de cada Cámara en el Congreso (es 
decir, entre febrero y abril del 2020).

Y (ojo) la votación se realizará el mismo día de la jornada 
electoral federal, en la que sólo se elijan diputados federales.

El resultado solo tendrá validez si concurren a votar, al me-
nos, el 40 por ciento de los inscritos en el padrón. 

Todos sabemos que el diablo está en los detalles. 
El decreto establece que el Presidente será sujeto a revoca-

ción de mandato a través de una consulta ciudadana “cuyo pro-
cedimiento se resolverá en la Ley (secundaria) correspondiente”.

Allí está el peligro de una trampa. Esa ley deberá asegurar la 
equidad en el proceso en temas como el acceso a recursos si vas 
por el “no” a López Obrador. 

El Presidente tiene los programas sociales. Lleva ventaja.
El primer mandatario no deberá tener acceso a la radio y la 

televisión. Llevaría allí otra ventaja.
El historiador Enrique Krauze escribió un tuit refiriéndose 

al revocatorio: “La no reelección fue el único dique contra el 
poder absoluto de los presidentes en el Siglo XX. Aprobar un re-
feréndum revocatorio en 2021 equivale a remover ese dique y 
volver al porfirismo. No debe pasar”.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.
mx Presidente revisará 

sueldo de delegados
Reitera que los encargados de los programas sociales en 
los estados no pueden ganar más de 108 mil pesos al mes

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.páramo@gimm.com.mx

El gobierno federal examina-
rá los salarios de los delega-
dos especiales en los estados 
de la República para corrobo-
rar que sean menores a lo que 
percibe el Presidente, afirmó 
el propio Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

El primer mandatario ase-
guró que los delegados de su 
administración encargados 
de la distribución de recur-
sos de programas sociales no 
pueden ganar más que él y 
dijo que analizará el tema.

“No, no pueden. Miren, 
como a veces en Palacio (Na-
cional) las cosas caminan 
despacio, hay algunos que 
todavía ni están cobrando 
porque están haciendo su trá-
mite, pero de todas maneras 
lo voy a investigar”, expuso.

El Presidente percibe un 
salario de 108 mil pesos, en 
tanto que había delegados es-
peciales que tenían salarios 
de hasta 131 mil pesos.

Los delegados especiales 
tienen la consigna de coordi-
nar la elaboración del padrón 
de beneficiarios de progra-
mas sociales en los estados, y 
la entrega de los recursos.

En Twitter, el delegado es-
pecial de Veracruz, Manuel 
Huerta, señalado de ganar 
más que el Presidente, exhibió 
su comprobante de ingresos 
quincenales y negó que gane 
más que el jefe del Ejecutivo.

MANUEL HUERTA MUESTRA SU RECIBO

Foto: Sunny Quintero

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que este fin de 
semana no tendrá actividades fuera de la Ciudad de México.Agenda

“Sí vamos a construir Dos Bocas”
La licitación para la cons-
trucción de la refinería de 
Dos Bocas se publicará el 
18 de marzo y el presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador negó que hubiera 
desacuerdo, desencuen-
tro o contradicción con 
el subsecretario de Ha-
cienda, Arturo 
Herrera, quien 
había declara-
do a un medio 
internacional 
que no había 
recursos para 
construirla.

“Hubo un 
malentendido 
en las declaraciones del 
subsecretario de Hacien-
da, no existe ninguna 
contradicción, menos 
confrontación, somos un 
equipo”, comentó.

El titular del Ejecutivo 
expuso que los países que 
han logrado progresar, lo 

han hecho agregando va-
lor a sus materias primas, 
y eso es lo que intenta el 
gobierno mexicano con la 
nueva refinería y la recon-
figuración de las que ya 
existen.

Puntualizó que confía y 
respeta a los funcionarios 

de la Secretaría 
de Hacienda. De 
acuerdo con el 
Presidente, el 
proyecto de Dos 
Bocas es prio-
ritario para su 
gobierno, pues 
permitiría pro-
cesar el crudo 

para producir combusti-
bles y lograr la autosufi-
ciencia en ese rubro.

“Está en el presupues-
to de este año, 50 mil 
millones de pesos están 
presupuestados con ese 
propósito”, dijo.

 — Arturo Páramo

Celebra la 
elección de la 
nueva ministra

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ce-
lebró que los senadores 
eligieran a Yasmín Esqui-
vel como nueva ministra 
de la Suprema Corte y rei-
teró que no será una minis-
tra “a modo” del gobierno 
federal.

“Celebro que se haya 
decidido por ella de ma-
nera democrática. Quiero 
decirles también —porque 
todavía hay la idea de que 
el Poder de los poderes es 
el Ejecutivo y el Presiden-
te— que esto ya cambió, 
no hay línea. La línea es 
que no hay línea”, expu-
so en rueda de prensa 
matutina.

El mandatario recono-
ció la trayectoria acadé-
mica y laboral de Esquivel 
y afirmó que al enviar la 
terna no esperaba que la 
decisión de los senadores 
fuera para alguna de las 
propuestas, sino que la 
elección fuera libre.

Comentó también que 
los senadores de Morena 
decidieron en votación 
interna a cuál de las aspi-
rantes iban a apoyar.

 — Arturo Páramo

La Cuarta 
Transformación 
también implica que 
exista democracia 
sindical, asegura 
López Obrador 

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El gobierno federal trabaja-
rá por la transparencia en las 
centrales obreras, pero no va a 
tener sindicatos predilectos ni 
va a intervenir en la vida sin-
dical o a imponer a dirigentes, 
afirmó ayer el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Durante su conferencia 
matutina, el primer manda-
tario aseveró que “la Cuar-
ta Transformación implica 
también democracia sindi-
cal”, por lo que los trabajado-
res deben ayudar a que haya 

“No habrá sindicatos predilectos”

transparencia en los recur-
sos que manejan las centrales 
obreras, todo ello sin vulnerar 
la autonomía sindical.

“Los trabajadores tienen 
que ayudar a que se demo-
craticen los sindicatos, que 

haya transparencia en el ma-
nejo de cuotas, que se aclare 
cuánto cobran de cuota a los 
trabajadores, sobre todo si 
se manejan esas cuotas con 
transparencia, con honesti-
dad”, aseveró.

Agregó que lo que busca 
es “que haya transparencia, 
que haya honestidad. Que se 
represente con dignidad a los 
trabajadores”.

Destacó que, como parte 
de su agenda diaria, sostiene 
encuentros con líderes sindi-
cales. “Ayer recibí al secretario 
general de la CTM (Confede-
ración de Trabajadores de 
México) y me estoy reuniendo 
con dirigentes, como me estoy 
reuniendo con representantes 
de todos los sectores”, dijo.

55
MIL MDP

se etiquetaron en el 
Presupuesto de Egresos para 

la refinería de Dos Bocas.

160
MIL MDP

se prevé que costará en total 
la construcción de la nueva 

refinería en Tabasco.

PETICIÓN
Este martes, dirigentes de or-
ganizaciones sindicales de 
instituciones de educación 
superior que están en huel-
ga solicitaron una reunión 
urgente con el Presidente.

AUTONOMÍA   CENTRALES OBRERAS

Foto: Héctor López/Archivo

El líder de la Confederación Internacional de Trabajadores, Napoleón 
Gómez Urrutia, ha rechazado que ésta trabaje en favor del gobierno.

                SIN DINERO
Este martes, el 
subsecretario de 
Hacienda, Arturo 
Herrera, dijo que no 
hay recursos para 
construir la refinería.

$43,557.76
es el total líquido de percepciones 

quicenales del delegado.

Twitter  
RESPONDE

El delegado especial difundió en 
redes su recibo de nómina.

@MANUELHUERTALDG
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El Presidente dijo que insistirá en que los recursos que antes se les 
daba a estancias ahora vayan directamente a los beneficiarios.

Insistirá en entrega 
directa de recursos

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx 

El gobierno federal cumplirá 
con la suspensión provisio-
nal decretada por un juez en 
Chihuahua para que se man-
tengan los recursos a las es-
tancias infantiles como se 
había realizado hasta la ad-
ministración pasada, aseguró 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Se buscará, sin embargo, 
que se pueda continuar con 
la entrega de los recursos a los 
beneficiarios de las estancias 
infantiles y no a los adminis-
tradores de esos inmuebles.

“Se va a cumplir con lo que 
están ordenando los jueces, 
pero al mismo tiempo, cum-
pliendo con la ley, vamos a 
ejercer nuestros derechos a 
no permitir la falsificación de 
la realidad, a que no haya co-
rrupción”, explicó.

El titular del Ejecutivo rei-
teró que hay casos en que los 

Se respetará fallo en estancias
CHIHUAHUA   LÓPEZ OBRADOR

padrones de niños que debían 
ser atendidos en las estancias 
fueron falsificados, engrosa-
dos artificialmente.

“Estamos levantando un 

censo, ya les he informado 
varias veces sobre esto, y les 
vamos a dar a conocer los re-
sultados. Les adelanto algo. 
Están mal los listados, no exis-
ten los niños en algunos casos, 
hay muchas, muchas irregu-
laridades y actos de corrup-
ción”, sentenció.

El Presidente reiteró que el 
planteamiento de su gobierno 
es que no se entregará recurso 
a las estancias ni a cualquier 
otra organización, sino que se 
destinen directamente a los 
beneficiarios.

ANOMALÍAS
El Presidente reiteró que hay 
casos en que los padrones 
de menores que debían ser 
atendidos en las estancias 
fueron falsificados, engro-
sados artificialmente.

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador se reu- 
nió con integrantes de 
iglesias evangélicas para 
acordar la revisión de la 
normatividad en mate-
ria de telecomunicaciones 
para permitir que obten-
gan frecuencias en televi-
sión, expuso Arturo Farela.

El presidente de la Con-
fraternidad Nacional de 
Iglesias Cristianas Evangé-
licas (Confraternice) expu-
so que en la reunión con el 
Presidente estuvieron pre-
sentes la secretaria de Go-
bernación, Olga Sánchez 
Cordero, y el subsecretario 
Zoé Robledo.

Tras la reunión en Pala-
cio Nacional, Farela enfati-
zó la posibilidad de que se 
retome a nivel nacional el 
debate sobre la interrup-
ción del embarazo.

Reiteró que las igle-
sias evangélicas están en 
favor de que se reconoz-
can derechos al individuo 
desde el momento de la 
concepción.

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

Ningún funcionario de an-
teriores administraciones 
y que haya incurrido en 
prácticas de corrupción 
tendrá cabida en la actual 
administración y, si los hay, 
deberían renunciar, ase-
guró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Ejemplificó con Pemex 
sobre los funcionarios que, 
pese a haber servido en 
gobiernos anteriores, con 
perfil distinto al actual, se 
mantengan, “conchudos”, 
en sus cargos.

“Entonces, ‘Yo, que de-
fendía la reforma energé-
tica y que decía que era la 
panacea todavía con cinis-
mo, conchudo, hago como 
si nada hubiese pasado y 
me quedo a trabajar en un 
nuevo gobierno que tie-
ne una política económi-
ca distinta’. Es un asunto de 
honestidad”, puntualizó.

Recibe a 
líderes de 
iglesias 
evangélicas

“No se 
aceptarán 
conchudos”

SEÑALES DE TV

GOBIERNO

RECICLAJE, NO
No se va a reciclar a fun-
cionarios; no pueden pa-
sar de una secretaría a 
otra siendo los mismos 
que permitieron corrup-
ción, dijo el Presidente.
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Yeidckol: sabandijas 
infiltraron a Morena
Ante militantes 
morenistas, 
la dirigente 
nacional acusa 
que estas 
personas están 
vendiendo las 
candidaturas

POR VANESSA ALEMÁN
vanessa.aleman@gimm.com.mx

Yeidckol Polevnsky Gurwitz, 
dirigente del Movimien-
to Regeneración Nacional 
(Morena), llamó a las muje-
res afiliadas a ese partido a 
cerrar filas hacia dentro del 
instituto político, porque dijo 
que se les han infiltrado en el 
movimiento “muchas saban-
dijas” que quieren sacar pro-
vecho, y están vendiendo las 
candidaturas.

“Para poder darle el res-
paldo a nuestro presidente 
(Andrés Manuel López Obra-
dor) y a nuestros gobiernos 
para lograr la cuarta trans-
formación, el cambio verda-
dero, tenemos que luchar y 
tenemos que cuidar al par-
tido, porque son muchas las 
sabandijas que se nos han in-
filtrado, son muchos los que 
están echándole el ojo al par-
tido de una manera mezquina 
y perversa”, expresó Polevns-
ky Gurwitz.

“Porque están pensando 
que el partido tiene mucho 
dinero, aun cuando hemos di-
cho que renunciamos a la mi-
tad (de los recursos federales), 
porque ven el poder y muchos 
se dedican a vender candida-
turas; por eso están desatados 
y es muy importante que us-
tedes tengan muy claro cómo 
están las cosas para que cui-
demos al partido como lo más 
valioso que tenemos”, convo-
có la dirigente del CEN de Mo-
rena, que es primera mayoría 
en el Congreso federal.

LANZAN CAMPAÑA “MUJERES Y PAZ”

Afirma que ya están 
grandecitos los 
senadores para que 
les tuerzan el brazo
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Ricardo Monreal, coordina-
dor del Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena) en 
el Senado, rechazó que haya 
operado el martes en contra 
de la candidatura de Loretta 
Ortiz Half para la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), como ella lo acusó 
en un mensaje de WhatsApp 
enviado a la mayoría de los 
senadores de oposición, a 
quienes les pidió su voto.

“Buenos días, senado-
ra. A pesar de la operación 
de Ricardo Monreal, obtu-
ve 25 votos de 59 posibles 
en la elección de Morena, 
le ruego de manera atenta y 
respetuosa que en la prime-
ra y segunda votaciones en 
el pleno, me apoye con su 
voto, por el bien de México 
y de la SCJN”, dice uno de los 
mensajes enviados por Lo-
retta Ortiz a la panista Kenia 
López Rabadán, el cual fue 
captado por la lente de la re-
portera gráfica Elizabeth Ve-
lázquez, de Excélsior.

Pero López Rabadán no 
fue la única que recibió el 
mensaje y la petición. Fue la 
mayoría de los senadores.

Interrogado sobre la acu-
sación de Loretta Ortiz, Ri-
cardo Monreal expresó que 
lamenta “que diga eso, por-
que no es así. Ha sido como 
les digo, así es, pero la en-
tiendo a ella, la entiendo, 
pero obviamente es claro 
que es el grupo (de Morena). 
Si hubiera sido así, pues el 
grupo es muy compacto.

“(…) Recibimos en com-
parecencia a las tres (as-
pirantes a ministra de la 
Suprema Corte), luego (vo-
taron) libre, sin que nadie 
los presione, que además 
ya, todos los senadores y 
senadoras ya están bastan-
te grandecitos para que al-
guien les tuerza el brazo. 

“Y entonces, de manera 
libre, se emite el voto frente 
a todos, en una urna trans-
parente. Y ayer se votó así, 
temprano, desde las 09:30 
hasta las 10:30 u 11:00 horas.

“Lo que sí hicimos, un 
acuerdo, fue que, una vez 
que se obtuvieran los vo-
tos mayoritarios por una de 
ellas, entonces sí, todos ten-
dríamos que ir juntos con la 
que ganara. Si a eso se refiere, 
es cierto”, justificó Monreal.

Raúl Bolaños, coordi-
nador de los senadores del 
Partido Verde, explicó que 
a él le llegó el mensaje de 
Loretta Ortiz, “y me parece 
bueno que haga su cabildeo, 
pero la verdad es que Jasmín 
Esquivel era mejor perfil.

“Desde la noche previa 
me comenzaron a llegar sus 
mensajes. Yo la conozco, 
ella fue mi maestra, pero yo 
creo que ella tenía un serio 

Rechaza Monreal 
haber bloqueado 
a Loretta Ortiz 

SCJN   POLÉMICA

Senadores recibieron mensajes vía WhatsApp de parte de Loretta 
Ortiz Alfh donde solicita el voto para llegar a la Suprema Corte.

Ricardo Monreal aclaró que el plazo para llenar las cuatro vacantes en 
la CRE no vence hoy, sino que el Senado tiene hasta el 27 de marzo.

Al participar en la presentación de la campaña nacional Mujeres y Paz de Morena, su dirigente nacional, 
Yeidckol Polevnsky, pidió a las militantes cuidar el partido para lograr la cuarta transformación del país.

No habrá albazo en la 
CRE, garantiza Jucopo

 SENADO

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Ricardo Monreal, presidente 
de la Jucopo del Senado y lí-
der de Morena, garantizó al 
bloque formado por PAN, PRI, 
MC y PRD que no habrá alba-
zo presidencial en el nombra-
miento de las cuatro vacantes 
de la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE), porque no 
se apuesta al vencimiento del 
plazo legal para designarlos.

Monreal informó que Mo-
rena opta por considerar que 
el plazo de 30 días estableci-
do por la ley debe ser en días 

hábiles, por lo que el Senado 
tiene hasta el 27 de marzo, y 
no este jueves, para nombrar a 
los integrantes de la CRE.

También confirmó lo que 
Excélsior adelantó la semana 
pasada, que una mujer ocu-
pará la vacante dejada por 
Carlos Bonnin en el Inai.

“No voy a jugar chueco ni 
tengo cartas escondidas para 
llevarlos a una indefinición 
política que beneficie al Pre-
sidente (...) no queremos una 
lucha fratricida en el Senado, 
queremos que esta casa se 
conserve en un alto nivel de 
debate y construcción racio-
nal de acuerdos”, dijo.

14
SENADORES

votaron en favor de Loretta 
Ortiz en una primera ronda; 

al final sólo obtuvo seis.

Son muchas las 
sabandijas que se 
nos han infiltrado 
(...) muchos los que 
están echándole 
el ojo al partido de 
una manera mez-
quina y perversa.”

“Están pensando 
que el partido tiene 
mucho dinero (...) 
porque ven el poder 
y muchos se dedi-
can a vender can-
didaturas; por eso 
están desatados.”

Desde la noche 
previa me co-
menzaron a llegar 
sus mensajes. Yo 
la conozco, ella 
fue mi maestra, 
pero creo que ella 
tenía (...) conflicto 
de intereses.”

RAÚL BOLAÑOS
SENADOR DEL PVEM

“ÉSTAS SON LAS 
REGLAS”
Al participar en la presenta-
ción de la campaña nacional 
Mujeres y Paz del partido Mo-
rena, arremetió contra Alejan-
dro Armenta, precandidato al 
gobierno de Puebla por Mo-
rena, sin nombrarlo, y ad-
virtió que si no le gustan los 

estatutos del partido, puede 
regresarse por donde vino.

Esto luego de que el se-
nador con licencia y expriista 
advirtió que no aceptará los 
resultados de la encuesta para 
elegir al candidato de Morena 
en Puebla si no se integran los 
observadores electorales.

“Nosotros tenemos unos 

estatutos y las reglas son las 
de nuestros estatutos, esas 
son las reglas; si quieren ju-
gar, es con ésas. Si no, que se 
vayan a otro partido y se re-
gresen por donde vinieron, 
porque se la pasan acusando”, 
resaltó Polevnsky.

En el mensaje ante mu-
jeres de Morena, la dirigente 
partidista acusó, además, que 
hay hombres dentro del par-
tido que “están metiendo la 
mano” en los procesos electo-
rales estatales, por lo que con-
vocó a las militantes a tener 
especial cuidado con los mo-
renistas “chapulines” que han 
pasado de un partido a otro, 
traicionado a quienes confia-
ron en ellos.

“Algo que vale la pena ana-
lizar es a quienes estaban en 
un partido, pasaron a otro, 
pasaron a otro y andan así en 
todos los partidos; son cha-
pulines que han traicionado a 
toda la gente con quien ha es-
tado”, comentó.

MIÉRCOLES
13 de marzo
de 2019  

Año CII
Tomo II, No. 37,079
Ciudad de México
68 páginas
$15.00

CÁRTEL DE SANTA ROSA DE LIMA

Ligan a exalcalde 
con huachicoleros
Un audio que circula en redes exhibe cómo Hugo Estefanía Monroy, quien 

gobernó Cortazar, planea usar recursos públicos para favorecer a criminales

POR ANDRÉS GUARDIOLA
Corresponsal

GUANAJUATO, Gto.–El Cártel 
de Santa Rosa de Lima bus-
ca apoderarse del estado con 
ayuda del perredista Hugo Es-
tefanía Monroy, quien gober-
nó el municipio de Cortazar 
entre 2015 y 2018.

En un audio publicado en 
una página de Facebook crea-
da ex profeso, se escucha a Es-
tefanía Monroy planear con 
Noel Lara, El Puma, uno de los 
líderes del cártel huachicole-
ro, el uso del presupuesto mu-
nicipal para afianzar al grupo 
criminal, apoderarse de algu-
nas zonas de la entidad y lue-
go, a través del voto, gobernar 
Guanajuato.

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  10
Leo Zuckermann  11
María Amparo Casar  12
Carlos Ornelas  13
Yuriria Sierra  15
Enrique Aranda  18

ADRENALINA

INVESTIGAN SI 
POLLEROS SE 
LLEVARON A LOS 
22 MIGRANTES
Autoridades federales y 
estatales coinciden en 
la hipótesis de que los 
desaparecidos podrían 
haber cruzado hacia EU.

PRIMERA | PÁGINA 16

PREVÉN 
REACOMODO 
EN EL CÁRTEL 
DE TLÁHUAC
A pesar de las capturas 
recientes, el grupo puede 
fragmentarse y seguir 
operando, reconoció el jefe 
de la policía capitalina.

PRIMERA | PÁGINA 21

MÁS PAÍSES 
BAJAN AL 
BOEING 737
Tras la tragedia en 
Etiopía que dejó 157 
muertos, la UE y otros 
países, entre ellos 
México, cerraron su 
espacio aéreo al avión.

PRIMERA | PÁGINA 24

MARIO BELLATIN 
SE CAE DEL FONCA
El escritor renunció “por 
motivos de salud” luego 
de que el jueves no asistió 
a un encuentro con 
creadores que terminó en 
un agarrón. Su relevo es 
Marina Núñez Bespalova. 
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POR LINDSAY H. ESQUIVEL

La Cámara Nacional de la In-
dustria de la Transformación 
(Canacintra) prepara un pac-
to por la estabilidad laboral, 
con el que busca evitar la pro-
liferación de huelgas ilegales, 
pérdida de empleos y la salida 
de empresas del país.

El presidente del Conse-
jo Coordinador Empresarial 
(CCE), Carlos Salazar Lomelín, 
será quien presente el pacto a 
la Conago para que sea fir-
mado por los 32 mandatarios 
estatales.

Enoch Castellanos, pre-
sidente de la Canacintra, la-
mentó que en Matamoros, 
Tamaulipas, haya aún 15 
empresas en huelga, de las 
cuales 12 son maquilado-
ras. Además, está la amenaza 
de cierre de una refresquera 
transnacional.

Para evitar contagio a otras 
entidades de esta situación, 
representantes de Canacin-
tra están en pláticas con los 
gobiernos de Durango, Baja 

Canacintra alista 
acuerdo para la 
estabilidad laboral

 LA IP BUSCA EVITAR HUELGAS

CABILDEA POR WHATS... Y PIERDE 
Previo a la votación en el pleno, Loretta Ortiz pidió
el voto de los senadores, aunque finalmente Yasmín
Esquivel Mossa fue elegida como ministra de la Corte.
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Andrés Manuel López Obrador destacó que la inversión pública 
de Pemex crece este año 40 por ciento con relación al 2018.

California, Sonora y Aguasca-
lientes para que se sumen al 
pacto de estabilidad laboral.

DINERO | PÁGINA 8

Refinería en Tabasco 
sí va: López Obrador

 DESMIENTE A SUBSECRETARIO

POR ARTURO PÁRAMO

Las bases para la licitación 
de la nueva refinería en Dos 
Bocas, Tabasco, se darán a 
conocer la próxima semana, 
adelantó Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

El Presidente desmin-
tió así al subsecretario de 
Hacienda, Arturo Herrera, 
quien declaró al Financial 
Times que el proyecto no te-
nía recursos disponibles.

“Se cuenta con 50 mil mi-
llones de pesos para la refi-
nería, aparte de lo de Pemex. 
Entonces, sí tenemos presu-
puesto, y es muy probable 
que se haga el anuncio sobre 
la licitación el 18 de marzo”, 
aseguró López Obrador.

Ayer en su conferencia 
matutina, indicó que el costo 
de la planta se calcula entre 
seis mil y ocho mil millones 
de dólares. Podría empezar 
a operar en 2022, toda vez 
que es un proyecto priori-
tario. El terreno ya fue des-
montado y está en proceso 
de nivelación, agregó.

El titular del Ejecutivo fe-
deral reiteró su compromi-
so de invertir en Petróleos 
Mexicanos, cuyo presupues-
to se incrementó 40% para 
este año.

También en materia 
energética, la Comisión Fe-
deral de Electricidad ten-
drá un alza presupuestal de 
60%, sostuvo.

PRIMERA | PÁGINA 7

O cho sujetos intentaron robar la 
MacStore ubicada en San Ángel 
Inn, pero las alarmas se activaron, lo 
que desató un tiroteo con policías. 

Hubo tres heridos, un agente y dos presuntos 
ladrones, los cuales quedaron detenidos.
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UN COMANDO DESATA 
BALACERA EN ALTAVISTA

FUNCIÓN 

GLOBALEXPRESIONES

En la conversación telefó-
nica, el exalcalde dice saber 
cómo obtener recursos públi-
cos para aprovecharlos.

“Yo te digo cómo manejes 
porque hay un chin... de re-
cursos que se tienen que ba-
jar, limpiecitos, sin broncas. 
Del fondo uno, del fondo dos, 

yo traigo cuánto le va a llegar, 
cuánto le llegó, cómo hacer-
le. Viene un fondo para lo del 
huachicol que traen ahori-
ta. Viene un fondo que viene 
para compra de armamen-
to. Ahí es un ‘bisnesote’, pero 
pues yo te lo platico así de 
cuates”, se le escucha.

El Puma contesta que lo 
que busca es financiamiento, 
pues argumenta que “todos” 
están tomando del erario para 
construir casas, negocios y al-
bercas, por lo que necesita 30 
millones de pesos para “aga-
rrar pero bien” los municipios 
de Cortazar, Juventino Rosas, 
Villagrán y Celaya, así como 
Valle de Santiago.

Hugo Estefanía destaca 
que quiere dirigir al PRD esta-
tal con el objetivo de crear ba-
ses criminales y hacerse de la 
gubernatura en 2024.

“Pues tú traes la misma vi-
sión que yo”, le responde Lara, 
quien asegura que los gobier-
nos de San Luis de la Paz y San 
José Iturbide están con él.

PRIMERA | PÁGINA 17

Se impulsará un diá-
logo tripartita, que 
hasta el momento 
se encuentra ausen-
te, pues se ha dejado 
sólo a los gobier-
nos estatales y a las 
empresas”.

ENOCH CASTELLANOS
PDTE. DE LA CANACINTRA

LORETTA ORTIZ
Aspiraba a ser ministra de la Corte.

“Buenos días senadora, a pesar de la operación de Ricardo 
Monreal, obtuve 25 votos de 59 posibles en la elección de 
Morena le ruego de manera atenta y respetuosa que en la 
primera  y segundas votaciones en el pleno, me apoye con su 
voto por el bien de México y de la SCJN”.

KENIA LÓPEZ
PAN

Hola Loretta sí ya me dijeron 
que así quedó la votación.

MAMÁ LE SACA 
UNA SONRISA
El actor Emiliano Zurita 
compartió en redes 
una carta en la que 
recuerda lo feliz que lo 
hace la mirada de su 
madre, Christian Bach.

“OBLIGADO, 
CRECER A 4%”
La meta de 
crecimiento que el 
gobierno plantea debe 
ser, incluso, superior 
en los próximos años, 
aseguró el directivo.

DINERO | PÁGINA 4

RELEVO EN LA SCJN

¡EL HÉROE DE ITALIA!
Con un triplete de CR7, Juventus 
venció al Atlético de Madrid para 
pasar a cuartos de la Champions.3 0

ÍDOLO REPROBADO
Amargo regreso tuvo Maradona a 
CU, pues Pumas derrotó a Dorados 
y se coló a semifinal de la Copa MX. 3 0

GLOBAL 3-2
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CÁRTEL DE SANTA ROSA DE LIMA

Ligan a exalcalde 
con huachicoleros
Un audio que circula en redes exhibe cómo Hugo Estefanía Monroy, quien 

gobernó Cortazar, planea usar recursos públicos para favorecer a criminales

POR ANDRÉS GUARDIOLA
Corresponsal

GUANAJUATO, Gto.–El Cártel 
de Santa Rosa de Lima bus-
ca apoderarse del estado con 
ayuda del perredista Hugo Es-
tefanía Monroy, quien gober-
nó el municipio de Cortazar 
entre 2015 y 2018.

En un audio publicado en 
una página de Facebook crea-
da ex profeso, se escucha a Es-
tefanía Monroy planear con 
Noel Lara, El Puma, uno de los 
líderes del cártel huachicole-
ro, el uso del presupuesto mu-
nicipal para afianzar al grupo 
criminal, apoderarse de algu-
nas zonas de la entidad y lue-
go, a través del voto, gobernar 
Guanajuato.

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  10
Leo Zuckermann  11
María Amparo Casar  12
Carlos Ornelas  13
Yuriria Sierra  15
Enrique Aranda  18

ADRENALINA

INVESTIGAN SI 
POLLEROS SE 
LLEVARON A LOS 
22 MIGRANTES
Autoridades federales y 
estatales coinciden en 
la hipótesis de que los 
desaparecidos podrían 
haber cruzado hacia EU.
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PREVÉN 
REACOMODO 
EN EL CÁRTEL 
DE TLÁHUAC
A pesar de las capturas 
recientes, el grupo puede 
fragmentarse y seguir 
operando, reconoció el jefe 
de la policía capitalina.
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MÁS PAÍSES 
BAJAN AL 
BOEING 737
Tras la tragedia en 
Etiopía que dejó 157 
muertos, la UE y otros 
países, entre ellos 
México, cerraron su 
espacio aéreo al avión.
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de Pemex crece este año 40 por ciento con relación al 2018.

California, Sonora y Aguasca-
lientes para que se sumen al 
pacto de estabilidad laboral.
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quien declaró al Financial 
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a operar en 2022, toda vez 
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de nivelación, agregó.
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BALCONEO 
Loretta Ortiz, quien aspiró a la 
SCJN, envió mensajes a senadores, 
donde acusó una operación de 
Ricardo Monreal en su contra.

problema de conflicto de in-
tereses, porque su esposo es 
parte de la Fiscalía General 
de la República, como fiscal 
especializado para la Aten-
ción de los Delitos Electora-
les (Fepade). Nadie pone en 
duda su trayectoria, pero sí 
tenía un conflicto de interés. 
Se habló mucho de eso en 
el tema de Jasmín Esquivel, 
pero también la maestra Lo-
retta lo tenía”, explicó.

El líder de los senadores 
del Verde dijo que “le reco-
nozco mucho su cabildeo. 
Yo no me sentí presionado. 
Ella buscó su oportunidad y 
está bien, pero la magistrada 
Jasmín Esquivel era un me-
jor perfil”.

BREVES

Foto: Karina Tejada/Archivo

Foto: Especial 

Foto: Quetzalli González/Archivo

Foto: Héctor López/Archivo

MÉXICO Y EMIRATOS ÁRABES

IMPULSAN COMERCIO
El canciller Marcelo Ebrard recibió a ministro 
de Asuntos Exteriores de los Emiratos Árabes 
Unidos, Abdullah Bin Zayed Al Nahyan, con 
quien acordó impulsar el comercio bilateral.

YEIDCKOL POLEVNSKY GURWITZ
DIRIGENTE NACIONAL DE MORENA

Partido pide 
app del INE
Luego de que el INE en-
tregó la acreditación ne-
cesaria para que inicie el 
proceso de constitución 
del nuevo Partido Digi-
tal, éste solicitó que la 
aplicación móvil diseña-
da para afiliar ciudadanos 
esté disponible desde 
el mismo portal del INE, 
pues quieren un canal di-
recto de participación 
política.

 — De la Redacción

IP: legislar 
no soluciona
Por medio de la Canacin-
tra, el sector empresarial 
solicitó a los diputa-
dos federales regular el 
transporte doblemente 
articulado, conocido co-
mo doble remolque, y re-
chazó su eliminación, 
porque dijeron que eso 
no acabará con los acci-
dentes en las carreteras 
del país, sino que podría 
incrementarlos. 

Vanessa Alemán e Iván Saldaña
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LUCHA ANTICORRUPCIÓN TIENE FRENOS

Denuncian que estados 
buscan auditores a modo

Medicinas, 
en camino 
La Secretaría de Hacienda 
informó que abastecerá de 
medicamentos y material 
de curación a los estados 
por medio de dos meca-
nismos: el primero, adjudi-
cación directa, que tendrá 
una vigencia del 16 de abril 
al 30 de junio; el segun-
do, licitación internacional, 
con la finalidad de proveer 
estos bienes durante el se-
gundo semestre del año.

Añadió que las compras 
tendrán observación ciu-
dadana y de la oficina de 
transparencia de la ONU.

 — Felipe Gazcón

Pronaes, ya 
en Sinaloa
Con el arranque de los Pro-
gramas Nacionales Estraté-
gicos en Sinaloa se pondrá 
en marcha una estrategia 
para reducir los impactos 
de la violencia, dijo la titular 
del Conacyt, Elena Álvarez-
Buylla Roces.

“Tiene que ver con ge-
nerar centros comunitarios 
de acceso a la educación 
incluyente que ayude a 
aminorar los impactos de 
la violencia”, señaló en la 
presentación en la que es-
tuvo el gobernador Quirino 
Ordaz Coppel.

 — David Vicenteño

BREVES

Foto: Archivo

Gobernadores los 
amenazan con 
retener recursos 
presupuestarios 
o con hacerles 
arqueos 
personales: 
Colmenares 
POR IVÁN E. SALDAÑA 
Y VANESSA ALEMÁN
nacional@gimm.com.mx

Aunque es bandera del go-
bierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la 
Auditoría Superior de la Fe-
deración (ASF) señaló que la 
efectiva lucha contra la co-
rrupción está en la cancha de 
los estados, y apuntó que di-
fícilmente México saldrá del 
problema si las auditorías lo-
cales no consiguen una ver-
dadera autonomía, lejos de 
intereses de gobiernos.

En el Foro “Mejores prác-
ticas en materia de fiscaliza-
ción”, realizado este miércoles 
en la Cámara de Diputados, el 
auditor superior, David Ro-
gelio Colmenares Páramo, 
denunció que los gobiernos 
locales siguen acosando a los 
auditores para cooptar su tra-
bajo y hacerlos “a modo”.

“No podemos realmente 
pensar ser efectivos en la lu-
cha contra la corrupción en el 
estatus que muchos estados 
han mantenido a las audito-
rías superiores de los estados, 
es evidente que existe una 
vinculación política, una gran 
dependencia para su finan-
ciamiento y a veces obstácu-
los para que se mantengan en 
el cargo los auditores superio-
res de los estados, sobre todo 
cuando hay un cambio de go-
bierno, y no importa el color 
de partido que llegue, la ma-
yoría —hay excepciones, por 

nombres, pero dijo que con-
tinúan las presiones sobre los 
auditores estatales, donde los 
gobiernos les amenazan con 
retener recursos presupuesta-
rios o con hacerles “auditorías 
personales a los auditores”.

“En un estado, no digo 
cuál, como no quiso renunciar 
el auditor superior de la Fede-
ración desaparecieron la Au-
ditoría del Estado y crearon un 
organismo con otro nombre; 
en fin, las presiones son muy 
fuertes, recuerdo el caso de un 
auditor que hizo unas decla-
raciones sobre el congreso lo-
cal en el norte y a las dos, tres 
semanas apareció que había 
cometido un fraude y lo me-
tieron a la cárcel”, señaló.

Colmenares Páramo tam-
bién reconoció que algunos 
auditores locales se desvían 
de su labor y operan a favor de 
intereses de las autoridades.

“También no puedo omitir 
que ha habido uno o dos au-
ditores que venían (a verme) a 
ver asuntos del señor gober-
nador, o a pedir citas para el 
señor gobernador, cuando su 
papel sería revisarlos”, dijo.

El auditor superior llamó 
a los diputados a tener más 
coordinación institucional 
con los auditores estatales 
para evitar que su trabajo sea 
cooptado y con ello evitar ca-
sos de corrupción.

Señala que tanto 
el Banco de 
México como las 
calificadoras ven  
crecimiento limitado

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés Mendoza, dijo 
que es necesario corregir la 
estrategia que el gobierno está 
llevando a cabo, luego de con-
siderar que “es el peor arran-
que” comparado 
con los tres gobier-
nos anteriores.

Luego de hacer 
un análisis de los 
resultados alcanza-
dos por el gobierno 
federal durante los 
primeros 100 días 
señaló:

“En materia de seguri-
dad hay un incremento de-
lictivo, por eso decimos que 
necesita corregirse la estra-
tegia en el Ejecutivo federal. 
Si nos vamos a la parte eco-
nómica, es el peor arranque 
en crecimiento económico 
comparado con los otros tres 
(gobiernos)”.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río para Imagen 
Radio, detalló que, en mate-
ria económica, y de acuerdo 
con datos oficiales, “hay un 
gran número de despidos a 

partir de diciembre; las cali-
ficadoras, el Banco de Méxi-
co, los expertos hablan de que 
vamos a tener un crecimiento 
bastante limitado este año por 
lo que es evidente que se debe 
corregir la estrategia”.

Por ello, dijo que una de 
sus principales propuestas 
es disminuir el Impuesto So-
bre la Renta con el objetivo 
de “lograr que se genere re-
inversión en el país”, además 
de que se provocará “atraer 
inversión extranjera que se ha 
perdido a partir de cierta toma 

de decisiones como 
(la cancelación) del 
aeropuerto (en Tex-
coco) que genera 
incertidumbre”.

El presidente na-
cional del PAN ex-
plicó que el martes  
presentaron 10 pro-
puestas al gobierno 

federal “para poder reactivar 
la economía y fortalecer el es-
quema de seguridad”, pero 
alertó, “se requieren hacer mu-
chas cosas para que se corrija 
esa preocupación y foco rojo 
en los indicadores del país”.

Cortés Mendoza también 
se refirió a los altos índices de 
popularidad y aceptación que 
mantiene el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, a 100 
días de haber iniciado su go-
bierno.  Dijo que es una etapa 
normal, “de enamoramiento 
de arranque”.

Se debe de corregir el rumbo: PAN
MARKO CORTÉS   BALANCE 100 DÍAS

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, planteó reducir la tasa del 
ISR para “lograr que se genere reinversión en el país”.

Pemex tendría acceso a otros 
instrumentos financieros.

           ARRANQUE
El líder del PAN 
señaló que también 
con Peña Nieto y 
Vicente Fox hubo 
altas expectativas 
sobre resultados.

Pemex no descarta endeudarse
El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador no des-
cartó la posibilidad de que 
Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) emita bonos en la Bol-
sa Mexicana de Valores 
(Pemex).

Sin embargo, dijo que 
por el momento la empresa 
del Estado no necesita un 
mayor financiamiento, pues 
los recursos para su inver-
sión se han incrementado 
en 40 por ciento.

“La posibilidad que pue-
da haber bonos de partici-
pación de inversionistas en 
la Bolsa, no la descartamos; 
pero no hay necesidad de 

financiamiento. Hay presu-
puesto suficiente para Pe-
mex, eso es lo que puedo yo 
comentar”, explicó.

“No nos hemos endeu-
dado, es la primera vez en 
mucho tiempo que Pemex, 
entrando un gobierno, no 
solicita crédito, la primera 
vez, y se los vamos a de-
mostrar, o sea, tenemos fi-
nanzas públicas sanas”, dijo 
en su conferencia de prensa 
matutina.

“En la Bolsa, no lo des-
cartamos; pero no hay ne-
cesidad de financiamiento”, 
reiteró el Presidente.

 — Nayeli González

supuesto— piensan que te-
ner un contralor, un auditor a 
modo, les va a ayudar a hacer 
las cosas mejor. Finalmente, 
lo que tenemos que entender 
es que cuando las cosas fallan, 
fallan, y no las puedes ocul-
tar”, dijo ayer.

“El que la hace la paga, tar-
de o temprano”, advirtió.

El 31 de agosto del 2017 el 
congreso estatal de Oaxaca 
desapareció la Auditoría Su-
perior del Estado (ASE) para 
sustituirla por el Órgano Su-
perior de la Fiscalización del 
Estado de Oaxaca, cambiando 
con ello al auditor Carlos Alta-
mirano y los dos subauditores.

Durante el foro, Colme-
nares Páramo no señaló 

Los gobernadores 
piensan que tener 
un contralor, un 
auditor a modo, les 
va a ayudar a hacer 
las cosas mejor.”

 DAVID ROGELIO 
COLMENARES PÁRAMO

AUDITOR SUPERIOR

LIDERAZGO NEGATIVO EN AMÉRICA
México ocupa la posición 138 de 180 a nivel global en el Índice de Percepción de la Corrupción 2018.

País L C
 Canadá 9 81
 Estados Unidos 22 71
 Uruguay 23 70
 Barbados 25 68
 Chile 27 67
 Bahamas 29 65
 San Vicente y G. 41 58
 Dominica 45 57
 Costa Rica 48 56
 Granada 53 52
 Cuba 61 47
 Jamaica 70 44
 Surinam 73 43
 Trinidad y Tobago 78 41
 Argentina 85 40
 Guyana 93 37
 Panamá 93 37
 Colombia 99 36
 Brasil 105 35
 El Salvador 105 35
 Perú 105 35
 Ecuador 114 34
 Rep. Dominicana 129 30

País L C
 Bolivia 132 29
 Honduras 132 29
 Paraguay 132 29
 MÉXICO 138 28
 Guatemala 144 27
 Nicaragua 152 25
 Haití 161 20
 Venezuela 168 18

EN EL ÚLTIMO LUGAR
Los 28 puntos que México obtuvo en la escala de 0 a 100 del Índice de Percepción de la Corrupción 2018 
de Transparencia Internacional lo colocan en el último lugar entre los miembros de la OCDE. 

L: Lugar en la lista
C: Calificación

Foto: Mateo Reyes Arellano

El auditor David Colmenares Páramo participó en el foro “Mejores 
prácticas en materia de fiscalización”, en la Cámara de Diputados.

Facilitan 
inspección 
aduanera 

LAREDO

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El titular de la Administra-
ción General de Aduanas, 
Ricardo Peralta, confirmó 
que se relanzó el despacho 
conjunto en el aeropuer-
to de Laredo, Texas, con el 
objetivo de facilitar la pre-
inspección aduanera.

El esquema de cola-
boración permite que el 
despacho aduanero de 
Estados Unidos opere en 
México mientras que las 
autoridades aduaneras 
mexicanas hacen lo propio 
en la Unión Americana. 

“Aquí vienen nuestros 
compañeros armados aquí 
en Estados Unidos gracias 
a este despacho conjunto 
que estamos publicitando 
y fortaleciendo en toda la 
frontera con Estados Uni-
dos”, dijo en un video en su 
cuenta de Twitter.

Según información de 
la Administración General 
de Aduanas, en los últimos 
60 días se han generado 
esquemas de colabora-
ción internacional con las 
aduanas de Estados Uni-
dos, que se traducen en 
programas de despacho 
conjunto que reducirán los 
costos de transacción para 
los usuarios, los tiempos de 
despacho para importado-
res y exportadores y blin-
darán al país de riesgos de 
seguridad, comisión de de-
litos y corrupción.

Ricardo Peralta, titular de la 
Administración General de 
Aduanas (AGA).

Foto: Especial 

Bonos serán 
buen recurso 
La emisión de bonos a 
la Bolsa Mexicana de 
Valores le permitiría a 
Pemex acceder a otros 
instrumentos financie-
ros. Sin embargo, esto 
significaría que la em-
presa estaría adqui-
riendo mayor deuda.

Gonzalo Monroy, 
director de GMEC, dijo 
que la empresa ya emi-
te este tipo de bonos 
mediante el Fideicomi-
so F/163, mecanismo 
con el que Pemex ya ha 
colocado más de 26 mil 
millones de dólares en 
certificados bursátiles.

Mencionó que 
usar estos instrumen-
tos puede ser bueno 
para la petrolera, pues 
son recursos segu-
ros por parte de los 
inversionistas.

 — Nayeli González
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Por si el tema de la refinería 
de Dos Bocas no demostra-
ra claramente las diferen-
cias internas en el equipo 
presidencial, se han acumu-

lado muchas más en distintos ámbitos. 
El presidente López Obrador dijo que 
todo lo declarado ayer sobre Dos Bo-
cas fue una confusión, pero no aclaró 
quién fue el confundido, si la Secretaría 
de Energía o la de Hacienda. Lo cierto 
es que son posiciones antagónicas, se 
puede o no construir esa refinería en 
tres años y a un costo de seis a ocho mil 
millones de dólares o es mejor invertir 
esos recursos en exploración y produc-
ción petrolera que en una refinería. No 
hay margen de confusión.

Pero hay muchos otros ámbitos don-
de la confusión gubernamental sí sigue 
haciendo mella: uno de ellos es el traído 
y llevado tema del aeropuerto. Muchos 
dirán que ésa es ya una decisión tomada 
y que no tendrá marcha atrás. Es ver-
dad, pero la alternativa planteada tam-
poco podrá verificarse. Pasan los días 
y seguimos sin contar con un proyecto 
estratégico para Santa Lucía. Es verdad 
que la decisión es que ese nuevo aero-
puerto lo construirán los militares, ellos 
mismos reconocen que pueden hacer-
lo, pero que las normas de construc-
ción y la operatividad del aeropuerto 
dependen de la SCT y lo  cierto es que 
al día de hoy no hay un solo permiso o 
visto bueno internacional para operar 
ese aeropuerto. 

Si las organizaciones internacionales 
como Mitre, IATA, FAA y la agencia eu-
ropea no le dan autorización de seguri-
dad aérea a la nueva terminal, ninguna 
de las 260 líneas aéreas internaciona-
les que son controladas por esas insti-
tuciones aterrizará o despegará de ese 

aeropuerto, incluidas todas las mexica-
nas. El mejor ejemplo de lo estrictas que 
son estas normas lo tenemos con lo que 
ha sucedido con los Boeing 737 MAX 
8 (e incluso el 9), los aviones más mo-
dernos y más seguros del mundo, que 
despegan cada 15 segundos de un ae-
ropuerto del mundo y los que ante dos 
accidentes, en apariencia similares, las 
agencias internacionales los pusieron 
en revisión y todas las aerolíneas, inclu-
yendo Aeroméxico, decidieron dejarlos 
en tierra hasta que no haya una deci-
sión de fondo respecto a su seguridad 
y confiabilidad. 

Si eso ocurre con un modelo de 
avión, imagínese usted lo que sucede-
rá con un aeropuerto donde varias de 
estas instancias ya han dicho que no 
pueden darle autorización  o que, en el 
mejor de los casos, será para una fre-
cuencia de vuelos, combinados, Santa 
Lucía con el actual aeropuerto, menor 
que la del por sí restringido Aeropuer-
to Internacional de la Ciudad de Mé-
xico. La viabilidad del aeropuerto de 
Santa Lucía no lo decidirán ni Jiménez 
Espriú ni José María Riobóo, por más 
que su esposa sea ahora ministra de la 
Corte. Lo definirán las instancias inter-
nacionales, que ya, de inicio, les han 
dicho que no.

Como si ese tema no fuera suficien-
te para ver las indefiniciones y contra-
dicciones del equipo gubernamental, 
ahí están las posiciones respecto a los 
migrantes desaparecidos en Reynosa: 
fue imposible, en una misma mañana, 
poner de acuerdo al Presidente, quien 
adelantó que no había denuncias; al se-
cretario de Seguridad, Alfonso Durazo, 
quien dijo que había 22 desapareci-
dos, y al subsecretario de gobernación, 
Alejandro Encinas, quien dice que son 

muchos más. Son tres posiciones dife-
rentes que reflejan a dos antagónicas en 
el propio gabinete.

Otro ejemplo, Ayotzinapa. En Go-
bernación, siempre bajo control de 
Encinas, se insiste en que las nuevas 
investigaciones demostrarán que los 
culpables de la desaparición y muer-
te de aquellos muchachos en Iguala es 
del Ejército. 

En esa lógica trabaja la nueva co-
misión y por eso se han integrado 
los exmiembros del GIEI que (¿a qué 
precio?) han vuelto a participar en 
las indagatorias. 

Pero no hay indicio alguno de que 
el Ejército haya sido el responsable. La 
ruta propuesta por Encinas y la Secre-
taría de Gobernación chocará en for-
ma directa con los actuales mandos de 
la Secretaría de la Defensa Nacional, 
quienes cuentan con todo el apoyo del 
presidente López Obrador. Como con 
la refinería o con Santa lucía, no hay op-
ción: se desvincula de una vez por to-
das, como debe ser, al Ejército del tema 
Ayotzinapa o se va contra ellos, dañan-
do todo el esquema estratégico de la 4T.

GOBERNADORES, BUENOS Y MALOS
De acuerdo con la encuesta levantada 
por México Elige, el gobernador de Si-
naloa, Quirino Ordaz Coppel, alcanzó 
la aprobación más alta de entre todos 
los mandatarios estatales del país, con 
72.1 puntos. Quirino Ordaz Coppel, de 
Sinaloa, alcanzó el primer lugar, segui-
do de Adán López Hernández, de Ta-
basco, con 71.6, y Mauricio Vila Dosal, 
de Yucatán, con 69.7, siendo Silvano 
Aureoles Cornejo, de Michoacán, el de 
menor aprobación con 12.2 por ciento.

NUEVA MINISTRA
Yasmín Esquivel Mossa es la nueva 
ministra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación. Es una mujer respetable, 
pero su designación se ha empañado 
por dos cosas: primero, por los conflic-
tos de interés, pues es la esposa de José 
María Riobóo, el constructor amigo y 
asesor del Presidente. 

En todos los temas relacionados con 
ese ámbito tendrá, por lo menos, de ex-
cusarse de participar. Y segundo, por 
sus desafortunadas respuestas sobre el 
aborto y el matrimonio entre personas 
de un mismo sexo, que la convierten en 
una ministra claramente integrada al 
bloque conservador.

Más diferencias: Dos Bocas, 
Ayotzinapa, aeropuerto

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

ACLARACIÓN

Señor director: 

En relación con la entrevista titulada “Inai alerta: cuida-
do con hiperpresidencialismo”, publicada ayer en el diario 
Excélsior, y que un reportero de su diario retomó para ha-
cer un cuestionamiento al Presidente de la República, An-
drés Manuel López Obrador, en su conferencia del miér-
coles, me permito precisar que el comisionado presidente 
del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales, Francisco Javier 
Acuña Llamas, en ningún momento pronunció la palabra  
“hiperpresidencialismo”, como consta en el audio de la en-
trevista.

El presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acce-
so a la Información y Protección de Datos Personales, Fran-
cisco Javier Acuña Llamas, hace constar que lamenta pro-
fundamente que se haya suscitado esta situación, producto 
de una declaración que en todo momento hacía referencia 
a tiempos y circunstancias pasadas y no a la administración 
del actual Presidente de la República. 

VÍCTOR HUGO PUENTE ORDORICA
DIRECTOR GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL Y DIFUSIÓN DEL INAI

RESPUESTA DE LA REPORTERA

Señor director:  

Con respecto a la nota aclaratoria, me permito comentarle 
que en efecto, el comisionado presidente del Instituto Na-
cional de Transparencia, Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales, Francisco Javier Acuña Llamas, 
no pronunció la palabra “hiperpresidencialismo”. 

Asimismo, es preciso aclarar que respondió afirmativamen-
te a la pregunta formulada por esta  reportera, quien sí uti-
lizó este término, para cuestionar qué podría suceder en el 
país si los Órganos Constitucionales Autónomos desapare-
cen o se debilitan.

-¿Es una regresión al poder absoluto, “al hiperpresiden-
cialismo”, a una falta, precisamente, de transparencia gu-
bernamental?

“Pues sí, porque aunque en la Constitución están asenta-
das, sí hay la mayoría suficiente para que se vayan desapa-
reciendo estas instituciones, entonces van a desaparecer las 
 instituciones que hacen la medición, los controles exter-
nos…”.

PATRICIA RODRÍGUEZ CALVA

YO LECTOR

Un estudio del IPN 
señala que estas 
sustancias actúan 
como protectores
POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Una investigación del Ins-
tituto Politécnico Nacional 
(IPN) comprobó que es po-
sible revertir el daño renal 
en etapa inicial a partir de 
antioxidantes

La relevancia radica en 
el hecho de que en el año 
2050 se estima que cerca de 
40 millones de personas en 
México requerirán atención 
por problemas renales. 

En el marco del Día Mun-
dial del Riñón, Pedro López 
Sánchez, especialista de la 
Escuela Superior de Medici-
na del IPN,  destacó que los 
antioxidantes actúan como 
protectores y revierten el 
daño renal en un primera 
etapa, mismo que es ocasio-
nado por el estrés oxidativo, 
es decir, por el deterioro ce-
lular por el incremento en la 
oxidación producida por ra-
dicales libres. 

López Sánchez desta-
có que los estudios que se 
realizan en el IPN se cen-
tran en la etapa inicial de la 
enfermedad cuando el ri-
ñón empieza a sufrir hiper-
trofia, es decir, aumento de 
tamaño y alteración en su 
funcionalidad.

Así  después de tres dé-
cadas de realizar estudios, 
el investigador politécnico 
comprobó la efectividad de 
los antioxidantes. 

Los antioxidantes se en-
cuentran de manera natural 
en los alimentos y los vege-
tales verdes y se deben con-
sumir crudos de preferencia. 

“Si desde ahora tomamos 
conciencia (...) podremos 
evitar complicaciones y re-
ducir las proyecciones”.

Antioxidantes, 
para daño renal

Foto: Especial

En el IPN, Pedro López Sánchez realizó estudios que se centran 
en la etapa inicial, cuando el riñón empieza a sufrir hipertrofia. 

  DÍA MUNDIAL DEL RIÑÓN

AFECTACIÓN
Ahora mismo la enferme-
dad renal crónica afecta a 
170 millones de personas 
en el mundo y se deriva 
de enfermedades cróni-
co degenerativas. 

Buscan eliminar 
castigo por yerba
Legisladores 
apuestan a 
concretar la 
legalización y 
comercialización 
de la droga
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El Senado comenzó la discu-
sión con expertos para concre-
tar la legalización del consumo 
y comercialización de la mari-
guana, y los principales grupos 
parlamentarios trabajarán por 
terminar con la penalización 
de ese mercado, que de acuer-
do con el consultor internacio-
nal Dustin Moore, representa 
para México una oportunidad 
tan positiva, que puede colo-
carse en el liderazgo del mer-
cado global.

“Algo único para México, 
con su abundante historia en 
agricultura, ubicación geográ-
fica, destreza en manufactura 
y gran mano de obra, una vez 
que el cannabis sea regulado 
México estará listo para dirigir 
la economía global del canna-
bis. Dicho esto, existen varias 
verdades universales para el 
mundo a lo que se refiere regu-
lar el cannabis, especialmente 
el mercado donde ha preva-
lecido la presencia de opera-
ciones ilícitas”, destacó Dustin 
Moore, durante el foro realiza-
do en el Senado.

El consultor planteó cinco 
líneas de acción que debe asu-
mir México para entrar al mer-
cado global del Cannabis, que 

SENADO INICIA ANÁLISIS

en 2018 generó un flujo de 10 
mil millones de dólares, entre 
ellas que no cobre altas tazas 
de impuestos, porque gravarla 
elevadamente hará que preva-
lezca el mercado ilícito.

Momentos antes, al fijar su 
posición sobre la legislación 
de la mariguana, la morenista 
Martha Lucía Micher dijo que 
van a trabajar en el 
Senado “para no tra-
tar y no criminalizar 
a quienes son ino-
centes y a quienes 
personalmente con-
sumen este tipo de 
drogas.

Marco Antonio 
Gama, del PAN, planteó que 
la legislación será importante 
para saber “cómo definir la ido-
neidad de los ciudadanos para 
acceder a este mercado, tanto 
en su consumo como en su co-
mercialización, la reglamen-
tación para definir ello en sus 
diferentes modalidades, desde 
el autoconsumo, la prohibición 

de venta en el mercado esta-
blecido, así como el unirse a las 
cooperativas previstas en las 
propuestas que han presen-
tado entre otras cosas. En este 
sentido, una política de la le-
galización de la mariguana en 
México deberá ser gradual con 
el resto del mundo”.

Y la emecista Patricia Mer-
cado dijo que “no 
hay razones sólidas 
para sostener la pro-
hibición total de la 
mariguana en tér-
minos estrictamente 
jurídicos. La Supre-
ma Corte, como ya lo 
ha declarado el pre-

sidente de nuestra comisión, 
ha declarado inconstitucional 
la prohibición establecida en 
la Ley de Salud. La jurispru-
dencia de la Corte plantea que 
los adultos en ejercicio de su 
libre desarrollo de su persona-
lidad, tienen derecho a culti-
var cannabis para su consumo 
personal”.

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

Los sindicatos de trabaja-
dores de la UAM y académi-
cos y administrativos de la 
Universidad Chapingo, in-
formaron que no levantarán 
sus huelgas ante el tope sa-
larial de 3.35% que se quiere 
imponer de incremento en 
ambas instituciones. 

Benito Flores del sin-
dicato administrativo; 
Armando López, de tra-
bajadores académicos de 
Chapingo, y Jorge Dorantes, 
del SITUAM, dijeron que sus 
comités de huelga rechaza-
ron los ofrecimientos.

En tanto, Enrique Gon-
zález, del Colegio de Pos-
graduados, denunció que 
están negociando un con-
trato colectivo referente a 
regularizar la plantilla la-
boral y violaciones al con-
trato, como derogaciones 
de cláusulas que unilateral-
mente realizó la autoridad 
escolar. También ese cole-
gio está en huelga.

“Son propuestas que 
han presentado y obvia-
mente fue un rotundo no, 
una negativa a aceptar estas 
propuestas, al final lo que 
se planteó es que se ten-
dría que revisar cada una de 
ellas y crear una propuesta 
general”.

UAM y 
Chapingo 
rechazan 
ofertas

SIGUE HUELGA

SUPREMA CORTE EMITE JURISPRUDENCIA

Avalan mariguana 
para uso recreativo
Los ministros fijaron un criterio que permite consumir cannabis con fines 
lúdicos a cualquier ciudadano que solicite un permiso al gobierno federal

POR JUAN PABLO REYES

El camino para legalizar la 
mariguana está sembrado: 
cualquier ciudadano ya pue-
de obtener un permiso del go-
bierno federal para consumir 
recreativamente la hierba.

La Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) com-
pletó ayer los cinco amparos 
necesarios para generar juris-
prudencia obligatoria a nivel 
nacional y que, con el ampa-
ro de un juez, la Cofepris au-
torice el consumo lúdico de 
la cannabis a las personas a 
quienes anteriormente negó 
el permiso para esa práctica.

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  10
Leo Zuckermann  11
Carlos Elizondo Mayer-Serra  12
Humberto Musacchio  13
José Buendía Hegewisch  21

POR ARTURO PÁRAMO

Andrés Manuel López Obra-
dor anunció una iniciativa con 
la cual buscará que los mexi-
canos sean responsables y 
trabajen junto con el gobierno 
en el combate a la corrupción.

En un video difundido 
en redes, en el que estuvo 
acompañado por Julio Sche-
rer Ibarra, próximo conseje-
ro jurídico de la Presidencia, 
dijo que se suspenderá la vi-
gilancia y la fiscalización a 

establecimientos comercia-
les, mercantiles y de servicios.

Explicó que los dueños de 
comercios sólo tendrán que ins-
cribirse en un padrón y manifes-
tar, bajo protesta, que conocen 
sus obligaciones de ley y que ac-
tuarán de manera responsable.

Aclaró que esto no eximirá 
a los establecimientos de ser 
inspeccionados, ya que cada 
seis meses se realizará un sor-
teo para seleccionar un por-
centaje para ser revisado.
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Le apuestan a la 
honestidad de la gente

 CANCELARÁN INSPECCIONES 

Legisladores y gobierno 
electo celebran decisión
Tras aplaudir que la SCJN 
haya abierto la puerta al 
consumo lúdico de can-
nabis, la senadora Olga 
Sánchez Cordero señaló 
que ahora le corresponde 
al Legislativo regularla.

“La tendencia en el 
mundo es hacia la libe-
ralización en el consumo 

lúdico y médico de la 
mariguana, es sintoni-
zarse con esa tendencia 
que merecidamente ha 
ganado terreno”, dijo por 
separado Alfonso Durazo, 
futuro titular de la SSP.

 — Leticia Robles de la Rosa 

y Arturo Páramo

PRIMERA | PÁGS. 14 Y 15

Como Excélsior adelantó 
la semana pasada, cinco inte-
grantes de la Primera Sala de 

la SCJN discutieron dos pro-
yectos de sentencia que abor-
daban la inconstitucionalidad 

de las normas que prohíben a 
la Secretaría de Salud autori-
zar el consumo de mariguana 
con fines recreativos.

 “A partir de ahora to-
dos los jueces del país deben 
aplicar este criterio y otor-
gar el amparo a las personas 
que acudan porque se les ha 
prohibido o impedido el au-
toconsumo lúdico de la ma-
riguana”, explicó en entrevista 
el ministro Arturo Zaldívar.

La jurisprudencia no su-
pone, en ningún caso, autori-
zación para realizar actos de 
comercio, suministro o cual-
quier otro sobre distribución 
de la cannabis.

PRIMERA | PÁGINAS 14 Y 15

FUNCIÓN

PGR SOLICITA EXTRADITAR A KARIME
La cancillería ya entregó a Reino Unido la solicitud 
de detención con fines de extradición de la esposa 
de Javier Duarte. El gobernador de Veracruz, Miguel 
Ángel Yunes Linares, pidió rapidez en el proceso.

PÁGINA 20

REHÚYE 
DEL LECTOR 
CONFORMISTA
Al catalán Luis 
Goytisolo, quien 
hoy recibe el Premio 
Carlos Fuentes, le 
disgusta la sociedad 
poco informada.
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PRIMERA

En el inicio de 
la sequía de 
siete días en 
la CDMX hubo 

tres fugas. En una 
de ellas, en Tláhuac, 
vecinos aprovecharon 
para captar agua. El 
gobierno local no dio 
detalles de la logística 
para repartir el líquido 
en los puntos donde 
instaló tanques, 
algunos de los cuales 
están dañados.

COMUNIDAD

DÍA 1: ENTRE FUGAS 
Y DESINFORMACIÓN

LA CRUZ ROJA, AL RESCATE 
Personal de la institución ha otorgado 10 mil 300 
atenciones médicas a centroamericanos desde que 
llegaron a Chiapas. Ayer nació en Juchitán la hija de 
una pareja guatemalteca que viaja con la caravana.
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ADRENALINA

POR CAROLINA REYES

En cualquier escenario que 
se presente en los próxi-
mos meses, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) aseguró que la ad-
ministración del presidente 
Enrique Peña Nieto cerrará 
con el cumplimiento de las 
metas fiscales.

En conferencia, Alejan-
drina Salcedo, titular de la 
Unidad de Planeación Eco-
nómica de la Hacienda Pú-
blica de la SHCP, reconoció 
que luego de algunos anun-
cios hechos por el gobierno 
entrante, se ha registrado un 
incremento en la volatilidad.

Reconoció que el actual 
entorno es complicado por 
el aumento en la incerti-
dumbre, pero resaltó que a 
lo largo de la administración 
se ha trabajado en el fortale-
cimiento de los indicadores 
macroeconómicos, lo que 
permite garantizar que se 
cumplirán los objetivos.

“Hemos trabajado para 
tener una economía resi-
liente, fuerte, con un mar-
co macroeconómico, con 
las reformas estructurales 

Pese a volatilidad, 
Hacienda garantiza 
objetivos fiscales

 FINANZAS PÚBLICAS

Julio Scherer, futuro consejero jurídico de la Presidencia, salió en el 
video junto con el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

CONGRESO METE 
TIJERA A LA MITAD 
DE SU PERSONAL
Luego de detectar 
aviadores, diputados 
locales mantendrán 
a 196 empleados de 
estructura, de 340 que 
hay actualmente.

PÁGINA 2

que nos permitan continuar 
creciendo y esto da confian-
za del cumplimiento de las 
metas, porque nos permite 
prever que la economía po-
drá enfrentar los retos al cie-
rre del año”, indicó Salcedo.

DINERO

2.4
POR CIENTO

es el crecimiento promedio 
anual durante este sexenio

Foto: Karina Tejada/Archivo

José Antonio González Anaya, 
secretario de Hacienda.

COMUNIDADEXPRESIONES

SE CODEA CON GRANDES
Para Eugenio Derbez, trabajar con actores 
como Morgan Freeman o Helen Mirren lo 
hace sentir que su carrera apenas empieza.

NADA LOS ASUSTA
Cruz Azul obtuvo su primer título en 
cinco años al derrotar de visita 2-0 
a los Rayados y levantar la Copa MX.
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 n Tendrá a su cargo el pro-
yecto de construcción del 
aeropuerto de Santa Lucía.

 n Apoyó a José María Riobóo 
en los estudios de la propuesta 
para reutilizar la base militar.

 n Es ingeniero agrónomo por 
Chapingo, con maestría por la 
Universidad de Zacatecas.

 n Encabezará el Grupo 
Aeroportuario Mexicano en la 
futura administración.

 n Director general del STC-
Metro entre 1984 y 1991. 

 n Maestro en Ciencias en la 
Universidad de Stanford.

 n Ingeniero mecánico-electri-
cista por la UNAM.

SERGIO SAMANIEGO 
HUERTA

GERARDO FERRANDO 
BRAVO

LOS NUEVOS RESPONSABLES AÉREOS:

TRATA DESDE GOLPES HASTA HIPERGLUCEMIA

CAMINO ABIERTO 
El 1 de noviembre, Excélsior publicó 
que la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) completó los cinco 
amparos necesarios para generar 
jurisprudencia obligatoria a nivel 
nacional. Con esto, los ministros 
fijaron un criterio que permite a 
cualquier ciudadano consumir 
cannabis con fines lúdicos.

SUPREMA CORTE EMITE JURISPRUDENCIA

Avalan mariguana 
para uso recreativo
Los ministros fijaron un criterio que permite consumir cannabis con fines 
lúdicos a cualquier ciudadano que solicite un permiso al gobierno federal

POR JUAN PABLO REYES

El camino para legalizar la 
mariguana está sembrado: 
cualquier ciudadano ya pue-
de obtener un permiso del go-
bierno federal para consumir 
recreativamente la hierba.

La Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) com-
pletó ayer los cinco amparos 
necesarios para generar juris-
prudencia obligatoria a nivel 
nacional y que, con el ampa-
ro de un juez, la Cofepris au-
torice el consumo lúdico de 
la cannabis a las personas a 
quienes anteriormente negó 
el permiso para esa práctica.

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  10
Leo Zuckermann  11
Carlos Elizondo Mayer-Serra  12
Humberto Musacchio  13
José Buendía Hegewisch  21

POR ARTURO PÁRAMO

Andrés Manuel López Obra-
dor anunció una iniciativa con 
la cual buscará que los mexi-
canos sean responsables y 
trabajen junto con el gobierno 
en el combate a la corrupción.

En un video difundido 
en redes, en el que estuvo 
acompañado por Julio Sche-
rer Ibarra, próximo conseje-
ro jurídico de la Presidencia, 
dijo que se suspenderá la vi-
gilancia y la fiscalización a 

establecimientos comercia-
les, mercantiles y de servicios.

Explicó que los dueños de 
comercios sólo tendrán que ins-
cribirse en un padrón y manifes-
tar, bajo protesta, que conocen 
sus obligaciones de ley y que ac-
tuarán de manera responsable.

Aclaró que esto no eximirá 
a los establecimientos de ser 
inspeccionados, ya que cada 
seis meses se realizará un sor-
teo para seleccionar un por-
centaje para ser revisado.

PRIMERA | PÁGINA 8

Le apuestan a la 
honestidad de la gente

 CANCELARÁN INSPECCIONES 

Legisladores y gobierno 
electo celebran decisión
Tras aplaudir que la SCJN 
haya abierto la puerta al 
consumo lúdico de can-
nabis, la senadora Olga 
Sánchez Cordero señaló 
que ahora le corresponde 
al Legislativo regularla.

“La tendencia en el 
mundo es hacia la libe-
ralización en el consumo 

lúdico y médico de la 
mariguana, es sintoni-
zarse con esa tendencia 
que merecidamente ha 
ganado terreno”, dijo por 
separado Alfonso Durazo, 
futuro titular de la SSP.

 — Leticia Robles de la Rosa 

y Arturo Páramo
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Como Excélsior adelantó 
la semana pasada, cinco inte-
grantes de la Primera Sala de 

la SCJN discutieron dos pro-
yectos de sentencia que abor-
daban la inconstitucionalidad 

de las normas que prohíben a 
la Secretaría de Salud autori-
zar el consumo de mariguana 
con fines recreativos.

 “A partir de ahora to-
dos los jueces del país deben 
aplicar este criterio y otor-
gar el amparo a las personas 
que acudan porque se les ha 
prohibido o impedido el au-
toconsumo lúdico de la ma-
riguana”, explicó en entrevista 
el ministro Arturo Zaldívar.

La jurisprudencia no su-
pone, en ningún caso, autori-
zación para realizar actos de 
comercio, suministro o cual-
quier otro sobre distribución 
de la cannabis.
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se presente en los próxi-
mos meses, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) aseguró que la ad-
ministración del presidente 
Enrique Peña Nieto cerrará 
con el cumplimiento de las 
metas fiscales.

En conferencia, Alejan-
drina Salcedo, titular de la 
Unidad de Planeación Eco-
nómica de la Hacienda Pú-
blica de la SHCP, reconoció 
que luego de algunos anun-
cios hechos por el gobierno 
entrante, se ha registrado un 
incremento en la volatilidad.

Reconoció que el actual 
entorno es complicado por 
el aumento en la incerti-
dumbre, pero resaltó que a 
lo largo de la administración 
se ha trabajado en el fortale-
cimiento de los indicadores 
macroeconómicos, lo que 
permite garantizar que se 
cumplirán los objetivos.

“Hemos trabajado para 
tener una economía resi-
liente, fuerte, con un mar-
co macroeconómico, con 
las reformas estructurales 

Pese a volatilidad, 
Hacienda garantiza 
objetivos fiscales
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video junto con el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.
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 n Tendrá a su cargo el pro-
yecto de construcción del 
aeropuerto de Santa Lucía.

 n Apoyó a José María Riobóo 
en los estudios de la propuesta 
para reutilizar la base militar.

 n Es ingeniero agrónomo por 
Chapingo, con maestría por la 
Universidad de Zacatecas.

 n Encabezará el Grupo 
Aeroportuario Mexicano en la 
futura administración.

 n Director general del STC-
Metro entre 1984 y 1991. 

 n Maestro en Ciencias en la 
Universidad de Stanford.

 n Ingeniero mecánico-electri-
cista por la UNAM.

SERGIO SAMANIEGO 
HUERTA

GERARDO FERRANDO 
BRAVO

LOS NUEVOS RESPONSABLES AÉREOS:

TRATA DESDE GOLPES HASTA HIPERGLUCEMIA

           MERCADO
El consultor Dustin 
Moore dijo que en 
2018, el comercio de 
cannabis generó un 
flujo de 10 mil millo-
nes de dólares.

3.35
POR CIENTO

De aumento es el tope 
impuesto a ambas 

instituciones.
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Ayer, en este espacio, argu-
menté por qué el gobierno 
de Andrés Manuel López 
Obrador no debe construir 
la nueva refinería en Dos 

Bocas, Tabasco. El asunto volvió a tomar 
fuerza por la entrevista del subsecretario 
de Hacienda en el Financial Times, donde 
afirmó que el proyecto se pospondría. 

De acuerdo con Arturo Herrera, los 
dos mil 500 millones de dólares presu-
puestados este año para comenzar la obra 
se utilizarían, mejor, para capitalizar a la 
empresa. No obstante, el Presidente y la 
secretaria de Energía, Rocío Nahle, des-
mintieron a Herrera. No quieren recono-
cer que es mejor invertir el capital escaso 
en el negocio que más deja dinero: la ex-
ploración y explotación de crudo. 

Un estimado amigo me escribió para 
agregar nuevos argumentos de por qué 
es una tontería la construcción de la 
nueva planta de refinación. Vale la pena 
mencionar que es un experto en la in-
dustria petrolera, es decir, uno de esos 
miembros de la élite del conocimiento 
que tanto detesta López Obrador. Pero, 
de que sabe, sabe, y mucho. 

Mi amigo dice, con razón, que se 
están dando las condiciones para que 
Estados Unidos tenga, cada vez más, 
excedentes de gasolinas de alta calidad 
que podrá exportar a nuestro país a bue-
nos precios. Todo parece indicar que nos 
encaminamos a una caída estructural de 
la demanda de combustibles. 

Para empezar, la industria automotriz 
está produciendo más coches con moto-
res más eficientes que consumen menos 

combustibles fósiles. Luego está la gra-
dual, pero progresiva, penetración de 
los automóviles eléctricos que algún día 
sustituirán a los de combustión interna. 
Finalmente, se está dando un cambio en 
el paradigma de movilidad de las genera-
ciones jóvenes. Ya no quieren conducir sus 
propios autos, sino utilizar servicios como 
Uber o vehículos que rentan por hora.

Así que habrá menos demanda. Por 
el lado de la oferta, Estados Unidos cada 

vez está produciendo más petróleo por 
la revolución tecnológica del fracking 
y cuenta con muchas plantas de refi-
nación, privadas y bien administradas. 
Varias se encuentran cerca de México y 
conectadas por poliductos a nuestro país. 
Luego, entonces, cada vez tendremos un 
mayor acceso a gasolinas, refinadas en 
plantas con los costos más bajos de toda 
la industria petrolera mundial, de buena 
calidad y a precios bajos.

Con esas gasolinas tendrá que com-
petir la que salga de la nueva refinería de 
Tabasco, si efectivamente se construye. 
Pero la planta en Dos Bocas previsible-
mente tendrá costos altísimos con los que 
refina Pemex y el problema adicional de 
la lejanía de los centros de consumo de 
combustibles. Cito, aquí, a mi amigo: “Una 
nueva refinería en México cargará, inevi-
tablemente, con el lastre de ser parte de 
un proyecto de la empresa más ineficiente 
en refinación en el mundo por los últimos 
30 años. Si no han podido hacer renta-
bles a Salamanca o Tula (que debieran ser 
rentables por abastecer al mercado más 
grande de combustibles del país) está de 
misión imposible pensar que van a operar 
rentablemente una nueva refinería”.

Alguna vez tuve la oportunidad de ha-
blar de esto con unos de los más encum-
brados funcionarios del gobierno actual 
que sí saben de asuntos económicos. Re-
conoció los argumentos para no construir 
la nueva refinería, pero me dijo que no se 
trataba de un asunto económico, sino de 
seguridad nacional. Eran los días en que el 
presidente Donald Trump más amenaza-
ba a México. “¿Qué vamos a hacer si un día 
a este loco se le ocurre cerrar los ductos y 
dejarnos sin gasolina? En tres días se pa-
raría el país. ¿Eso queremos?”.

Desde luego que no. Pero, si ése es el 
problema, creo que hay mejores solucio-
nes alternativas. Primero, hacer que las 
seis refinerías existentes operen al 100% 
y no como ahora, que están muy por de-
bajo de su potencial. 

Segundo, construir más terminales de 
almacenamiento para, en lugar de te-
ner tres días de reserva de gasolina, ele-
var este número a varias semanas como 
tienen otros países. Si los estadunidenses 
nos cierran la llave, tendríamos un col-
chón suficiente para ir a comprar, y recibir 
a tiempo, combustible de otras naciones. 

Tercero, incluir en el nuevo Tratado de 
Libre Comercio garantías jurídicas para 
que Estados Unidos no pueda cerrar uni-
lateralmente sus ductos de exportación a 
México. Supongo que habrá más solucio-
nes jurídicas, políticas y económicas para 
evitar que EU cierre unilateralmente la 
exportación de gasolinas a México. Lo que 
me queda claro, y regreso al punto origi-
nal, es la tontería de construir una nueva 
refinería cuando el escaso capital debería 
invertirse en el negocio rentable de la ex-
tracción de crudo. Ojalá alcanzara para las 
dos cosas. No es el caso.

 Twitter: @leozuckermann

Por el lado de la oferta, 
Estados Unidos cada 
vez está produciendo 
más petróleo por la 
revolución tecnológica 
del fracking y cuenta 
con muchas plantas de 
refinación, privadas y 
bien administradas.

juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

VAGONES SIN VENTILADORES

Señor director: 

Como cada año y en temporada de calor, el Sistema de Trans-
porte Colectivo se va a enfrentar a los reclamos de los usua-
rios, pues, la mayoría de los ventiladores dentro de los trenes 
no los prenden o, simplemente, no funcionan. 

Las temperaturas que ahí se sienten son tan altas que los asien-
tos, aunque no están ocupados, están calientes, no se diga de 
los tubos, puertas y ventanas, por supuesto que esta situación 
es más perceptible en las horas pico o cuando el termómetro 
está más elevado. Al abrirse las puertas de inmediato se siente 
el bochornoso ambiente y pese a que las ventanas de los tre-
nes están abiertas, no se amaina la temperatura, lo que pro-
voca que los usuarios vengamos incómodos, sudando, respi-
rando toda una gama de olores —sinceramente, algunos te-
rribles— e, incluso, que haya desmayos.

Espero que de las nuevas autoridades del STC Metro tomen 
en cuenta esta situación porque, en verdad, es muy molesto 
viajar así, en especial para los niños, mujeres embarazadas o 
adultos mayores.

LUIS ANTONIO GRAJALES
CIUDAD DE MÉXICO

ROBO DE CELULARES

Señor director: 

Este fin de semana se llevará acabo el festival conocido co-
mo Vive Latino, donde miles de personas asisten para escu-
char música en vivo durante dos días. Este evento también 
es utilizado por delincuentes, que se aprovechan que los jó-
venes están descuidados y debido a la gran cantidad de gen-
te que se da cita en el Foro Sol no se dan cuenta cuando les 
roban sus celulares.

Durante, al menos los dos últimos dos Vive Latino, así como 
el Corona Capital, se ha sabido de una cantidad importan-
te de robo de celulares antes de entrar al recinto y durante el 
festival. Ojalá que en esta edición sí haya mayor vigilancia en 
las inmediaciones del Vive y también dentro.

ALEJANDRA BUCIO
CIUDAD DE MÉXICO

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y 
el respeto a nuestros lectores, acompaña tu correo de 
una copia de tu credencial de elector. Nos reservamos el 
derecho de publicar o editar los contenidos. Las opiniones 
publicadas serán responsabilidad de su autor.

Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

POR JESÚS SESMA

Para nadie es sorpresa que el uso 
excesivo de materiales de plástico 
ha generado, y sigue generando, 
graves afectaciones al planeta. En 
ese marco, mucho se ha discuti-

do sobre el uso del plástico a nivel global. En lo 
que respecta a nuestro país, el Senado acordó 
discutir, en Parlamento Abierto, todas las cues-
tiones relacionadas con el uso sustentable del 
plástico, es decir, para explorar alternativas en 
cuanto al manejo de residuos de este material.

Existen opiniones encontradas entre quie-
nes sugieren abandonar de una vez por todas 
el uso del plástico y entre quienes defienden 
a la industria, argumentando que la solución 
está en el manejo sustentable de los deshechos, 
además, argumentan que la propia industria del 
plástico se encarga de la recolección de los des-
hechos para su reutilización o reciclamiento, lo 
cual, aparentemente, podría entenderse como 
una actitud consciente y responsable en mate-
ria de cuidado al medio ambiente.

No obstante, quienes hemos seguido el 
tema, sabemos que la solución no está sólo en 
el manejo de los deshechos, pues si bien es ne-
cesario para limpiar toda la basura que ya se ha 
generado y que, al ser de muy lenta degrada-
ción, seguirá representando un grave problema. 
Lo verdaderamente urgente debe ser apostar a 
la exploración y experimentación de otro tipo 
de materias primas que permitan reemplazar 
el uso del plástico por materiales que no de-
vasten ni afecten al planeta. Científicos e inves-
tigadores han avanzado en el tema y cada día 
surgen nuevas alternativas. Se ha explorado, 
por ejemplo, el uso de la fécula de maíz para 
elaborar bolsas, popotes, botellas y platos, en-
tre otros productos. En EU, por ejemplo, se ha 
experimentado con un material elaborado a 
partir de la mezcla de hongos con residuos de la 
agricultura, que se presume podría reemplazar 
el poliestireno. También se han contemplado 
como alternativa el agave, el bambú, la papa, la 
semilla del aguacate y las algas marinas, entre 
una larga lista de materias primas. 

La discusión en torno a una regulación “más 
efectiva” del uso del plástico, en poco tiempo 
también será tema en la Cámara de Diputados 
y no tenemos más que confiar que, quienes 

toman las decisiones, lo harán con consciencia 
y empatía en beneficio del planeta. Por mi par-
te, quiero compartir que lamento muchas de las 
posturas externadas en el Senado, mismas que, 
desafortunadamente, han ido en aumento, las 
cuales apelan a un mejor uso del plástico para 
necesidades primarias. Esas voces dicen que 
lo que se puede mejorar es el reciclaje y la re-
colección del material, pero yo les preguntaría, 
¿por qué no hacer un mayor esfuerzo y pensar 
en evolucionar nuestros hábitos?, ¿por qué no 
admitir que la verdadera alternativa es sustituir 
el plástico por otros materiales que eviten un 
perjuicio al medio ambiente? Desde mi consi-
deración, la alternativa no es sólo cómo limpia-
mos la basura que hemos generado, sino cómo 
evitamos generar más. Lo dicho en el Senado 
me hace pensar que la solución que se persigue 
consiste en naturalizar el daño.

Es como pretender legalizar algo que, a 
sabiendas que está afectando, se insiste en 
reglamentar. Para aclarar el tema hago una 
comparación con los asesinatos derivados del 
crimen organizado: sería como admitir que crí-
menes en ese sentido habrá muchos y, en lugar 
de enfocar los esfuerzos en evitar más pérdidas, 
se buscaran alternativas para que las víctimas 
tuvieran una muerte digna. La trata de personas 
es otro ejemplo: sería como si se aceptara ese 
grave delito y, en lugar de buscar alternativas 
para combatirlo, se apelara a su regulación.

Estos últimos ejemplos responden a un ab-
surdo, incluso a una ofensa contra la humani-
dad, particularmente contra las víctimas. Los 
pongo como ejemplo por la gravedad que re-
presentan y porque así de absurdo me resulta 
poner en una mesa de debate el cómo regla-
mentar la utilización de plásticos, en lugar de 
sugerir alternativas para evitar y sustituir su uso. 

Hay entidades federativas y municipios que 
han puesto el ejemplo. Jalisco, en el marco de 
su legislación, ha hecho el esfuerzo por cambiar 
el uso de bolsas de plástico por reutilizables. En 
el Edomex, algunos municipios han prohibido 
la distribución de elementos de unicel y plás-
tico en comercios. Existen casos similares en 
otros estados, mismos en los que prescindir de 
este material no ha representado afectaciones 
graves, sin embargo, sí representará, a mediano 
y largo plazo, un beneficio significativo para el 
planeta y quienes vivimos y convivimos en él.

¿En verdad creemos  
que el uso responsable del plástico 
es la alternativa?

OPINIÓN DEL EXPERTO
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Más argumentos para no 
construir la nueva refinería
La industria automotriz está produciendo más coches 
con motores más eficientes que consumen menos 
combustibles fósiles.

Amparan a joven; 
no podía decidir

CORTE: VIOLAN SUS DERECHOS 

El demandante protesta contra la resolución de un juez 
que lo declaró con incapacidad legal por tener Asperger
POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Por unanimidad de votos, la 
Primera Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se pronunció por el re-
conocimiento de las personas 
con discapacidad como igua-
les ante la ley para garantizar 
el respeto pleno a su capaci-
dad jurídica.

Al analizar un proyecto del 
ministro Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, el máximo tribu-
nal del país declaró la incons-
titucionalidad del estado de 
interdicción y reconoció que 
este no es compatible con la 
Convención sobre los De-
rechos de las Personas con 
Discapacidad.

De esta forma, la Corte 
amparó a una persona con 
Síndrome de Asperger quien 
alegó que la declaratoria de 
interdicción y, por ende, de 
incapacidad legal en razón de 
su condición, restringe su ca-
pacidad para hacer valer de-
rechos por sí mismo e inhibe 
el goce de su personalidad, 
violando su derecho a la dig-
nidad humana, igualdad y no 
discriminación.

“La independencia como 
forma de autonomía personal 
implica que la persona con 
discapacidad no se vea priva-
da de la posibilidad de elegir 
y controlar su modo de vida, 
así como sus actividades coti-
dianas, pues el derecho a una 
vida independiente está vin-
culado al reconocimiento y el 

ejercicio de la capacidad ju-
rídica: es la base para que las 
personas con discapacidad 
logren vivir de forma inde-
pendiente en la comunidad”, 
argumento Gutiérrez.

Ante esto, los ministros de 
la Corte consideraron que es 

violatorio de los derechos hu-
manos a la dignidad humana 
y a la no discriminación el que 
se considere que una perso-
na que sufre de un trastorno 
mental carece de capacidad 
de ejercicio y se le sujete a un 
estado de interdicción.

ADAPTACIÓN
La sentencia que emitió 
la Corte para proteger los 
derechos del joven con 
Asperger fue redactada en 
dos formatos: el primero 
en palabras sencillas y que 
el demandante pudiera 
entender, denominado 
Formato de Lectura Fácil, 
y el segundo en formato 
tradicional con términos 
legales.

 SENTENCIA INÉDITA
Al escanear el siguiente código se puede consul-
tar los dos formatos de la sentencia emitida por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación en favor 
del quejoso.
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Son las palabras de AMLO durante la 81 Convención Ban-
caria en marzo de 2018. Creía que no iba a tener todo el poder. 
Al final, lo tuvo. Mucho más del que le dio el elector. Con el 45 
por ciento de los votos ciudadanos por sus candidatos en la 
Cámara de Diputados, hoy tiene la mayoría absoluta en ella y 
no está lejos de tenerla en el Senado.

Así como un empresario ambicioso siempre desea más di-
nero, la naturaleza de un político es acumular el mayor poder 
posible. AMLO está aprovechando cada resquicio para ha-
cerse de algo más y quiere cambiar cuantas leyes pueda para 
incrementar su poder. Esto le ha quitado foco. En lugar de ad-
ministrar como prometió, anda reformando.

AMLO va rumbo a caer en la trampa del poder excesivo. 
Enrique Krauze hace unas semanas dijo sobre el gobierno de 
AMLO: “El poder corrompe y el poder absoluto corrompe ab-
solutamente”, AMLO se defendió: “Es como un lugar común 
la frase”.

Es un lugar común porque es muy común que suceda. 
AMLO nos ha dicho que “El poder atonta a los inteligentes y 
a los tontos los vuelve locos”, pero que a él no le va a pasar. 
“Para no volvernos locos, para no levitar, para mantener los 
pies sobre la tierra, (hay que) entender que el poder sólo tiene 
sentido y se convierte en virtud cuando se pone al servicio de 
los demás”.

No importan los buenos deseos. El tiempo dirá si resiste el 
poder y la adulación que lo rodea.

Lo que ya está resintiendo tanta concentración de poder 
es la economía. La inversión privada está contraída. AMLO ha 
generado incertidumbre. Incluso, cuando AMLO frena refor-
mas legislativas como la de sancionar a las empresas califica-
doras, para todos resulta evidente que la legislación depende 
de lo que AMLO quiera.

Todo el poder en manos de una persona es colocar todo el 
riesgo bajo sus decisiones y caprichos. Los proyectos econó-
micos importantes requieren de plazos largos para su madu-
ración. Entre más incertidumbre, menor inversión.

La evidencia anecdótica es la de algunos individuos acau-
dalados moviendo una parte de sus ahorros afuera y pospo-
niendo ciertas compras o inversiones en nuestro país. No se 
ha notado en el tipo de cambio por el ingreso de inversión de 

portafolio, proclive a aprovechar en 
el corto plazo las altas tasas de inte-
rés vigentes en México.

Hay sólo unos cuantos países 
donde una gran concentración de 
poder en una persona ha coincidi-
do con altos niveles de crecimiento, 
como sucedió en China, pero ahí se 
venía de un poder político mucho 
más asfixiante. La apertura econó-

mica liberó la capacidad empresarial del país, entumecida por 
décadas de comunismo. Hoy, una parte importante de la élite 
china busca tener un pie, y una parte de su dinero, afuera, por 
miedo al poder de su líder.

Un poder político centralizado puede ser muy positivo para 
el crecimiento económico sólo cuando queda en manos de un 
gobernante con el conocimiento de las necesidades de una 
economía de mercado, como lo son una infraestructura de 
primer nivel y un sólido Estado de derecho en materia comer-
cial y contractual. Éste es el caso de Singapur, que tiene una 
política social progresiva, pero con reglas muy claras.

AMLO decide qué leyes tendremos y presume haber pre-
sionado a la Suprema Corte para que les fuera negado un am-
paro por devolución de impuestos a unos exaccionistas de 
Grupo Modelo. Es una confesión de que el sistema jurídico 
está a su servicio.

Si AMLO hubiera llegado al poder con pesos y contrapesos, 
probablemente no habría cancelado el aeropuerto de Texco-
co, el inversionista no estaría preocupado por la ocurrencia 
de algún legislador de Morena, AMLO no presumiría su ca-
pacidad de presionar a la Suprema Corte y la inversión física 
estaría creciendo y, por tanto, también la economía.

Es poco común que un gobernante decida amarrarse las 
manos para dar certidumbre económica. AMLO lo ha hecho 
sólo en dos temas: aceptando el TLCAN y respetando la auto-
nomía del Banco de México. No es suficiente.

Si mandara una señal clara de cuál será su agenda legis-
lativa, por más redistributiva que fuera, de que no presionará 
a legisladores de otro partido para ampliar su coalición, y de 
que respetará las decisiones y la autonomía del Poder Judi-
cial, las perspectivas económicas del país serían mejores y en 
el mediano plazo su presidencia sería más sólida. Un político 
que no es eficaz en materia de crecimiento económico pierde 
aprobación y al final de cuentas, poder.

AMLO, sin embargo, cree que la economía va por buen 
rumbo y está rápidamente buscando reformas constituciona-
les que incrementan su poder, como la revocación de manda-
to. Si la oposición en el Senado no resiste y AMLO se sale con 
la suya en esta reforma, podrá celebrar un triunfo más. Para 
los inversionistas, la percepción de riesgo se incrementará.

JAVIER 
APARICIO

El sexenio de Enrique 
Peña Nieto padeció 

una fuerte caída  
de los precios del 

petróleo. Mal haría  
el nuevo gobierno  

en ignorar o 
minimizar las señales 

del desempeño 
económico por mucho 

tiempo.

CARLOS 
ELIZONDO 

MAYER-
SERRA

Los proyectos 
económicos 
importantes  

requieren de plazos 
largos  

para su maduración.
Entre más 

incertidumbre,  
menor inversión.

HUMBERTO 
MUSACCHIO

El asunto Reforma-SAT 
se hubiera finiquitado 
sin mayor problema 

atribuyendo  
el citatorio a un error  

o a un exceso  
de iniciativa  

de algún funcionario 
menor, cuando no 

a lambisconería 
burocrática.

LUIS DE LA 
BARREDA 

SOLÓRZANO
El profesor Esteban 

Righi había tenido que 
exiliarse como opción 

única para salvar la 
vida, pero, lejos de ser 

un hombre amargo 
o melancólico, su 

gusto por la vida se 
evidenciaba con sólo 

mirarlo.

JAVIER APARICIO
lnvestigador del CIDE
javier.aparicio@cide.edu.mx

El mediano  
y largo plazos

En fechas recientes se 
han dado a conocer dos 
cifras, aparentemente, 
contradictorias: Por un lado, 
el índice de confianza del 

consumidor, estimado por el Inegi 
mes a mes a partir de una muestra 
representativa de los hogares del país, 
ha alcanzado un récord histórico de 
48.8 puntos. Esta cifra representa un 
aumento de 13.8 puntos respecto al 
mismo mes del año pasado. Por otro 
lado, tanto el Banco de México como 
una serie de empresas calificadoras 
han anunciado que su pronóstico sobre 
el crecimiento económico del país en 
este año podría ser menor al esperado 
tan sólo unos meses atrás. ¿Quién 
tendrá la razón, los consumidores o los 
expertos? 

Entre los componentes del índice de confianza del 
consumidor —estimado por el Inegi desde 2002— que 
más avance han mostrado en los últimos doce meses se 
encuentran: la situación económica que se espera tendrá 
el país dentro de 12 meses, comparada con la actual y, 
por otro lado, la percepción de la situación económica 
actual del país comparada con la de 12 meses atrás.

Es decir que tanto el indicador “prospectivo” como el 
“retrospectivo” se encuentran al alza: hoy por hoy, más 
personas consideran que el país está mejor que hace un 
año, y más personas creen que estarán mejor dentro de 
un año. Algo similar ocurre, aunque en menor medida, 
con la situación económica esperada entre los miembros 
del hogar dentro de 12 meses. En resumen, hay optimis-
mo entre la población.

Por su parte, el 25 de febrero pasado, el Inegi anun-
ció las cifras de crecimiento del último trimestre de 2018: 
Entre el tercer y cuarto trimestre de 2018, el Producto 
Interno Bruto del país sólo creció en 0.2%. Respecto al 
mismo trimestre de 2017, el crecimiento fue de 1.7%, y en 
promedio para 2018 se estima que hubo un crecimiento 
de 2 por ciento.

En su clasificación por grandes grupos de actividad 
económica, el Inegi destacó que, si bien el PIB del sector 
terciario —comercio, transporte, servicios profesionales 
y financieros, etc.— creció en 2.7% respecto al mismo tri-
mestre de 2017, el del sector secundario —construcción, 
energía eléctrica, minería e industrias manufactureras— 
tuvo una reducción de 0.8 por ciento. 

En su más reciente informe trimestral, correspondien-
te a octubre-diciembre de 2018, el Banco de México re-
dujo su pronóstico de crecimiento económico para 2019 
a un rango de 1.1% a 2.1%, mientras que tres meses atrás 

el rango pronosticado era 
de 1.7% a 2.7%. Algo simi-
lar ocurrió con su pronós-
tico de crecimiento del 
empleo, medido por el 
crecimiento de los traba-
jadores afiliados al IMSS: 
fue ajustado a la baja.

¿Por qué se estima 
que habrá un menor cre-
cimiento para 2019? En 

primer lugar, porque indicadores recientes sugieren que 
tanto la actividad económica como el comercio interna-
cional de los principales socios comerciales del México 
también se verán disminuidos. De hecho, la ratificación 
del nuevo Tratado de Libre Comercio sigue siendo una 
importante fuente de incertidumbre para muchas inver-
siones nacionales y extranjeras. 

En segundo lugar, porque la actividad económica al 
interior del país ha mostrado una desaceleración desde 
finales del año pasado. En general, durante el primer año 
de cada nueva administración el gasto público, ya sea en 
gasto corriente o de inversión, comienza a ejercerse con 
cierto rezago. Esta especie de “curva de aprendizaje” en 
el ejercicio del gasto público puede tener un impacto ne-
gativo en el crecimiento económico. A decir de algunos 
expertos, este efecto puede ser, particularmente, pro-
nunciado este año, dados los ajustes presupuestales en 
diversos programas.

Es en este contexto que el deterioro de la calificación 
crediticia de empresas como Pemex o CFE, o la deuda 
pública del país, son particularmente delicadas. Si las 
perspectivas económicas o la capacidad de pago del Es-
tado mexicano se deterioran a los ojos de las calificado-
ras, no sólo se incrementarán los costos financieros del 
gobierno, sino que la inversión extranjera directa puede 
disminuir. Si bien el gobierno puede desoír estas opinio-
nes, los problemas de fondo subsistirían.

Cierto optimismo entre la población tras una alter-
nancia política no es del todo nuevo en México: de hecho, 
algo similar se observó en el año 2001 e incluso en 2013. 
Sin embargo, los sexenios de Fox y Calderón se vieron 
afectados por recesiones en Estados Unidos. Por su parte, 
el sexenio de Peña Nieto padeció una fuerte caída de los 
precios del petróleo. Mal haría el nuevo gobierno en ig-
norar o minimizar las señales del desempeño económico 
por mucho tiempo. Sin crecimiento, no se podrán finan-
ciar las transferencias directas prometidas. Sin mantener 
la disciplina fiscal, tampoco. El mediano y largo plazo 
importa más que los primeros 100 días.

CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA
Profesor de la Escuela de Gobierno del Tecnológico de Monterrey
Twitter: @carloselizondom

¿Por qué se 
estima que 
habrá un menor 
crecimiento 
para 2019?

opinionexcelsior@gimm.com.mx

FRANCO

Las trampas del poder
No vamos a iniciar el gobierno con reformas 
legales. No hace falta. Con el actual marco jurídico 
vamos a desarrollar al país y a lograr que haya 
bienestar, que haya paz, que haya tranquilidad”
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El actual Presidente de la República ha situado a 
Reforma dentro de la “prensa fifí”, conservadora o 
neoliberal, lo que permite suponer que ese cotidia-
no no es bien visto en el círculo gobernante. Por eso 
mismo, el citado rotativo considera que la obligada 
comparecencia puede interpretarse como un acto in-
timidatorio y una presión a la casa editorial, pues la 
cantidad reclamada, 12 mil pesos, es completamente 
ridícula considerando el nivel de ingresos del matri-
monio Junco de la Vega-Elizondo.

Reforma dijo en su edición del 8 de marzo que “la 
diferencia se dio por el desfase entre un finiquito la-
boral y el timbrado del comprobante fiscal digital que 
abarcan meses diferentes. Esto resulta con un saldo a 
favor en un mes y a cargo en el otro, siendo el saldo 
neto igual a cero”.

Como lo sabe cualquier contribuyente, este tipo 
de aclaraciones merecen apenas un aviso del 
SAT y basta con que el contador respectivo haga 
la aclaración pertinente para que el asunto se 
archive. Sin embargo, en este caso, la Auditoría 
Fiscal Federal de Nuevo León mostró un celo 
extraordinario y obligó a comparecer al referido 
matrimonio, algo que se antoja necesario sola-
mente en caso de un fraude evidente, no de una 
mera diferencia contable que, por lo demás, fue 
cubierta hace años.

El asunto se hubiera finiquitado sin mayor 
problema atribuyendo el citatorio a un error o a un ex-
ceso de iniciativa de algún funcionario menor, cuando 
no a lambisconería burocrática. Por desgracia para la 
convivencia y la libertad de expresión, el presidente 
López Obrador al día siguiente se refirió al tema di-
ciendo: “Nosotros no perseguimos a nadie, no somos 
como los gobiernos protegidos por Reforma”.

AMLO abundó en sus descalificaciones, pues 
agregó que Reforma “es un periódico que surge en 
el gobierno de Salinas, que ha procurado no tocar a 
Salinas, que no cuestionó el saqueo del periodo neo-
liberal, que simuló que combatía la corrupción, se-
ñalando, acusando a funcionarios menores, a chivos 
expiatorios, que ayudó en el fraude electoral… ¿Qué, 
no se puede tocar al intocable?”.

Si no hubiera tanto en juego, bastaría con una res-
puesta de Reforma. Pero el caso nos atañe a todos, en 
tanto que legitima un acto intimidatorio que daña la 
libertad de expresión. Que el periódico haya sido fun-
dado en el sexenio de Salinas no prueba complicidad 

alguna. Por otra parte, en 1995, Reforma hizo la mejor 
cobertura de la huelga de hambre de ese expresidente 
y una y otra vez ha publicado notas informativas y ar-
tículos adversos al personaje.

En lo que se refiere a la corrupción, Reforma no ha 
faltado a la obligación que tenemos de denunciarla, y es 
insostenible que sólo haya señalado a funcionarios me-
nores. El mejor ejemplo es el seguimiento informativo 
que hizo del caso de Raúl Salinas, su retorcido proceso 
y la exhibición de su fortuna personal, que no hubiera 
podido reunir en varios siglos de trabajo sin influencias.

Si Reforma y varios de sus colaboradores coinci-
den y han coincidido con las políticas neoliberales o 
si, apoyados en cifras oficiales, dieron al PAN como 
ganador en la elección de 2006, están muy en su de-
recho, aunque vale decir que varios articulistas mos-
traron el desaseo de aquel proceso.

En las páginas de ese diario se ha expresa-
do con fuerza ejemplar la crítica del poder, el de 
antes y el de ahora, como lo prueba la trayectoria 
del inolvidable Miguel Ángel Granados Chapa o el 
trabajo de Sergio Aguayo, Eduardo Huchim, René 
Delgado o Roberto Zamarripa, quienes muy lejos 
están de cualquier cosa que huela a neoliberalis-
mo. Por supuesto, en ese paquete hay que incluir 
la salida de Lorenzo Meyer de las páginas editoria-
les, lo que toca aclarar al brillante politólogo y al 
propio diario.

Por último, vale citar aquí lo publicado por el co-
lega Miguel Badillo en la revista Contralínea.com 
respecto a las sumas recibidas por concepto de pu-
blicidad gubernamental en el sexenio neoliberal de 
Enrique Peña Nieto: La Jornada, periódico califica-
do como de izquierda, recibió 529 millones 102 mil 
pesos, en tanto que Reforma, al que se señala como 
neoliberal, sólo obtuvo 297 millones 311 mil pesos. Los 
números son contundentes.

Prensa y poder, papeles distintos

E l pasado viernes, el Servicio de Administración Tributaria citó con 
carácter “urgente” a Alejandro Junco de la Vega, director fundador  
y ahora presidente del consejo del diario Reforma, y a su esposa,  
la señora Rosa Laura Elizondo, por una supuesta diferencia  
de 12 mil pesos en el ejercicio fiscal de hace cuatro años.

El Bebe Righi

Nadie en el campus de 
la Escuela Nacional de 
Estudios Profesionales-
Acatlán suscitaba esa 
admiración. Me gustaba 

verlo pasar rumbo a su salón de 
clases. La figura enorme, con camisa 
a cuadros arremangada, pantalón 
fajado muy abajo, impecable 
peinado a la Carlos Gardel, amable 
con todos, caminaba a pasos lentos  
y rítmicos, con rostro de niño  
que va ilusionado a cumplir  
una tarea muy grata.

Me emocionaba ser compañero de ese hombre 
que había salido de su país, Argentina, porque un fa-
natismo criminal no le perdonaba que, en el brevísi-
mo lapso que fue ministro del Interior en el gobierno 
democrático de Héctor Cámpora, marcara las pautas 
para construir un Estado de derecho en el que se res-
petaran los derechos humanos y se atenuaran las in-
justicias sociales.

Casi todos los profesores mexicanos de derecho 
penal desconocían las teorías contemporáneas; ni si-
quiera sabían de la obra innovadora de Welzel, pu-
blicada cuatro décadas atrás. El nuevo profesor fue 
crucial en el aggiornamento de la enseñanza de esa 
disciplina. Sus clases y conferencias conjugaban co-
nocimiento profundo y actualizado, ingenio, sentido 
del humor y algo difícil de definir: encanto. Paralela-
mente, como asesor del procurador de Justicia capi-
talino impulsó reformas ilustradas a procedimientos 
penales inquisitoriales. Fue el inicio de la batalla en 
México contra la tortura, la incomunicación y otros 
atropellos contra los detenidos.

El profesor Esteban Righi había tenido que exiliarse 
como opción única para salvar la vida pero, lejos de 
ser un hombre amargo o melancólico, su gusto por la 
vida se evidenciaba con sólo mirarlo. Yo aprendí mu-
cho en sus conferencias y sus artículos de su sapiencia 
y su maestría argumentativa, pero no me le acerca-
ba porque la admiración me paralizaba. Hombre 

generoso, fue él quien se acercó a mí al acudir a una 
charla que impartí, a pesar de que yo era un profesor 
de 25 años absolutamente desconocido.

De ahí nació una amistad que he de agradecer 
siempre a los dioses o al azar. El Bebe Righi —como 
se le decía por su cara aniñada— fue un ser humano 
extraordinario. Siendo un héroe vivo, jamás perdió la 
afabilidad, la antisolemnidad ni el don de saber reírse 
incluso de sí mismo. Nunca lo escuché predicar, pero 
de su inteligencia siempre se aprendían cosas buenas 
sin que eso lo hiciera engreído. Me recordaba los ver-
sos de Borges:

No lo turba la fama, ese reflejo
de sueños en el sueño de otro espejo,
ni el temeroso amor de las doncellas.

En una ocasión, abrumado por ciertas adversida-
des y con el ánimo sombrío, le confié mi propósito de 
renunciar al cargo académico que ejercía. Para hacer-
me desistir, Righi no precisó una larga perorata. Con 
nueve palabras me dio una lección indeleble:

–Mirá, querido: nunca tomés decisiones en estado 
de shock.

Righi asombraba a sus compañeros profesores 
mexicanos, abogados solemnes y acartonados, acos-
tumbrados a los eufemismos y circunloquios de un 
trato que no dice las cosas por su nombre. Una vez el 
profesor Fernando Labardini le pidió su opinión sobre 
un colega gris y petulante. Labardini esperaba una res-
puesta que apenas insinuara el juicio sin decirlo con 
todas sus letras, al estilo México. Nunca olvidó la con-
testación de Righi, que lo hizo estallar en carcajadas:

–Y… ¡es una bestia!
A Righi le divertía esa característica mexicana que 

llega a convertir la cortesía en incapacidad para dar 
una opinión franca e incluso para decir que no:

–Invitás a un mexicano a comer. Él sabe que no va 
a ir, pero no te dice que no cuando lo invitás. Un chico 
declara su amor a una muchacha. A ella no le atrae, 
pero contesta que lo va a pensar o cualquier otra pa-
vada. No se anima a decirle que no. Es notable.

Righi salió de su país, pero su país nunca salió de su 
corazón ni de sus sueños. Volvió al caer la dictadura 
militar de Videla, reencontró el amor en una mujer ex-
cepcional y montó un exitoso despacho de penalistas. 
Elegido procurador general de la Nación, desempeñó 
su tarea ejemplarmente y bajo su dirección se llevó a 
juicio a los criminales de la dictadura. Después renun-
ció al cargo por no ser cómplice de la corrupción del 
gobierno de Cristina Fernández.

Righi fue valiente, de buen corazón, escrupulosa-
mente honorable.

HUMBERTO MUSACCHIO
Periodista y autor de Milenios de México
hum_mus@hotmail.com

LUIS DE LA BARREDA SOLÓRZANO
Coordinador del Programa Universitario de Derechos Humanos de la UNAM
lbarreda@unam.mx

FRENTES 
POLÍTICOS

I.   Fauna nociva. Estalló la bomba. La dirigente nacional, 
Yeidckol Polevnsky, llamó a las mujeres del partido a ce-
rrar filas porque, dijo, se les han infiltrado en el movimiento 
“muchas sabandijas” que quieren sacar provecho del partido 

y están vendiendo candidaturas. Al participar en la presentación de 
la campaña nacional Mujeres y Paz del partido, arremetió contra el 
precandidato por Morena al gobierno de Puebla, Alejandro Armenta, 
y advirtió que si no le gustan los estatutos de Regeneración Nacional, 
puede regresarse por donde vino. “Son muchas las sabandijas que 
se nos han infiltrado”, expresó. Le están echando el ojo a Morena de 
manera perversa, dijo. Tras lo externado por Polevnsky, vale la pena 
preguntarse, ¿y qué espera para fumigar? 

II. Cero tolerancia. Un sujeto que viajaba a bordo de una 
camioneta por la carretera federal Atlixco, en Puebla, 
se molestó porque el conductor de un tráiler que trans-
portaba material pesado se desplazaba a baja velocidad, 

motivo por el que baleó la unidad y mató al hijo del chofer, quien se 
encontraba al interior del camarote. Lo ocurrido fue a la entrada de 
San Bernardino Chalchihuapan, donde el sujeto alcanzó al conductor 
y utilizó una arma AR-15 para disparar contra el tráiler. El director de 
Caminos y Puentes, Genaro Enrique Utrilla Gutiérrez, quien poco ha 
dado de qué hablar, tiene la oportunidad de hacerse notar. Justicia. 
Que el camino no se salga de control. 

III. Más unidos que nunca. Alfonso Durazo, titular de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 
tendrá, ahora sí, la herramienta que necesitaba. Fi-
nalmente los 32 congresos de los estados y el de la 

Ciudad de México aprobaron la creación de la Guardia Nacional. “Re-
conozco la pluralidad detrás de este esfuerzo para recuperar la paz 
y la seguridad en favor de todos los mexicanos”, escribió a manera 
de agradecimiento. La unanimidad en el Constituyente Permanente 
otorga legitimidad plena a la propuesta presidencial. El reto ahora es 
hacerla funcional. Y despejar las dudas de militarización. Si esto no 
acarrea a la paz, el país seguirá a la deriva. Es momento de dar re-
sultados a todos. 

IV. Minucias. La fragilidad de la ley en México. Duran-
te una audiencia en el Reclusorio sur, la representa-
ción de la fiscalía general de la República, acusó a 
Luis Felipe N. El Felipillo, de ser responsable de de-

litos contra la salud en su modalidad de producción de drogas y de 
posesión de armas de fuego de uso exclusivo del Ejército. El juez de 
control, Jesús Delgadillo reconvino al Ministerio Público, consideró 
que éste incurrió en acusaciones falsas y con dolo, al clasificar erró-
neamente los delitos. En lugar de “producción de droga en el auto-
móvil”, era posesión. Y en vez de “posesión” de arma era “portación”. 
Tanta ignorancia es difícil de creer. ¿Y por estos errores quedan libres 
los delincuentes? 

V. Puestísimos. Siete de los 11 grupos políticos con vida 
orgánica al interior del PRD en Guerrero pidieron a su 
dirigencia estatal incluir a Movimiento Regeneración 
Nacional en las pláticas rumbo al proceso electoral del 

2021. Estas tribus perredistas divulgaron un desplegado firmado por 
grupos como Nueva Mayoría, Movimiento Alternativo Social y Gru-
po Guerrero, en el que se congratulan de que la dirigencia del PRD 
haya puesto fin a sus aspiraciones de buscar una posible alianza con 
el Partido Revolucionario Institucional. Además, aplaudieron que el 
instituto político haya retomado la ruta de buscar una alianza con 
Movimiento Ciudadano y el Partido del Trabajo. Tontos no son. 

GREGORIO

Excelsior el Periódico de la Vida 
Nacional,  
Publicación de circulación diaria. 
Año CII. Número de Certificado 
de Licitud de Título y Contenido: 
17090. Número de Certificado 
de Reserva de Derechos al Uso 
Exclusivo del Título: 04-2006-
061416405500-101. Publicado 
y distribuido por GIM COMPAÑÍA 
EDITORIAL, S.A. de C.V. Domicilio 
de la impresión  
y publicación en Bucareli 1,  
Col. Juárez, C.P. 06600, México, 
Ciudad de México. Teléfono 
5705-4444.  
Editor responsable: Pascal 
Humberto Beltrán del Río 
Martin. Distribución: Unión de 
Expendedores y Voceadores de 
los periódicos de México, A.C., 
con domicilio en Guerrero 50, 
Col. Guerrero, C.P. 06350 México, 
Ciudad de México. El contenido de 
los artículos es responsabilidad 
exclusiva de los autores.  
Todos los derechos están 
reservados. Queda prohibida  
la reproducción parcial o total del 
material publicado.

Olegario vázquez Raña
Presidente

Olegario vázquez Aldir
Vicepresidente

Ernesto Rivera Aguilar
Director General

Pascal Beltrán del Río
Director Editorial

Mario Pintos Gutiérrez
Director de Relaciones Institucionales

Ignacio E. Anaya Cooley
Director de Noticias y 

Contenidos de GIM

Fabiola Guarneros Saavedra
Subdirectora Editorial

Armando Heredia Suárez
Director de Producción

Lorena Rivera
Coordinadora General de Opinión

Manuel velázquez Mares
Director de Internet

josé Yuste del Corral
Asesor de la Dirección Editorial

Manuel Mier y Concha
Director Comercial

Alexandro Medrano Oliva
Director de Innovación 

y Planeación Estratégica

Gilberto Téllez Samaniego
Director de Administración  

y Finanzas

Si Reforma y varios de sus colaboradores han 
coincidido con las políticas neoliberales o si, 
apoyados en cifras oficiales, dieron al PAN como 
ganador en 2006, están muy en su derecho.



PULSO
NACIONAL

EXCELSIOR
juEvES 14 dE maRzO dE 2019

14
 @Excelsior

¿Yo ya me voy?
 La barca de oro 
 que debe conducirme.
 Yo ya me voy. 
 Sólo vengo a despedirme.
 La barca de oro, Cuco Sánchez o Abundio Martínez

Hoy, jueves, se debe discernir en las cámaras le-
gislativas mexicanas la perversa iniciativa de 
reforma constitucional para dos intenciones 
tramposas: la revocación de mandato y la con-
sulta popular. 

Uno y otro procedimiento son, supuestamente, significa-
tivos avances de la democracia participativa, que cuentan 
con la entusiasta autoría e impulso de Andrés Manuel López 
Obrador, que eso equivale a decir la mayoría de los políticos 
activos de México, los políticos en el poder de la aplanadora 
con el que el partido del Presidente opera.

La revocación de mandato es, ciertamente, un instru-
mento de la oposición para echar del mando a un gober-
nante inepto, impopular, tiránico y soberbio. Sin embargo, 
en los regímenes totalitarios se convierte en un plebiscito 
que ratifica a quien ejerza el poder, siempre y cuando cuen-
te —como López Obrador cuenta— con las ventajas de lo-
gísticas, de convocatoria, y organización para hacer de la 
votación por la revocacion de mandato, que se haría según 
la propuesta de reforma constitucional, si el 40 por ciento 
del poder electoral lo solicita.

Realizado en coincidencia con las elecciones federales de 
la mitad de sexenio, el plebiscito se inscribe en la campaña 
electoral y coloca al presidente López en el papel protagó-
nico y mediático que no está dispuesto a abandonar. Pese a 
la explícita negativa de que 
el sexenio del presidente 
López durará solamente 
seis años, esa ratificacion 
multitudinaria del Presi-
dente, que se puede des-
de ahora adivinar, apunta 
mucho a la pifia que se coló 
estos días en un documento 
oficial, lo que motivó rega-
ño para su autor: el haber 
incluido al calce de tal do-
cumento la frase Sufragio 
Efectivo, No Reelección.

Tal vez más peligrosa 
sea la iniciativa que no so-
lamente pretende legitimar, sino hacer práctica permanen-
te y casi obligatoria la consulta popular. Por ese camino se 
descalificó el perfectamente calificado nuevo aeropuerto in-
ternacional de la Ciudad de México, y por ese camino se va 
a legitimar cuanta ocurrencia tenga el presidente López. El 
pueblo manda, es una frase muy bella en los discursos y en 
las sesiones electorales; es una práctica que legitimó no sola-
mente el golpe de Estado de Adolfo Hitler a la República de 
Weimar: le dio su aval a todos los crímenes nauseabundos de 
la Segunda Guerra Mundial.
PILÓN.- Pese al obligado optimismo que el actual régimen 
nos receta cada mañana, en que el país amanece visto de jau-
ja, uno no puede dejar de reconocer el avance que promete la 
aprobación lograda de la Guardia Nacional, esa enorme masa 
de policías vestidos de soldados o de soldados vestidos de po-
licías. El uniforme no importa. Su vocación civilista, lograda 
pese al empecinamiento presidencial nos hace abrigar cierta 
esperanza de que, finalmente, un esfuerzo institucional pueda 
lograrse a favor de la paz social y en contra de la delincuencia, 
organizada o no. Las intenciones son innegablemente buenas. 
Démosle el beneficio de la duda.

La revocación 
de mandato es, 
ciertamente, un 
instrumento de 
la oposición para 
echar del mando 
a un gobernante 
inepto, impopular, 
tiránico y soberbio.

Cancionero

FÉLIX CORTÉS  
CAMARILLO

felixcortescama@gmail.com Las 32 entidades 
avalan la Guardia 

DURAZO CELEBRA PLURALIDAD

CAE RED DE TRAFICANTES DE TOTOABA EN CHINA
China procesó a una red de traficantes de 
pez totoaba que operaba desde México, y que 
durante tres años introdujo de manera ilegal 20 
mil vejigas natatorias o buches de esta especie 
endémica del Golfo de California, con un valor 
aproximado de 119 millones de dólares, es decir, 
más de dos mil 260 millones de pesos.

    La Fiscalía de Jiangmen, provincia de 
Guangdong, informó que el contrabando lo 
realizaron alrededor de 11 personas dirigidas 
por un hombre llamado Liang Weihua, quien 
transportó los buches de totoaba en “grandes 
cantidades” y los vendió en China. La ruta del 
contrabando pasó por Camboya, Laos y Vietnam.

 — Ernesto Méndez

EN EXTINCIÓN
El pez totoaba está en veda 
desde 1975; es una especie 
en peligro de extinción y 
en su captura con redes 
agalleras mueren ahoga-
das las vaquitas marinas.

Padre ataca a 
hijo con tijeras
GUADALAJARA.— En dife-
rentes hechos, dos meno-
res (ambos de nueve años) 
fueron agredidos por adul-
tos en San Pedro Tlaquepa-
que. El primero, a manos de 
su padre con unas tijeras de 
jardinería; presuntamente, 
el adulto estaba drogado. El 
segundo fue herido por una 
bala en la calle. Ambos son 
reportados en grave estado 
de salud. 

En el Hospital Civil de 
Guadalajara se han multi-
plicado los casos de violen-
cia intrafamiliar que termina 
con agresiones a la integri-
dad de los pequeños. El año 

A Veracruz, 
por el caso 
Tierra Blanca  
XALAPA.— Las autorida-
des veracruzanas traslada-
rán a 21 personas del penal 
de Nayarit involucradas en la 
desaparición forzada de cin-
co jóvenes del municipio de 
Playa Vicente, que desapa-
recieron en Tierra Blanca, en 
enero de 2016. 

Lo anterior, ante la deter-
minación de un juez federal 
de ponerlos en libertad, al 
considerar que no había ele-
mentos para ser acusados 
de delincuencia organizada. 

Entre los 21 detenidos es-
tán ocho expolicías involu-
crados en el caso, entre ellos 

Detienen a 
dos plagiarios
VERACRUZ.— Efectivos de la 
Marina liberaron a tres per-
sonas presuntamente se-
cuestradas en Boca del Río y 
la zona turística de Veracruz.

Los hechos ocurrieron 
cuando los plagiarios inten-
taron cambiar a dos mujeres 

y un hombre de vehículo, en 
el fraccionamiento Hípico. 

El personal naval y policía 
estatal los detuvo; cuando 
descendieron, notaron que 
portaban armas de fuego.

Los secuestradas circula-
ban por el bulevar Ruiz Cor-
tines de Boca del Río cuando 
dos sujetos armados logra-
ron someterlos.

 — Roxana Aguirre

pasado se atendió a 410 ni-
ños maltratados, informó 
Rafael Santana, jefe de Ci-
rugía Pediátrica del Hospital 
Civil de Guadalajara.

“En los últimos cinco años, 
casos de agresiones a meno-
res, ya sea por arma de fuego, 
por arma blanca, por agresio-
nes de pandillas, tenemos el 
triple de casos”, aseveró.

 — Adriana Luna

el exdelegado de Seguridad 
Pública, Marcos Conde.

El pasado 5 de marzo, 
los familiares de los jóvenes 
desaparecidos escucharon 
de las autoridades veracru-
zanas una disculpa pública 
por lo ocurrido con sus hijos.

 — Lourdes López

BREVES

ASESINAN A POLICÍA
Un agente de la Policía Estatal Preventiva de 
Sinaloa fue acribillado por un grupo armado 
que lo emboscó cerca de su domicilio, en 
las inmediaciones del Completo Estatal de 
Seguridad Pública de Culiacán.

SINALOA

Texto y foto: Jesús Bustamante

CON SAÑA
Según vecinos, el menor 
atacado por su padre fue 
herido más de 20 veces. 
Presenta lesiones severas 
en cráneo, rostro, espalda 
y manos.

21
PERSONAS

están detenidas 
por el caso Tierra 

Blanca.

Los congresos 
de Michoacán y 
Yucatán fueron 
los últimos 
en aprobar la 
reforma enviada 
por la Cámara de 
Diputados
POR VANESSA ALEMÁN  
E IVÁN E. SALDAÑA
nacional@gimm.com.mx

Los Congresos locales de Mi-
choacán y Yucatán aprobaron 
ayer la reforma constitucional 
para crear la Guardia Nacio-
nal, sumando así a los 32 le-
gislativos estatales.

Así, con el aval de todo el 
país, la Cámara de Diputados 
podrá emitir la declaratoria 
de constitucionalidad, luego 
de que el pasado 7 de marzo 
frenara la notificación, para 
oficializarla en el Diario Ofi-
cial de la Federación.

Por requisito constitucio-
nal, la declaratoria se pudo 
haber dado tras la notifica-
ción de la aprobación de 17 
congresos estatales, sin em-
bargo, el presidente  Andrés 
Manuel López Obrador pidió 

Foto: Reuters

Alfonso Durazo celebró que todos los congresos de los estados  
y el de la Ciudad de México hayan aprobado la Guardia Nacional.

Reconozco la plu-
ralidad detrás de 
este esfuerzo para 
recuperar la paz 
y la seguridad en 
favor de todos los 
mexicanos.”

ALFONSO DURAZO 
MONTAÑO

SECRETARIO DE SEGURIDAD 
Y PROTECCIÓN CIUDADANA

esperar a que se aprobara en 
la mayoría de las legislaturas 
locales, para darle a la Guardia 
Nacional la legalidad y la legi-
timidad suficientes, 
aunque el proceso 
tardara unos días 
más.

Cuando la de-
claratoria de cons-
titucionalidad sea 
emitida en San Lá-
zaro, ésta se envia-
rá al Senado de la 
República para que notifique 
al pleno y mandate la publica-
ción de la reforma en el Diario 
Oficial de la Federación.

ELOGIA ESFUERZO
Alfonso Durazo Montaño, ti-
tular de la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciudadana, 

celebró que todos 
los congresos de 
los estados y el de 
la Ciudad de México 
aprobaran la crea-
ción de la Guardia 
Nacional. 

En un mensa-
je en Twitter, reco-
noció la pluralidad 

detrás de este esfuerzo para 
recuperar la paz y la seguri-
dad en México.

“Reconozco la pluralidad 

detrás de este esfuerzo para 
recuperar la paz y la seguridad 
en favor de todos los mexica-
nos”, escribió.

Diputados de diversas 
fuerzas políticas se congratu-
laron que no se militarizará el 
país y se respetarán los dere-
chos humanos.

María Alemán, del PRI, in-
dicó que la Guardia Nacional 
no significa militarizar al país, 
porque es una fuerza de ca-
rácter civil, y aseveró que ha-
brá controles democráticos 
sobre la institución.

 — Con información de Ernesto Méndez, 

Flor Castillo y Notimex

     MAYORÍA
En Yucatán, de los 
25 diputados, 22 
votaron en favor 
y  tres en contra de 
aprobar la Guardia 
Nacional.

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

Como resultado del monito-
reo en el ciberespacio mexi-
cano, la Fiscalía General de 
la República (FGR) detectó un 
código malicioso que es di-
fundido por medio del correo 
electrónico y cuyo conteni-
do busca suplantar la identi-
dad de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), con el fin 
de direccionar al usuario a 
otra página de internet que 

puede robar datos personales 
y cifrar archivos del equipo.

El virus malicioso identifi-
cado como Betabot, además 
de apropiarse de la informa-
ción vertida en un equipo de 
cómputo, tiene la finalidad 
de solicitar rescate para la 
recuperación de la informa-
ción, por lo que la FGR tra-
baja, a través de la Unidad 
de Investigaciones Ciberné-
ticas y Operaciones Tecnoló-
gicas (UICOT), para lograr su 
eliminación. 

FGR detecta malware por  
email que roba identidad

FISCALÍA GENERAL

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Foto: Roxana Aguirre

La policía cibernética traba-
ja para controlar el malware.

PREVENCIÓN
La Fiscalía General de la Re-
pública sugiere las siguien-
tes medidas preventivas:

 n No responder a solicitu-
des de información personal 
realizadas a través del correo 
electrónico.

 n Asegurarse de que los 
links recibidos en los correos 
electrónicos provengan de 
sitios seguros.

 n Ninguna entidad confia-
ble solicita datos confiden-
ciales por correo electrónico, 
teléfono o fax.

 n Tener instalado un 
sistema antivirus y operativo 
actualizado.
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Piden auditar 
a 6 municipios

Los 22 pasaron retén 
y no los aseguraron

Testimonios coinciden con las autoridades en que los 
migrantes fueron llevados en común acuerdo con polleros

TESTIGOS SEÑALAN QUE LOS REVISÓ EL INAMI

Foto: Tomada de Twitter

El gobernador del 
estado solicita revisar 
las cuentas públicas 
para descartar 
mano del crimen

POR ANDRÉS GURADIOLA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

LEÓN, Gto.— El gobernador 
Diego Sinhué Rodríguez lla-
mó a la Auditoría Superior 
del Estado de Guanajuato 
(ASE) a que audite las cuen-
tas públicas y la asignación 
de contratos de obra públi-
ca en los municipios de Cor-
tazar, Acámbaro, Juventino 
Rosas, San José Iturbide, San 
Luis de la Paz y Villagrán, 
ante la posibilidad de que 
exista intromisión del cri-
men organizado.

Luego del escándalo en 
donde ahora el exalcal-
de perredista de Cortazar, 
Hugo Estefanía Monroy, se 
confiesa con un integran-
te del Cártel Santa Rosa de 
Lima, como gestor de recur-
sos públicos para financiar al 
crimen organizado, Rodrí-
guez  estipuló que este audio 
es motivo de investigación 
para la Fiscalía del estado.

La conversación entre 
presuntos delincuentes fue 
grabada y difundida el mar-
tes a través de redes sociales, 
y ahí Hugo Estefa-
nía charla con Noé 
Lara, El Puma , 
quien es parte del 
grupo criminal y 
también es sobri-
no del alcalde de 
Villagrán. 

En la plática se 
habla de las posibilidades 
para que el Cártel de San-
ta Rosa de Lima se apodere 
ya no sólo de Villagrán, sino 
también de Cortazar, Juven-
tino Rosas, Valle de Santiago 
y Celaya, para después, con 
la elección de 2024, tomar la 
gubernatura y completar “un 
bisnesote”.

“Yo hago un llamado a 
la ASE y Transparencia para 
que revise bien las cuen-
tas públicas, sobre todo en 
los municipios que son se-
ñalados en el audio, ade-
más hay que revisar la zona 
de influencia de este grupo 

Foto: Andrés Guardiola

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué, llamó a que sean 
auditados Cortazar, Acámbaro y Juventino Rosas, entre otros.

GUANAJUATO   POSTURA

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Una testigo que viajaba en el 
autobús del que fueron baja-
dos 22 migrantes por hombres 
armados aseguró que en un 
retén ubicado antes del lugar 
donde se los llevaron, las au-
toridades del Inami no detec-
taron a los extranjeros, por lo 
que los dejaron ir.

De acuerdo con el perio-
dista Armando Orta —quien 
recogió los testimonios de 
pasajeros que viajaban en el 
autobús de la empresa Trans-
pais—, en esa carretera hay 
retenes que apoyan para evi-
tar la delincuencia y ubicar 
a migrantes que no cuenten 
con la documentación ade-
cuada para transitar por el 
país; sin embargo, las au-
toridades que se encontra-
ban entre ellos no detectaron 
nada irregular al revisar a los 
pasajeros del autobús del que 
más adelante bajaron a los 
centroamericanos.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río, para Imagen 
Radio, el periodista de Noti-
cias 24/Siete señaló que la tes-
tigo que entrevistó le indicó 
que en el retén conocido como 
La Coma, los pasajeros y sus 
pertenencias fueron revisados 
por las autoridades del lugar 
ese jueves 7 de marzo, alrede-
dor de las 12:55 horas.

La entrevistada “refiere 
que, en ese punto, conocido 
como La Coma, fueron ba-
jados del autobús... bajan su 
equipaje para ser revisado y 
vuelven a subir al autobús. 
Ahí es donde intervienen ele-
mentos federales y funciona-
rios del Instituto Nacional de 
Migración (Inami). Ella refie-
re que los migrantes bajaron 
como los demás pasajeros del 
autobús y nadie los abordó 
más allá, cuando funcionarios 
del Inami pudieron haber sos-
pechado algo”, indicó. 

En tanto, otros testimonios 
recogidos por el periodista 
tamaulipeco apuntan a que 
puede ser posible la hipótesis 
del secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Alfon-
so Durazo, sobre la contrata-
ción de polleros o miembros 
del crimen organizado para 
pasar migrantes a EU, una de 
las principales líneas de in-
vestigación por la desapari-
ción los 22 centroamericanos 
en el tramo carretero Reyno-
sa-San Fernando, a la altura 
del ejido Palo Blanco.  

“Apunta a algo posiblemente 
acordado, donde son muy es-
pecíficos en decir que no hubo 
resistencia de parte de los mi-
grantes. Que solamente se les 
nombró por país. Al mencio-
nar Honduras y Guatemala los 
pasajeros se pusieron de pie. 

MILITARES RESCATAN A 34 EN ALTAMIRA
Elementos de la Sedena rescataron en Altamira, Tamaulipas, a 34 migrantes 
entre quienes había 15 menores de edad y que se encontraban custodiados por 
un grupo de hombres armados que alcanzó a escapar al ser avisado sobre la 
presencia militar.
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a “Yo hago un lla-

mado a la ASE 
para que revise 
bien las cuentas 
públicas, sobre 
todo en los mu-
nicipios que son 
señalados en el 
audio.”

DIEGO SINHUÉ 
RODRÍGUEZ

GOBERNADOR DE 
GUANAJUATO

“Si se comete un 
delito y hay prue-
bas, que se casti-
gue a quien sea, 
no hay impunidad, 
sea quien sea.”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

PRESIDENTE DE MÉXICO

Flujo de pasajeros no descendió
CIUDAD VICTORIA.— Car-
los Cruz Reyes, administra-
dor de la Central Camionera 
de Reynosa, Tamaulipas, 
aseveró que el flujo de pa-
sajeros no se ha visto afec-
tado después de que civiles 
armados interceptaron y 
bajaron a 22 migrantes de 
una autobús de pasajeros. 

“Tenemos casi la misma 
cantidad de usuarios que, 
de alguna manera, estamos 
teniendo diario, desafortu-
nadamente es algo a lo que 
no demos acostumbrarnos.”

Cleotilde, usuaria, ex-
puso que “pues ahorita, 
donde quiera ya está igual, 
ya uno se encomienda a 
Dios y sales y ya ¿Qué más 
hacemos?” 

Por otra parte, migrantes 
dicen que ellos seguirán su 

camino hacia Estados Uni-
dos, sin importar a lo que se 
puedan enfrentar en el tra-
yecto de su país de origen a 
la frontera norte de México.

“Muchos de nosotros 
sabemos dónde nacimos, 
pero nunca sabremos dón-
de vamos quedar”, señaló 
un extranjero.

“Desde que entré a Mé-
xico dije: ‘virgencita, nunca 
pensé venir a tus tierras y 
gracias Dios llegué bien’”.

A casi una semana aún 
permanece la incertidum-
bre sobre ubicación de las 
22 personas que fueron 
bajadas sin oponer resis-
tencia de un autobús de 
pasajeros en el kilóme-
tro 79 de la carretera San 
Fernando-Reynosa.

 — Martín Juárez

Lanzan operativo para hallar a los 22 migrantes
La Comisión Nacional de 
Búsqueda de Personas im-
plementó ayer el Ope-
rativo Búsqueda en Vida 
Tamaulipas, con el objeti-
vo de determinar el para-
dero de los 22 migrantes 
sustraídos presuntamen-
te por un grupo armado el 
pasado 7 de marzo, cuan-
do se encontraban a bordo 
de un autobús en el trayec-
to Tampico-Reynosa, Ta-
maulipas, a la altura de la 
localidad de Palo Blanco, 
municipio de Cruillas.

A través de un comuni-
cado de prensa, la Comi-
sión Nacional de Búsqueda 

de Personas, que depende 
la Secretaría de Goberna-
ción (Segob), explicó que 
en esta acción conjunta y 

coordinada participan ele-
mentos de la Policía Estatal 
de Tamaulipas, la Sedena, 
la Policía Federal, la Fisca-
lía de Tamaulipas, la Comi-
sión Estatal de Búsqueda 
de Personas y de la propia 
CNBP.

Recordó que luego de 
conocerse la noticia de 
la desaparición, tres días 
después de ocurrido el 
hecho, el 10 de marzo, la 
Comisión determinó y eje-
cutó acciones de búsque-
da con la finalidad de dar 
con el paradero de estas 
personas.

 — Enrique Sánchez

Procesan a 
adolescentes 
CHIHUAHUA, Chih.— Dos 
estudiantes de secundaria 
fueron vinculadas a proce-
so penal por los delitos de 
sexting y extorsión, luego 
de que publicaron en inter-
net un video de dos de sus 
compañeros cuando soste-
nían relaciones sexuales en 
Ciudad Juárez.

A través de la Unidad 
Especializada en Investi-
gación de adolescentes In-
fractores, se dio a conocer 
que las dos jóvenes de 14 
años, estudiantes de ter-
cer grado de secundaria, 
fueron investigadas por los 

Marina acata 
recomendación 
de la CNDH
La Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos 
(CNDH) presentó ante ins-
tancias internacionales la 
Recomendación por Viola-
ciones Graves de Derechos 
Humanos 15VG/2018 sobre 
el caso Iguala, en la que pi-
de que se analicen restos 
óseos encontrados en el 
basurero de Cocula, Gue-
rrero, y en el Río San Juan 
para determinar el para-
dero de los 43 estudiantes 
desaparecidos en sep-
tiembre de 2014.

 — Notimex

Promueven 
participación 
de mujeres
La secretaria nacional de 
Mujeres de Morena, Carol 
Arriaga, presentó la campa-
ña Mujeres y Paz para pro-
mover la participación de 
ellas en la vida política y so-
cial del país e impulsar su la-
bor en la pacificación.

 — Notimex

BREVES

criminal y ver a quién se le 
está asignando la obra”, re-
saltó el gobernador de 
Guanajuato.

La ASEG tiene también 
pendiente el informe fi-
nal sobre hechos delictivos 
administrativos, como los 
del trienio 2012–2015 en 
los municipios de Guana-
juato, Silao y San Miguel de 
Allende.

Diego Sinhue 
Rodríguez explicó 
que habló ya con 
el fiscal  de Gua-
najuato, Carlos 
Zamarripa, quien 
ofreció una serie 
de argumentos en 
donde, para él, lo 

más importante es el origen 
del audio, y no su prosaico 
contenido.

Por otra parte, al ser 
cuestionado sobre dicho 
audio, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo 
que si existen pruebas se 
debe castigar al funcionario 
implicado, pues aseguró que 
no habrá impunidad.  

“Acerca de la grabación, 
no tengo yo elementos su-
ficientes. Si se comete un 
delito y hay pruebas, que se 
castigue a quien sea, no hay 
impunidad sea quien sea”, 
aseveró el mandatario.

A  LA LUZ
La conversación 
entre presuntos 
delincuentes fue 
grabada y difundida 
el martes a través de 
redes sociales.

Accedieron a bajar del autobús 
y abordaron camionetas que 
traían los sujetos armados”.

Indicó que, al menos, la 
descripción que hicieron los 
pasajeros que iban en ese 
transporte “sí apunta a algo 
ya posiblemente acordado”, 
insistió.

delitos de sexting y extor-
sión, en agravio de una pa-
reja de la misma escuela.

Las hoy vinculadas a pro-
ceso obtuvieron un video 
de la pareja teniendo rela-
ciones sexuales, el cual lo 
distribuyeron a través del 
Messenger.

 — Carlos Coria

EL HECHO
Las jóvenes vinculadas 
amenazaron a la pareja 
para que les entregaran 
500 pesos o de lo contra-
rio divulgarían a más 
personas tal video, por lo 
que denunciaron.

CETEG REALIZA BLOQUEOS
En Acapulco, maestros pertenecientes a la CETEG 
iniciaron un bloqueo en la costera Miguel Alemán 
para exigir a los gobiernos estatal y federal que se 
ingresen al FONE a cinco mil 743 maestros que no 
están integrados a la nómina de manera oficial.
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Armando Orta, periodista .

El operativo se lleva-
rá a cabo de manera 
interinstitucional, en 
un amplio sector del 
estado de Tamauli-
pas, con base en el 
principio de presun-
ción de vida.”

SEGOB

DEMANDAS
Entre las principales 
demandas de las muje-
res y la sociedad están 
paz y seguridad.
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Ideas anémicas
Sin discurso no hay líder.  
Refleja su cultura, su carácter, su condición 
humana. La historia lo confirma.  
El primer requisito para convencer  
es la autenticidad. 

 Si tú no has tenido la victoria cultural, 
 la victoria política es efímera y vana.
 Carlos Castillo Peraza.

Inicio con una aclaración. Nos conocimos hace más 
de cuatro décadas, siendo miembros del PRI. Los 
dos fuimos sus presidentes en Tabasco. Posterior-
mente, nos confrontamos siendo yo funcionario del 
gobierno y López Obrador presidente del PRD. Lle-

gamos a tener un debate público del que, según testigos, 
no salí mal librado. Contendimos por la gubernatura en 
1994, formando un frente contra el candidato oficial. En 
varias ocasiones me invitó a sumarme a su causa. Le agra-
dezco lo que de mí ha escrito y dicho y la calidez de su 
reciente saludo. Podría decir que, a pesar de conocernos, 
nos apreciamos. Precisamente por eso, creo que la mejor 
forma de colaborar es siendo crítico.

Como bien expresa Maquiavelo, los peores políticos 
son los serviles. Pretendo preservar el equilibrio, del que 
hablaba Tolstoi: “No se puede acabar con la violencia por 
medio de la violencia. Entrar en los rangos del gobierno es 
igualmente imposible, uno se vuelve un instrumento del 
gobierno. Sólo queda una cosa: luchar contra el gobierno 
con las armas del pensamiento, de la palabra, de la forma 
de vivir”. Agradezco a mi amigo Marco Alcázar que me 
haya compartido esta reflexión.

Creo que ya se ha dicho casi todo sobre los 100 días de 
su gobierno. Sin embargo, tal vez por deformación per-
sonal, quisiera enfocarme en 
un tema específico: su discur-
so político, su narrativa como 
ahora suele decirse.

Nadie puede negarle al 
Presidente que comunica, 
conecta con su auditorio; 
cautiva y convence. Lo hace 
de manera improvisada, au-
sente de reflexiones, con 
escasas ideas y con lugares 
comunes.

Delicadas son las palabras 
presidenciales. Los presiden-
tes del viejo PRI hablaban 
poco. Echeverría rompió la 
tradición. Como bien expresó 
Cosío Villegas, tenía una ne-
cesidad fisiológica de hablar. 
AMLO también la tiene. No 
se puede ser buen orador ha-
blando todos los días y, en la 
mayoría de los casos, en va-
rias ocasiones.

Sin discurso no hay líder. Refleja su cultura, su carácter, 
su condición humana. La historia lo confirma. El primer 
requisito para convencer es la autenticidad. Siempre me 
he preguntado si Andrés Manuel es auténtico, si es hom-
bre de convicciones arraigadas. Está equivocado, según 
yo, en muchos temas, pero a veces lo siento genuinamen-
te creyente de lo que dice. Además, está incurriendo en 
graves incongruencias que le restan credibilidad.

Como él, admiro a Benito Juárez, respetuoso de las 
leyes; a Francisco I. Madero, consumado demócrata, y a 
Lázaro Cárdenas, por su política social. 

En sus 100 días de gobierno, López Obrador ha viola-
do las leyes, ha concentrado poder y sus programas para 
aliviar la pobreza tienen un marcado sello asistencialista 
y electorero. Presume haber disminuido la corrupción sin 
que tengamos evidencias palpables.

Estoy convencido que no es un ignorante, pero tam-
poco percibo a un hombre culto. Sus lecturas son escasas, 
más bien relacionadas con algunos personajes de nues-
tra historia. Sus libros no están respaldados por una sólida 
investigación, son más bien una autodefensa de su vida 
política. Sobreestima su elocuencia y subestima a la gente 
que le sigue creyendo.

Resumiendo, después de ser el político que más ha es-
tado cerca del pueblo de México y el que más le ha ha-
blado, sigue siendo un enigma cómo piensa y cómo va a 
actuar. No sabemos a qué atenernos. 

Como bien expresa Héctor Aguilar Camín, habla como 
si el país fuera una masa de plastilina. Su pensamiento es 
una mescolanza de todos colores y sabores. De lo que dice, 
la gente únicamente recuerda palabras sin mucha esencia.

A cien días de gobierno, me atrevería a sugerirle respeto 
a la investidura presidencial y seriedad en lo que dice.

Política de principios 

JUAN JOSÉ 
RODRÍGUEZ 

PRATS
rodriguezpratsj@gmail.com

EMITE EU ALERTA DE VIAJE PARA SPRING BREAKERS
El gobierno de Estados Unidos difundió ayer una 
alerta de viaje para los llamados spring breakers 
que cada año visitan las playas de México, 
pidiéndoles tener precaución sobre emergencias 
médicas, ahogamientos, alcohol adulterado, 
agresiones sexuales, drogas y uso de armas y 
municiones.

      Según la embajada de Estados Unidos en 
México, se recomienda estar al tanto de su 
seguridad y protejer sus pertenencias personales 
al usar el transporte público.
      Pide mantener a sus amigos y familia 
en casa informados de sus planes de viaje, 
especialmente si viaja solo.

 — De la Redacción

Foto: Paul J. Ulloa

Foto: Especial

Foto: Especial

En las playas de Los Cabos ya hay muchos jóvenes extranjeros.

SATURAN 
En Los Cabos, BC, desarro-
lladores de tiempos com-
partidos reportaron que con 
la llegada de extranjeros se 
registró una ocupación ho-
telera de 95 por ciento.

Extinguen fuego en 
Veracruz; inicia otro
Un nuevo 
incendio se 
registró en 
la sierra de 
Zongolica

SE TRASLADAN BRIGADISTAS

El fuego en Las Vigas logró controlarse ayer. Hasta el momento no 
hay un saldo total de los daños a la reserva natural protegida.

Veracruz

Las Vigas 
de Ramírez

PUEBLA

OAXACA

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— Mientras que 
en la región del municipio de 
Las Vigas, las autoridades esta-
ban a punto de concluir con la-
bores de extinción del fuego, un 
nuevo incendio que abarca una 
franja de 10 hectáreas se regis-
tra en la sierra de Zongolica, a 
más de 108 kilómetros.

Guadalupe Osorno Maldo-
nado, titular de la Secretaría 
de Protección Civil, informó 
que estaba previsto que en 
breve culminaran los trabajos. 
Ayer cuatro helicópteros pro-
cedieron al combate de dos 
puntos de calor, remanentes.

Explicó que cada una de las 
aeronaves realizó 16 descar-
gas de agua con retardante, 
además del trabajo de 282 bri-
gadistas por tierra. Aún no hay 
saldo de los daños a la reserva 
natural de San Juan del Monte 
y el ejido Toxtlacoaya.

Las autoridades informa-
ron de un nuevo incendio 

BREVES

NUEVO 
SINIESTRO

Apoyan rescate 
de las especies 
endémicas
LAS VIGAS DE RAMÍREZ, 
Ver.— En las faldas del Co-
fre de Perote habitan es-
pecies endémicas que 
solamente viven en esta 
área, por lo que cinco bió-
logos altruistas están apo-
yando en el rescate de la 
fauna en la zona de San 
Juan del Monte, muchas 
de ellas están en riesgo de 
desaparición, que empeo-
ró con el incendio.

“A espaldas del Cofre 
de Perote hay muchas 
especies de lento des-
plazamiento, como son 
lagartijas, serpientes y 
salamandras que desafor-
tunadamente en una con-
tingencia como la que está 
ocurriendo, no tienen opor-
tunidad de sobrevivir, a 
menos que un grupo pueda 
apoyar con su rescate”. 

“Hay algunas especies 
de salamandras de las que 
hay muy pocos registros 
para la zona y sólo se tienen 
esos registros en todo el 
mundo”, dijo Luis Ernesto 
Alarcón Villegas, biólogo.

 — Roxana Aguirre

que inició desde la tarde del 
martes en el municipio de As-
tacinga, en la sierra de Zongo-
lica. El personal de Protección 
Civil se coordina con autori-
dades federales encabezadas 
por el delegado de los pro-
gramas de Bienestar, Manuel 
Huerta Ladrón de Guevara.

Parte de las brigadas que 
trabajaron en las labores de 
extinción del fuego en Las Vi-
gas, se trasladó para combatir 
este nuevo siniestro que ame-
nazaba con extenderse ante 
las condiciones del clima, ya 
que hubo alerta de surada.

Zongolica.
Municipio de 
Astacinga, 10 
hectáreas daña-
das hasta ayer.

108.68 KM.
hay entre ambos 
municipios.

Foto y texto: Rolando Aguilar

500
HECTÁREAS
CONSUMIDAS

60
ESCUELAS NO
DIERON CLASES

2,000
PERSONAS
DESPLAZADAS

Suspendido 
por acoso
GUADALUPE, NL.— Un 
mando medio de la Secreta-
ría de Seguridad Pública de 
Guadalupe fue suspendido 
y es investigado por presun-
to acoso a una mujer policía 
a su cargo. La dependencia 
informó del caso y dijo que 
la afectada se quejó.

 — Aracely Garza

ASEGURAN 
AVIONETA 
CON DROGA
CHILPANCINGO, 
Gro.— Un cargamento 
de 299 paquetes de 
polvo blanco, al parecer 
cocaína, y una avioneta, 
fueron asegurados 
cerca de la comunidad 
de El Balsas, municipio 
de Coahuayutla. 

Los presidentes 
del viejo PRI 
hablaban poco. 
Echeverría 
rompió la 
tradición. Como 
bien expresó  
Cosío Villegas, 
tenía una 
necesidad 
fisiológica  
de hablar.  
AMLO también 
la tiene. 
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Se presentó en el Senado un acuerdo 
para ir por la despenalización de la 
mariguana, no importa el fin. El anun-
cio lo hicieron Morena, Acción Nacio-
nal y MC. De concretarse, el proceso 

sería gradual y estará basado en la jurisprudencia 
de la SCJN, que establece que no se debe crimina-
lizar a quienes hagan uso de la planta de manera 
personal. Acaso sólo lo resuelto en la Corte resulta 
novedoso, lo demás ya se ha visto. Iniciativas van y 
vienen, nadie le entra en serio el debate.

Hace unos días, en Nuevo León, dijeron que 
no a una ley similar, pero en materia de aborto. No 
hubo acuerdo y la interrupción del embarazo se 
queda como está, sólo permitida en ciertas cau-
sales, pero penalizada en el resto. En nuestro país, 
desde 2007, sólo la Ciudad de México permite su 
práctica sin importar las razones, y hasta las 12 se-
manas de gestación. En el resto de entidades, el 
tema está congelado y cuando llegan propuestas 
como la discutida en NL, el resultado decepciona, 
pero no sorprende.

En ese mismo estado, apenas hace un par de 
días, se realizó el primer matrimonio entre perso-
nas del mismo sexo sin necesidad de un amparo. 
Aunque para que este enlace se concretara, la pa-
reja tuvo que someterse a un proceso burocrático 
que duró seis horas. Actualmente, sólo en trece 
estados del país reconocen el matrimonio igua-
litario; Sinaloa y Tamaulipas tienen la orden de la 
SCJN para legalizarlo, al primero ya se le venció 
el plazo, no hay intención; el segundo aún está 
en tiempo, tampoco hay avances. Hace nueve 
años que estas uniones se legalizaron en la capi-
tal mexicana. Desde entonces, poco se avanza en 
esta materia en el resto del país.

La semana pasada, Tatiana Clouthier pro-
puso recortar en 50% el presupuesto de los par-
tidos políticos. Ya saltó el PT, uno de los aliados de 
Andrés Manuel López Obrador en la campaña 
de 2018. Así como cuando Pedro Kumamoto 
presentó una iniciativa similar en el Congreso de 
Jalisco y que fue boicoteada por el PRI. No es un 
tema nuevo, de hecho, es un pendiente que siem-
pre se anota en la agenda legislativa, pero que 
también, siempre, se queda a la espera de una 
discusión y con una férrea defensa de los recursos 

por parte de una oposición que, para esto, se une. 
Ojalá esta vez no sea el caso.

El fuero es otro pendiente en cada legislatura y 
aunque nunca faltan ejemplos que justifiquen su 
eliminación, tampoco faltan quienes se oponen. 
Incluso, la iniciativa que envió AMLO al iniciar el 
sexenio no ha logrado convocatoria para ser dis-
cutida. Ahí está en la mesa, pero no hay interés, 
sólo resistencia.

Si el sexenio pasado los conflictos de interés 
fueron marca y centro de múltiples cuestiona-
mientos, los últimos días no nos dicen que ahora 
esto es distinto. Como tampoco lo ha sido el tema 
de la transparencia, en la que lejos de declaracio-
nes patrimoniales pulcras, tuvimos documentos 
que nos generaron dudas y ocasionaron múl-
tiples aclaraciones de algunos funcionarios. Un 
compromiso de dientes para afuera, que pocos 
parecen tomar en serio.

México continúa con leyes locales desigua-
les en materia de crímenes por razón de género. 
A pesar de los tantos, tantísimos, que se cuentan 
todos los días, hay entidades que se resisten a 
declarar alerta por este tipo de violencia. No hay, 
tampoco, una base de datos con datos reales, que 
no se contradigan con los que registran organiza-
ciones. No hay un compromiso real para el com-
bate de feminicidios.

Así como tampoco hay avances en materia 
educativa, seguimos rezagados, y en la víspera 
tenemos la cancelación de la reforma aprobada 
en el sexenio de Enrique Peña Nieto, también 
hablamos, otra vez, de la CNTE con sus usos y 
costumbres —métodos sindicales de extorsión— 
que sólo perjudican a los alumnos. De igual forma 
leemos sobre reducción en el presupuesto asig-
nado a la ciencia y las artes. Y cuando el mundo 
le apuesta por la energía alternativa, aquí planea-
mos —a pesar de las contradicciones— nuevas 
refinerías.

Los mismos temas. Nos repetimos una y otra 
vez. Más que un país que aburre, somos un país 
que no avanza. Estancado, atorado, Conformista. 
Mediocre, si me apuran. Ahí está el verdadero reto 
para quienes presumen buscar (ahora sí, nos dicen 
ellos) una transformación. Y vaya que diario, tam-
bién, nos lo repiten.

Repetirse

Nudo gordiano

YURIRIA SIERRA
yuriria_sierra@yahoo.com

El gobierno de López Obrador, ape-
nas transcurridos sus primeros 100 
días, mete el acelerador para tener las 
reformas constitucionales que alber-
guen su proyecto político. La presión 

se traducirá hoy en la votación del dictamen so-
bre consulta popular y revocación de mandato, 
que defiende como una pieza clave para lograr el 
marco legal para su 4T de la vida institucional. Si 
como se prevé es aprobada, ello permitirá que el 
mandatario esté en la boleta en las elecciones in-
termedias de 2021 cuando se jugará su mayoría 
en el Congreso.

Esta reforma se había atorado en la Cámara de 
Diputados en diciembre pasado por la negativa 
de la oposición, precisamente, a que su aplica-
ción coincidiera con los comicios de 2021, a fin de 
evitar que el Presidente estuviera en campaña en 
apoyo a los candidatos de su coalición de partidos 
que, ya hoy de facto, suma los votos que se nece-
sitan para un cambio constitucional en San Láza-
ro. Pero esta vez la rapidez y prontitud ha tomado 
descolocada a la oposición y en medio de la nego-
ciación de la Reforma Educativa, cuyo desenlace 
podría restar el apoyo de los 40 diputados de la 
CNTE a la iniciativa presidencial si no incluye 
sus demandas laborales como la adscripción de 
maestros en el apartado B del 123 constitucional y 
la vuelta a la decisión de contratación de plazas en 
50% del magisterio. A eso responde la prisa.

López Obrador apura el paso para lograr “el 
marco legal indispensable” para su proyecto, que 
había adelantado que estaría hasta mitades del 
año, aunque sin disipar el temor de que la reforma 
opere más como una ratificación de su mandato 
que como un mecanismo correctivo de la ciuda-
danía para controlar desviaciones o abusos en el 
ejercicio del poder ejecutivo. Tal como propone 
el dictamen, el gobierno en la actual circunstan-
cia mantendría un amplio control de las modali-
dades de aplicación tanto de la revocación como 
de la consulta popular; dicho de otra forma, las 
condiciones resultan muy limitativas para la ciu-
dadanía en cuanto a la decisión sobre su realiza-
ción, la temática de la consulta, además de que 

la fecha estaría atada al calendario electoral. Res-
pecto a la revocación de mandato, por ejemplo, el 
Presidente tendría la facultad de autoconvocarse 
sin mayores trabas, a diferencia del legislativo y la 
ciudadanía. La fracción IX del artículo 35 estable-
ce que quienes pueden iniciar la consulta, en pri-
mer lugar el Presidente, un tercio de legisladores 
y tres por ciento de ciudadanos del padrón, lo que 
representa una cantidad inalcanzable de más de 
2.7 millones de firmas. 

En el caso de la consulta popular, los legislado-
res acordaron recortar a .5% del padrón para que 
los ciudadanos pudieran convocarlo, casi medio 
millón de rúbricas que también se antojan difíci-
les de cumplir, y además, condicionadas autori-
zaciones de la Corte.

Ambos mecanismos, en esos términos, ofre-
cen ventajas al gobierno y, sobre todo, le permi-
te ampliar los límites de la actuación política; con 
mayor razón si en las elecciones de 2021 consi-
guiera una mayoría absoluta en la Cámara de Di-
putados, que de facto hoy ya puede sumar con los 
legisladores escindidos del PRD. A lo que habría 
que agregar la aprobación y réplica de esta refor-
ma con 19 congresos locales que ya controla, y 
que en el caso de los estados puede suponer un 
desafío para los gobernadores de oposición suje-
tos a ser emplazados por los legislativos con rela-
tiva facilidad.

Si contara ya con la reforma, podría convo-
car una consulta para juzgar a los expresidentes, 
como prometió para el 21 de marzo, que también 
busca levantar el actual requisito de que coinci-
da con las fechas de elecciones. En este marco de 
suspicacias por esta reforma, una fake news atri-
buida a la SCT enciende la polémica que se vivi-
rá en el Pleno por el temor a que la reforma sirva 
para consolidar el poder del Presidente o de los 
candidatos de su partido. El coordinador del PAN, 
Juan Carlos Romero Hicks, reclama una expli-
cación al gobierno ante la falsa versión de que 
había borrado la leyenda “sufragio efectivo, no 
relección”, pero en el fondo éste es el riesgo que 
esgrime la oposición para votar en contra, aunque 
difícilmente podrá pararla.

¿Revocación o ratificación de 
mandato?

Número cero

JOSÉ BUENDÍA HEGEWISCH
jbuendia@gimm.com.mx

Twitter: @jbuendiah

Alumno es 
investigado
NEZAHUALCÓYOTL, Méx.— 
El estudiante de la Facultad 
de Estudios Superiores Ara-
gón de la UNAM, quien fue 
detenido antier, es investi-
gado en relación con el robo 
a una joyería, registrado en 
Puerto Progreso, Yucatán, 
en diciembre pasado.

La detención del joven 
provocó, inicialmente, temor 
entre los alumnos, quienes 
creían se había tratado de un 
secuestro, toda vez que fue 
detenido en las inmediacio-
nes de la Facultad.

Más tarde la institución 
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educativa informó que el jo-
ven había sido aprehendido 
por una autoridad ministerial 
y  luego fue traslado a las ins-
talaciones del Ministerio Pú-
blico de Texcoco.

 — Ángeles Velasco
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La Batalla de Centla
CONQUISTA DE MÉXICO

El historiador 
Enrique Ortiz 
cuenta cómo 
Cortés venció 
a los mayas-
chontales hace 
500 años
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Hoy se cumplen 500 años 
de la Batalla de Centla, 
uno de los episodios más 
importantes de la primera 
etapa de la Conquista, al 
ser la primera ocasión en 
que el resultado se define 
por cargas de caballería; 
se da lectura a la que se 
considera la primer acta 
notariada en el territo-
rio mexicano y se funda 
la ciudad de Santa María 
de la Victoria, el primer 
asentamiento en territo-
rio continental.

En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, el divul-
gador de historia, Enri-
que Ortiz, relató que la 
expedición liderada por 
Hernán Cortés, quien 
desembarcó el 11 o 12 de 
marzo, pero de 1519, en 
Punta de Palmares, te-
rritorio de Tabasco, en 
la desembocadura del 
río Grijalva, llega el 13 
de marzo al margen iz-
quierdo del río, frente a 
la ciudad de Potonchán, 
a cargo del halach uinic 
maya, Taabscoob, que en 
lengua yocot t´an, signifi-
ca “Nuestro señor de los 
ocho leones”, quien diri-
gió a los mayas-chonta-
les en la Batalla de Centla.

“Cuando llega Her-
nán Cortés y empieza a 
desembarcar en la playa, 
encuentran a miles de in-
dígenas preparados para 
la guerra”, cuando las tro-
pas españolas estaban 

compuestas de “400 
hombres de guerra; 32 
ballesteros, 14 escopetas, 
tres piezas de artillería y  
alrededor de 16 jinetes”, y 
aunque no se tiene el dato 
que cuántos efectivos 
participaron en la batalla, 
“sólo se habrían usado 10 
caballos españoles”.

Esta variante fue la que 
le dio el triunfo a Cortés, 
dijo, a pesar de afirmar 
que “las cifras están muy 
infladas, porque provie-
nen  principalmente de 
los conquistadores An-
drés de Tapia, 
Bernal Díaz del 
Castillo, el pro-
pio Cortés, y 
luego su cape-
llán, que nun-
ca puso un pie 
en América, 
López de Gó-
mora, que reconstruyó la 
historia desde España” .

“Serían entre cinco mil 
u ocho mil indígenas uti-
lizando principalmente 
arco y flecha, hondas, y 

Enrique Ortiz narró que hace 
500 años los mayas fueron 
superados por Cortés.

tácticamente, la gran de-
bilidad de estas tropas li-
geras es la caballería”. Del 
lado español, continuó, 
sólo se registraron 20 
heridos, entre ellos Ber-
nal Díaz del Castillo y, del 
lado indígena, las bajas se 
ubicaron entre 200 y 800.

“Al otro día, Taabscoob 
se presenta en Potonchán, 
como un cacique derrota-
do, rinde pleitesía, y rega-
la 20 mujeres a Cortés, 
entre ellas una jovencita 
de 15 años, nacida en Pai-
nala, actualmente Oluta, 
a 20 km de Coatzacoal-
cos, Malintzin, la llave que 
le abre la puerta a nuevo 
mundo a Cortés”, relató.

“Cortés llegó por el río, 
y la columna por tierra, se 
toma Potonchán, y los in-
dígenas salen huyendo, 
espantados por las armas 
de fuego”. El conquistador 
da tres tajos a la ceiba que 
estaba en el recinto ce-
remonial de Potonchán”, 
como símbolo de supre-
macía, y que según varias 
versiones, “sería don-
de vio por primera vez a 
Malintzin”.

Sin embar-
go, Ortiz señaló 
que otras ver-
siones aseguran 
que Cortés se da 
cuenta de que 
no les traen ali-
mento  y manda 
bajar en bateles 

yeguas y corceles españo-
les, los lleva a Potonchán, 
“manda sus columnas y 
son emboscadas, y es ahí, 
cuando se da la Batalla de 
Centla”.

MIEDO
En la Batalla de 
Centla, “los indíge-
nas salen huyendo, 
espantados por las 
armas de fuego”, 
contó el historiador.
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El gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca 
(centro), encabezó la reunión en Nuevo Laredo.

La titular de la Comisión Nacional del Agua, Blanca Elena Jiménez 
Cisneros, con el gobernador Juan Manuel Carreras López.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Las aduanas en cruces fron-
terizos y puertos tamau-
lipecos son las que mayor 
cantidad de ingresos gene-
ran a nivel nacional, al apor-
tar más de 250 mil millones 
de pesos por concepto de 
recaudación de impuestos, 
informó el gobernador Fran-
cisco García Cabeza de Vaca 
al presidir en Nuevo Laredo 
junto al administrador gene-
ral de Aduanas, Ricardo Pe-
ralta Saucedo, la instalación 
del Comité Técnico Fronteri-
zo de la Región Este.

Este comité tiene como 
objetivo impulsar programas 
y proyectos para fortalecer 
la operación y eficiencia de 

las aduanas en Tamaulipas, 
además de mejorar las con-
diciones en las que se lleva a 
cabo el Comercio Exterior.

Este estado representa 
41% del comercio que se tie-
ne con Estados Unidos y, tan 
sólo en Nuevo Laredo dia-
riamente cruzan, en ambos 
sentidos, más de 12 mil 500 
camiones y dos mil 100 va-
gones de ferrocarril.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El gobernador de San Luis 
Potosí, Juan Manuel Carre-
ras López, se reunió con la 
titular de la Comisión Na-
cional del Agua, Blanca Ele-
na Jiménez Cisneros, para 
reforzar la infraestructura 
hidráulica del estado.

Entre los proyectos se tra-
tó la conclusión de la presa 
La Maroma, integrada por 
un acueducto, planta pota-
bilizadora y embalse de con-
tención, la conclusión de la 
planta tratadora El Morro, y 

se realizaron gestiones para 
que los organismos operado-
res tengan tarifas eléctricas 
preferenciales y subsidios.

Además, se reunió con el 
titular de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Alfonso 
Durazo, para discutir la in-
tegración de la Guardia Na-
cional en la lucha contra la 
delincuencia.

Asimismo, se analizó el 
avance de San Luis Potosí en 
materia de infraestructura 
carcelaria cuyo Centro Peni-
tenciario de Ciudad Valles fue 
certificado por la Asociación 
Americana de Correccionales.

Fortalecen aduanas 
en Tamaulipas

Gestionan recursos 
hidráulicos para SLP

INSTALAN COMITÉ TÉCNICO

VELAN POR SEGURIDAD 

Exige la CNDH analizar restosActivan alerta 
por infecciones La Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CN-
DH) presentó ante instancias 
internacionales la Reco-
mendación por Violaciones 
Graves de Derechos Huma-
nos 15VG/2018 sobre el ca-
so Iguala, en la que pide se 
analicen restos óseos en-
contrados en el basurero de 
Cocula, Guerrero, y en el Río 
San Juan para determinar el 
paradero de los estudiantes 
desaparecidos en septiem-
bre de 2014.

El organismo defensor 
explicó que su investigación 
para determinar violaciones 
a derechos humanos con-
firma la existencia de una 
vinculación clara y previa 
entre autoridades y crimen 

intestinales
OAXACA, Oax,. La Secreta-
ría de Salud de Oaxaca (SSO) 
activó la alerta preventi-
va por el incremento de en-
fermedades intestinales a 
consecuencia de las altas 
temperaturas, con más de 
20 mil pacientes atendidos 
en fechas recientes. 

La dependencia  subra-
yó que los principales ries-
gos para la población se dan 
en menores de cinco años, 
en las personas mayores, en 
enfermos crónicos, trabaja-
dores agrícolas, así como en 
mascotas.

María del Pilar Nava 
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organizado, así como con-
vivencia o confabulación de 
autoridades federales, lo-
cales y municipales para 
propiciar, permitir o abste-
nerse de actuar ante tales 
vínculos. 

Destacó que una priori-
dad básica para la Comisión 
ha sido conocer el paradero 
y destino de los normalistas 
desaparecidos, y refrendó 
ante diversas instancias in-
ternacionales su compro-
miso con las víctimas y con 
el derecho a la verdad de lo 
ocurrido el 26 y 27 de sep-
tiembre de 2014 en Iguala, 
Guerrero, en la que desa-
parecieron 43 estudiantes 
normalistas.

 — Notimex

Ramírez, directora de Pre-
vención y Promoción pre-
cisó que en la región de los 
Valles Centrales, donde está 
ubicada la ciudad y periferia 
de Oaxaca, se contabilizaron 
ocho mil 260 casos; en el 
Istmo de Tehuantepec, cinco 
mil 343; en la Mixteca, dos 
mil; en Costa, mil 993; en 
Cuenca, mil 833 y en la re-
gión Sierra, 954 casos.

 — Patricia Briseño

AFECTADOS
Por la recurrencia de enfer-
medades infecciosas intes-
tinales, Oaxaca ocupa el 
lugar 10 a nivel nacional, 
detrás de Chiapas, Nuevo 
León y Chihuahua.

Foto: Notimex

A partir de su baja del Ejército, la madre de Julio César 
López recibió una casa y pagos mensuales por $9,445

POR HUMBERTO PADGETT
nacional@gimm.com.mx

Un video dado a conocer ayer 
muestra que uno de los 43 es-
tudiantes desaparecidos de la 
normal rural de Ayotzinapa en 
Iguala, Guerrero, era al mismo 
tiempo elemento activo en el 
Ejército mexicano.

Según Imagen Noticias, 
con Ciro Gómez Leyva, esta 
persona identificada como 
Julio César López Patolzin lle-
vaba a cabo labores de inteli-
gencia para la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena).

Las imágenes muestran a 
su madre, Joaquina Patolzin 
de la Cruz, reunida con el co-
ronel de infantería Diploma-
do del Estado Mayor, Gregorio 
Espinoza Toledo, quien le ex-
plica que continúan buscando 
a su hijo desaparecido.

En el material se detalla 
que el encuentro se dio el 29 
de septiembre de 2014 en el 
interior del 50 batallón de in-
fantería, en Chilpancingo, tres 
días después de la desapari-
ción de su hijo.

Con el rostro afligido, es-
cucha al militar que le dice: 
“Nosotros seguimos buscan-
do a ver por dónde y a dónde 
nos manden... la preocupa-
ción es muy grande”.

Joaquina Patolzin mencio-
na: “Ayer hubo marcha allá en 
Tixtla...y no nos dan ninguna 
solución y habrá otra marcha”.

El coronel Gregorio Es-
pinoza le explica a la señora 
que, de manera provisional, 
la Sedena le seguirá prove-
yendo del pago quincenal de 
su hijo y le indica que, en caso 
de no poder presentarse per-
sonalmente a las instalacio-
nes militares, puede acudir su 
hermana, quien aparece a su 

SEDENA CUMPLIÓ A SU FAMILIA

Foto: Especial

Desde la desaparición de Julio César 
López Patolzin, su madre estuvo en 
contacto con el Ejército.

Contacto

NOTAS
La Sedena confirmó 
que el joven enviaba 
reportes diarios a la 
Mesa de Inteligencia 
del 50 Batallón de 
Infantería.

POR ABRAHAM NAVA
anava@gimm.com.mx

Ana Saldaña cumplió cuatro 
meses de haber sufrido un 
ataque con ácido afuera de su 
casa, una presunta vendedora 
de gelatinas la agredió.

“Desde el día uno he inten-
tado mantenerme tranqui-
la, en paz. Esperando que se 
haga justicia porque creo que 
es un peligro para la sociedad 
y parte de mi objetivo es hacer 
que la gente haga conciencia 
de lo que puede suceder con 
25 pesos de ácido”, dijo en en-
trevista para Excélsior.

Al momento del ataque, 

Ana sólo pudo ver de reojo el 
movimiento de su agresora. 

“Yo sólo sentía un líqui-
do corriendo, a los poquitos 
segundos, me di cuenta que 
no era agua ni un postre”, co-
mentó. Además de su recu-
peración médica, Ana busca 
hacer conciencia, pues a nivel 
internacional, 80% de episo-
dios similares al de ella son 
contra mujeres.

“Yo estoy trabajando en 
conjunto con la diputada 
Alessandra Rojo de la Vega, 
para ver qué podemos hacer 
por esta situación y por inten-
tar, en lo posible, que ninguna 
mala mujer mexicana tenga 

que volver a pasar por algo 
así”, comentó.

De hecho este jueves la le-
gisladora capitalina presen-
tará un iniciativa que busca 

tipificar las agresiones con 
ácido, como una agravante 
dentro del catálogo de agre-
siones contra las mujeres en 
razón de su género.

Ana sabe que el suyo no 
fue un ataque aleatorio, pero 
al tratarse de una investiga-
ción en curso, su abogado le 
recomendó no dar más de-
talles sobre la autora mate-
rial del atentado, ni del autor 
intelectual. 

Hoy lo que busca es el 
apoyo de las personas para 
recaudar fondos para sus ci-
rugías, a través de la pági-
na: donadora.mx/campanas/
ataque-con-acido.

Atacada con ácido; pide justicia
INICIATIVA   A CUATRO MESES DE LA AGRESIÓN

TRÁFICO
Entre los puertos de Mata-
moros y la aduana Nuevo 
Laredo cruza 53.3% del 
tráfico ferroviario de im-
portación y exportación 
de nuestro país y EU.

GUERRERO

BENEFICIAN A 120  
El Instituto Estatal de Oftalmología de Guerrero 
ofreció a 120 pacientes una operación gratuita en 
la Jornada Quirúrgica de Cataratas. La presidenta 
del DIF estatal, Mercedes Calvo, señaló que esta 
campaña permite ahorrar a las familias 25 mil pesos, 
costo real de este procedimiento.

Revelan que uno
de los 43 era militar

80
POR CIENTO
de los ataques con 

ácido son contra 
mujeres.

lado. En ese momento, el mi-
litar le entrega un sobre con 
dinero.

“Le puse ahí cinco mil 667. 
Por favor no se sienta usted 
mal, cuando venga usted a 
visitarnos o hable... 
nosotros nos senti-
mos a gusto cuan-
do la escuchamos… 
Lo del taxi que tomó 
usted ahorita yo se lo 
voy a pagar”.

Por su parte, la 
Sedena confirmó 
que López Patol-
zin enviaba reportes diarios 
a la Mesa de Inteligencia del 
50 Batallón de Infantería, es 
decir, estaba infiltrado, y que 
desde el 29 de septiembre de 

MÁS 
INFORMACIÓN
Mire los videos donde  
Joaquina Patolzin se reu-
ne con el coronel.

2014, fecha en que fue graba-
do el video, su madre recibió 
el pago quincenal bajo el con-
cepto de tratamiento de au-
sentes de la Ley del Instituto 
de Seguridad Social para las 
Fuerzas Armadas Mexicanas.

Más adelante, el mando 
militar habla con la madre de 
Julio César sobre la búsqueda 
de su hijo, ella llora.

“Nosotros la entendemos. 
Hacemos todo lo posible para 
encontrarlos. Sabemos lo que 
se siente. Cuando se raspan 
una rodilla sufre uno”.

En otro video, grabado 
también en instalaciones mi-
litares, Joaquina autoriza que 
le sea extraída una muestra de 
sangre, necesaria para las in-
vestigaciones sobre el para-
dero de su hijo.

El 20 de septiembre de 2018, 
Julio César López Patolzin cau-
só baja oficial del Ejército, es 
decir, fue declarado muerto.

A partir de esta fecha, su 
madre recibe nueve mil 445 
pesos mensuales por la muer-
te del estudiante y militar.

La Sedena informó a 
Imagen Noticias que, luego 

de que causó baja, 
la mamá de este 
normalista recibió 
una casa en Chil-
pancingo que tuvo 
un costo de 498 mil 
pesos.

Asimismo, los 
padres del joven 
cobraron cuatro 

prestaciones distintas: Fondo 
de vivienda, fondo de ahorro, 
seguro de retiro y seguro de 
vida, que en conjunto suma-
ron 660 mil pesos.
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POR MANUEL OCAÑO
Especia l
nacional@gimm.com.mx

SAN DIEGO.— El goberna-
dor Gavin Newsom canceló 
ayer la pena capital en Cali-
fornia, con 40 presos mexi-
canos condenados a una 
muerte que se salvaron de 
una eventual ejecución.

El gobernador firmó una 
orden ejecutiva que impone 
de moratoria inmediata a la 
pena de muerte en California 
antes de que el estado apro-
bara una nueva inyección le-
tal, que hubiera conducido a 
la muerte a decenas de pre-
sos con ejecución pendiente.

Newsom en su tercer mes 
de gobierno declaró que 
abolir la pena de muerte “es 
una obligación moral y en 
honor a la justicia”.

“No puedo aprobar la eje-
cución de cientos y cientos 

Se salvan 40 de 
pena de muerte

CALIFORNIA   MEXICANOS 

Foto: AP

Foto: Daniel Betanzos/Archivo

Aspecto de una cámara de ejecución en EU. La nueva acción 
legal permitirá que 737 presos no sean ejecutados.

Activistas acusan que los operativos contra la proliferación de 
gaseras clandestinas no ha dado resultado. Alertan de riesgos.

Buscan dar a narcos 
trato de terroristas
Trump señala que 
México perdió 
el control en la 
lucha contra los 
cárteles

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El presidente estaduniden-
se Donald Trump afirmó 
que está pensando “muy se-
riamente” en etiquetar los 
cárteles mexicanos como Or-
ganizaciones Terroristas Ex-
tranjeras (FTO, por sus siglas 
en inglés).

En entrevista con Breitbart 
News, el mandatario esta-
dunidense afirmó: “Estamos 
pensando en hacerlo muy en 
serio. De hecho, hemos esta-
do pensando en ello durante 
mucho tiempo. Es sicológico, 
pero también económico”.

Aseveró que México ha 
perdido el control en la lucha 
contra los cárteles de la dro-
ga, que se evidencia en los “42 
mil muertos que hubo el año 
pasado”.

Sin embargo, acotó que el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador “es un tipo mara-
villoso”, y realmente “le gusta”.

Lamentó que en sus últi-
mas visitas a la frontera con 
México los medios de comu-
nicación le hayan puesto poca 
atención a los “horrores” que 
se viven en la línea fronteriza.

“Cuando estuve en la fron-
tera en Río Grande, hace tres 
semanas, mataron a 26 perso-
nas cerca de donde yo estaba. 
Y fue una pelea de pandillas y 
fueron enterrados en el sitio. 
Eso fue justo cerca de la zona 
en la que estaba. Los medios 
ni siquiera escriben sobre 
eso”.

El pasado 20 de febrero, 
los congresistas republica-
nos Mark Green y Chip Roy 
pidieron en una misiva diri-
gida al secretario de Estado, 
Mike Pompeo, catalogar a los 

Foto: Arturo Salinas/Archivo

EN RIESGO. El Presidente de EU alerta que los cárteles de la droga representan un problema de 
seguridad nacional por el cruce de drogas por su frontera o la trata de personas.

cárteles mexicanos de la dro-
ga como grupos terroristas.

Manifestaron que exis-
ten grupos como el cártel del 
Golfo, el del Pacífico, Los Ze-
tas o el Cártel Jalisco Nueva 
Generación que se ajustan 

“claramente” a la definición, 
ya que utilizan el terror para 
intimidar y avanzar en sus 
objetivos.

Según la carta, estos gru-
pos amenazan la estabilidad 
de los gobiernos en todo el 

ANALIZAN EL IMPACTO ECONÓMICO

Pobladores de Tetepango retuvieron a soldados, luego de que 
estos accionaran sus armas y falleciera un joven de 22 años.

El descubrimiento de la droga ocurrió porque el escondite en las 
puertas de la caja de un tráiler presentaba signos de alteración.

Se presume que 
un joven murió al 
quedar en un fuego 
cruzado
POR EMMANUEL RINCÓN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TETEPANGO, Hgo.— Pobla-
dores de este municipio re-
tuvieron a soldados, luego 
de que estos accionaran sus 
armas y falleciera un joven 
de 22 años, en lo que es el 
tercer incidente similar pro-
tagonizado por elementos 
del Ejército desde que refor-
zaron su presencia en Hidal-
go, en diciembre pasado. 

De acuerdo con los re-
portes de seguridad, los 
hechos ocurrieron en los 
primeros minutos de ayer, 
en un paraje conocido como 
la Línea, de la comunidad 
de Ulapa, donde la víctima 
fue alcanzado por una bala; 
en la acción militar también 
resultaron con impacto de 
arma de fuego ganado de 
pobladores. 

Tras el ataque, el joven 
alcanzó a ser trasladado de 
emergencia al hospital de 
Cinta Larga, donde final-
mente falleció. 

Apenas el 8 de enero, en 
la carretera estatal Cuaute-
pec- Tepeapulco, a la altura 

HIDALGO   POBLADORES ENARDECEN 

de la comunidad del Aserra-
dero, militares dispararon 
contra civiles que se habrían 
negado a detenerse en un 
retén. Por la balacera dos 
hermanos murieron y dos 
personas más resultaron 
lesionadas.
Por otra parte, la Comisión 
de Derechos Humanos del 
Estado de Hidalgo (CDHEH) 
inició una queja de oficio por 
los hechos, donde un cam-
pesino murió al quedar en 
medio de un enfrentamien-
to entre militares y presuntos 
huachicoleros.

De acuerdo con personal 
de la CDHEH, se prevé que 
la queja se remita a la CNDH 
por tratarse de militares.

Por su parte, una veinte-
na de militares se presen-
tó en oficinas del Ministerio 
Público del fuero común, en 
Tula, para rendir su declara-
ción con relación a lo ocu-
rrido la noche del martes en 
dicha comunidad.

POSTURA
Según fuentes judiciales, 
los militares habrían de-
clarado que respondieron 
a un ataque en su contra, 
perpetrado presunta-
mente por huachicoleros. 

Cuando estuve en la 
frontera en Río Gran-
de, hace tres sema-
nas, mataron a 26 
personas. Fue una 
pelea de pandillas.”

DONALD TRUMP
PRESIDENTE DE EU

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

HERMOSILLO.— Agentes de 
la Policía Federal y militares 
aseguraron un cargamento 
de distintas drogas 
con un peso supe-
rior a 165 kilos, 
que incluían 136.4 
kilos de metan-
fetamina; 7.2 ki-
los de heroína; 30 
mil 867 tabletas y 
15.5 kilos de pas-
ta de fentanilo, así como 5.4 
kilos de otros narcóticos en 
un retén militar de Sonora, a 
escasos 168 kilómetros de la 
frontera con Estados Unidos.

En un comunicado de 
prensa, la Secretaría de Se-
guridad Pública y Protec-
ción Ciudadana detalló que 

el descubrimiento de la dro-
ga ocurrió porque el escon-
dite en las puertas de la caja 
de un tráiler presentaba evi-
dentes signos de alteración, 
cuando transitaba sobre la 

Carretera Fede-
ral México 15, ki-
lómetro 112 del 
tramo Hermosi-
llo-Nogales. 

Ante la inmi-
nente alteración 
en la caja del trái-
ler, los soldados 

de la 4ta Zona Militar reali-
zaron una inspección no in-
trusiva con equipos de rayos 
X de la Policía Federal, lo que 
permitió observar que en 
ambas puertas había imá-
genes irregulares en la par-
te interior de su estructura 
metálica.

Incautan cargamento 
de droga en Sonora

GOLPE AL CRIMEN

     ACCIÓN
El chofer de la uni-
dad, junto con los 
paquetes de droga 
quedaron a disposi-
ción del Agente del 
Ministerio Público.

BREVES

de seres humanos, sabiendo 
que entre ellos habrá seres 
humanos inocentes”, decla-
ró el gobernador.

La medida deja sin eje-
cución a 737 presos conde-
nados a muerte, entre ellos a 
40 de nacionalidad mexica-
na, de acuerdo con las cifras 
que proporcionó la cancille-
ría mexicana el año pasado.

California es el estado con 
más mexicanos hasta ahora 
condenados a muerte, inva-
riablemente acusados de ho-
micidio con agravantes, o de 
primer grado.

El gobernador califi-
có de “un fracaso” el siste-
ma de pena de muerte de 
California.

Las actividades se sus-
pendieron hace poco más 
de diez años cuando ONG 
demostraron que el método 
causó sufrimientos insopor-
tables a los ejecutados.mundo: “Incluso el Consejo 

de Seguridad de las Naciones 
Unidas ha reconocido el claro 
vínculo entre el narcotráfico y 
el terrorismo”.

“Los cárteles son un pro-
blema y es hora de que co-
mencemos a actuar; estos 
socavan nuestra seguridad 
nacional en la frontera don-
de trafican con seres huma-
nos y narcóticos peligrosos”, 
consideraron.

Además acusaron que los 
mismos ponen en peligro a 
los ciudadanos estaduniden-
ses, “a nuestros vecinos mexi-
canos y a los migrantes en 
general”.

Proliferan gaseras clandestinas

Van 10 cuerpos hallados en fosas

Los diversos operativos que 
ha implementado la FGR con-
tra las organizaciones delic-
tivas dedicadas al robo de 
gas LP no han dado el resul-
tado esperado, pues estos 
puntos de venta ilegal siguen 
proliferando.

Lo que a decir de las em-
presas gaseras, legal-
mente establecidas, y de 

organizaciones civiles que 
han pugnado porque el gas 
robado no se venda de mane-
ra clandestina, al representar 
un riesgo para la ciudadanía, 
sólo se entiende con corrup-
ción, sobre todo en la Coordi-
nación General de Protección 
Civil del Edomex y su titular, 
Luis Felipe Puente Espinosa.

 — Gerardo Jiménez

RÍO BLANCO, Ver.— El Colectivo 
Familias Desaparecidos Córdo-
ba Orizaba logró exhumar diez 
cuerpos de fosas clandestinas 
ubicadas en el sitio conocido 
como Los Arenales.

“Hasta el momento han si-
do localizados seis cuerpos 
completamente cercenados y 
hoy tres más, se están traba-
jando cuatro fosas en conti-
nuidad, no sabemos a cuántos 

más podemos rescatar”, ex-
presó Araceli Salcedo, madre 
de Fernanda Rubí Salcedo, 
desaparecida en 2012.

El terreno es extenso y de 
muy difícil acceso, las madres 
deben subir por una pendien-
te de varios metros y buscar 
entre la arena y la maleza, en 
riesgo constante por animales 
de carroña y víboras.

 — Lourdes López

Retienen a soldados

Foto:  Daniel Sánchez Dórame

Foto: Emmanuel Rincón

IMPACTO

Algunos grupos designados

Según el Departamento de Estado, al definir a los cárteles 
mexicanos como terroristas ser harían acreedores a:

 n Cortar el financiamiento 
y animar a otras naciones a 
hacer lo mismo.

 n Aislar internacional-
mente a las organizaciones 
terroristas designadas.

 n Detener las donaciones 
o contribuciones, así como 
las transacciones econó-

micas con dichas organi-
zaciones.

 n Aumentar el conoci-
miento y la alerta pública 
respecto de las organizacio-
nes terroristas.

 n Avisar a otros gobiernos 
a cerca de las mencionadas 
organizaciones.

 n Al-Qaeda.
 n Estado Islámico.
 n Grupo Islámico Armado.
 n Fundación Tierra Santa para 
el Auxilio y el Desarrollo.

 n Ejército de Liberación 
Nacional.

 n Autodefensas Gaitanistas 
de Colombia.

 n Sendero Luminoso.



El niño de seis años 
sufría maltrato de 
parte de sus propios 
familiares; por estos 
hechos hay dos 
detenidos

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

Un niño de seis años que era 
golpeado y torturado por sus 
familiares en la colonia Mesa 
Los Hornos, en la alcal-
día de Tlalpan, fue rescata-
do por policías preventivos 
que atendieron 
a una denuncia 
ciudadana.

Al llegar los po-
licías  al Cuarto 
Andador de Ce-
huantepec y Té-
petl, en el número 
90, encontraron al 
pequeño, identi-
ficado como Beto, encade-
nado y enjaulado. Además, 
presentaba huellas de mal-
trato físico y desnutrición.

Los vecinos señalaron 
que en ese domicilio vi-
ven cerca de diez personas 
y que  el niño era maltrata-
do por todos, incluso por sus 
padres.

“Era una familia muy 
conflictiva; nadie nos que-
ríamos meter porque ame-
nazaban de todo, al niño lo 
quemaban con cigarros en 
las manos y en la espalda, 

RESCATAN A MENOR

POLÍTICA DE MOVILIDAD

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

El Sistema de Transporte Co-
lectivo (STC) Metro modificó 
la imagen de uno de los trenes 
nuevos que operarán en la Lí-
nea 1 del Metro.

Ahora tiene la aparien-
cia del dios prehispánico 
Quetzalcóatl.

En redes sociales circu-
lan fotografías de uno de 
los nuevos trenes NM16 con 
un recubrimiento de vinil 
que asemeja una serpiente 
emplumada.

El cuerpo de la deidad tie-
ne los colores que represen-
tan a las diferentes líneas de 
la red del Metro y también los 
íconos de las 195 estaciones.

“Como muchos sabrán, los 
trenes NM16, apodados como 

NUEVO TREN

El año pasado y los primeros meses de éste la tendencia 
en atropellamientos y volcaduras fue a la baja

Bajar accidentes, 
reto de fotocívica

Dos personas fueron detenidas por el presunto maltrato a un 
menor, quien fue trasladado para su valoración médica.

Elementos de la SSC frente a la Torre BBVA Bancomer.
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IMPUGNA EL HOY NO CIRCULA
De acuerdo a registros judiciales, el titular de 
la Fiscalía General de la República, Alejandro 
Gertz Manero, interpuso, a título personal, una 
demanda de amparo en contra de la Norma 
Oficial Mexicana sobre el programa Hoy No 

Circula. Impugnó los lineamientos para otorgar 
la calcomanía cero a los vehículos anteriores 
al año 2006 que no cuenten con el Sistema de 
Diagnóstico a Bordo (OBD, en inglés).

 — Juan Pablo Reyes

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

La nueva política de seguridad 
vial impulsada por el Gobier-
no de la Ciudad de México, 
que está a punto de poner en 
operación la fotocívica, en-
frenta el reto de seguir con la 
tendencia a la baja en inci-
dentes viales.

Entre 2017 y 2018 los regis-
tros de personas atropelladas 
en la Ciudad de México ba-
jaron 42 por ciento, mientras 
que las volcaduras se reduje-
ron en 43 por ciento.

En 2017 fueron registrados 
31 mil 786 siniestros con atro-
pellamientos, pero en 2018 la 
cantidad bajó a 18 mil 395, de 
acuerdo con los reportes de 
siniestros viales del Centro de 
Comando, Control, Cómputo, 
Comunicaciones y Contacto 
Ciudadano (C5), concentra-
dos en la plataforma de da-
tos abiertos del gobierno  de 
la ciudad.

En tanto, el Reporte Tri-
mestral sobre Hechos de 
Tránsito, publicado el 7 de 
marzo por la Secretaría de 
Movilidad (Semovi), nutrido 
con datos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y la Pro-
curaduría General de Justicia, 
también marca un descenso 
en los atropellamientos.

El último trimestre de 2017 
se registraron 735 atropella-
dos, en tanto, entre enero y 
febrero de 2018 fueron 627.

Entre 2017 y 2018, otros si-
niestros viales como las vol-
caduras también tuvieron una 
tendencia a la baja, de acuer-
do con los registros del C5. 
En 2017 se presentaron cinco 
mil 377 y en 2018 fueron tres 
mil 67, es decir, 43 por ciento 
menos.

En volcaduras, los datos 
del Reporte Trimestral sobre 
Hechos de Tránsito coinciden 
en porcentaje de reducción.

AYUDA
Habitantes de la 
colonia Mesa Los 
Hornos, en Tlalpan, 
llamaron a la policía 
para que intervinie-
ra y rescatara al niño

Retoman actividades

BREVES

Una vez realizada la inspec-
ción de los edificios Torre 
Bancomer y Parques Banco-
mer por las autoridades de la 
Ciudad de México, en coor-
dinación con la dirección de 
Seguridad Institucional del 
Banco, se dictaminó que es-
tos dos inmuebles son segu-
ros, y que los colaboradores 
podrán reincorporarse a sus 
actividades a partir de hoy, 

señaló la institución banca-
ria en un comunicado.

“BBVA Bancomer agra-
dece la oportuna interven-
ción de la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, así co-
mo de los titulares y equipos 
de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana, Procura-
duría General de Justicia”, 
concluyó.

 — De la Redacción

Fuente: C5 CDMX

MENOS VÍCTIMAS

Toros se encuentran alber-
gados en los talleres de Za-
ragoza, pero uno de ellos 
lo han cambiado en cues-
tión de imagen. Al tren M. 
0672-0673 le han colocado 
unos viniles, pero no son los 

tradicionales viniles CDMX, 
se trata de la imagen del dios 
mexica Quetzalcóatl, don-
de su cabeza se encuentra 
en el carro motriz y el res-
to del cuerpo de la serpien-
te emplumada se forma con 

el resto de los carros, mismo 
que se construyó con los co-
lores y los íconos de las 12 lí-
neas de la red del Metro de la 
CDMX”, se publicó en el perfil 
de Facebook El Mundo Sobre 
Rieles.

En el último tri-
mestre de 2017 se 
registraron 38 vol-
caduras y en enero 
y febrero de 2018 
fueron 22.

Durante las últi-
mas administracio-
nes del Gobierno de la Ciudad 
de México se han aplicado 
políticas públicas para reducir 
los hechos de tránsito como 
atropellamientos, choques y 
volcaduras.

Entre las acciones toma-
das estuvieron la aplicación 
del alcoholímetro, campa-
ñas para el uso de cinturón 
de seguridad, reducción de 
los máximos de velocidad 

permitida en las 
vialidades capita-
linas, la instalación 
de cruces segu-
ros y las fotomul-
tas, que en la actual 
administración se 
transformarán por 

fotocívicas.
Ahora, el Gobierno capita-

lino impulsa algunas nuevas 
acciones como la instalación 
de radares de velocidad cerca 
de las escuelas públicas y via-
lidades primarias.

El programa de fotocí-
vicas que se anunció ini-
ciará este mes y prevé la 
reubicación de las cámaras y 
radares, para sancionar a los 

infractores viales de los cru-
ces en donde están ocurrien-
do más incidentes.

También se crearán este 
año al menos 100 cruces se-
guros en las intersecciones 
más peligrosas de la urbe.

De ellos, 37 deberán es-
tar operando en los prime-
ros cien días de Gobierno de 
Claudia Sheinbaum, es de-
cir, el límite para su puesta en 
marcha es mañana.

Uno que ya está en función 
es el primer cruce peatonal 
diagonal o tipo Tokio, en el 
cruce de Venustiano Carranza 
y José María Pino Suárez, en el 
Centro Histórico, como publi-
có este diario.

           ARRANQUE
El próximo vier-
nes se cumplen 100 
días de que Claudia 
Sheinbaum asu-
mió la jefatura de 
Gobierno.

nosotros veíamos cómo lo 
hacían, por eso lo denuncia-
mos”, comentó un vecino a 
los policías.

Otros testigos mencio-
naron que esta situación 
de maltrato físico tenía al 
menos seis meses de ser 
cotidiana.

La Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana informó que 
los agentes inspeccionaron 
el hogar y  encontraron al 
niño maniatado en  un cuar-
to de madera, el cual estaba 
cerrado con una cadena y un 
candado.

En ese mo-
mento, los poli-
cías hicieron la 
detención de dos 
personas que se 
encontraban en 
el interior del do-
micilio, las cuales 
fueron identifica-
das como Benja-

mín “N”, de 22 años, y María 
“N”, de 46, mismas que fue-
ron trasladadas a la Agencia 
del Ministerio Tlalpan 4, jun-
to con el menor, para su va-
loración médica.

La Procuraduría General 
de Justicia informó que se 
inició una carpeta de inves-
tigación por el delito de trata 
de personas.

El 25 de junio de 2017, 
Anthony, de cinco años, 
también fue rescatado por la 
intervención de los vecinos 
en Gustavo A. Madero.

Quetzalcóatl circulará en la Línea 1

43%
Accidentes en los que 

hubo volcaduras

2017 2018

6 MIL

Entre 2017 y 2018 los 
registros de personas 

atropelladas en la Ciudad 
de México bajaron 42%

Mientras que las 
volcaduras  se 

redujeron en un

40 MIL

Siniestros en donde resultaron 
atropelladas personas

2017 2018

Se busca crear al menos 

100
CRUCES

seguros en las intersecciones 
más peligrosas

Enjaulado y 
encadenado

Foto: Excélsior/Archivo

Foto: Especial

USUARIO DE MONOPATÍN

EN VIADUCTO
Después de que se difundió un video en el 
que se observa a un usuario de monopatín 
circular por Viaducto, el secretario de 
Movilidad, Andrés Lajous, dijo que la 
empresa debe sancionarlo.

Foto: Especial

 VIDEO
Para observar 
cómo el usuario 
de monopatín 
circulaba por 
Viaducto escanee 
el código QR.

5,377

3,067

31,786

18,395

Aspecto del tren M. 
0672-0673, en los 
talleres de Zaragoza.
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COMO LA L12 DEL METRO

L1 de Cablebús, 
a precio alzado

La jefa de Gobierno 
dijo que siguen 
las obras para los 
edificios actuales
POR WENDY ROA Y 
ERÉNDIRA ESPINOSA
comunidad@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, indicó que el 
permiso de impacto urbano 
que le fue negado a los de-
sarrolladores de Mitikah fue 
para la construcción de una 
segunda etapa de este com-
plejo habitacional.

La mandataria 
local señaló que 
en el transcurso 
de esta semana 
se dará a cono-
cer con un mapa 
el lugar donde 
se proyectaba la 
construcción, la cual se fre-
nó pues no hay viabilidad 
para que se lleve a cabo. 

Sin embargo, Sheinbaum 
aclaró que la primera eta-
pa continúa, al igual que el 
fideicomiso de Fibra Uno 
(FUNO), empresa detrás del 
proyecto.

 “El plan maestro de Mi-
tikah cuenta con todas las 
autorizaciones; y las obras, 

incluyendo las medidas de 
mitigación, continúan ope-
rando con normalidad”, sos-
tuvo el fideicomiso dueño 
de edificios como la Torre 
Mayor.

DECISIÓN GOLPEA 
SUS FINANZAS
Fibra Uno expresó que sus tí-
tulos cayeron 0.79 por ciento 
tras la noticia de la negativa 
del permiso, y se incrementó 
hasta alcanzar un descenso 
de 1.58 por ciento. 

De acuerdo con fuentes 
que prefirieron guardar el 

anonimato, el pro-
yecto que no reci-
bió autorización 
para desarrollar-
se estaría donde 
hoy se encuentra 
Centro Coyoacán 
y donde no se en-
cuentra involucra-

da directamente FUNO.
Armando Rodriguez, 

analista de Signum Re-
search, sostuvo que Mitikah 
no sólo es un proyecto im-
portante para FUNO, sino 
que es uno de los más gran-
des de Latinoamérica,  fren-
te a lo cual es difícil saber la 
afectación que tendrá la re-
solución del gobierno en la 
compañía.

Vigilarán Chapultepec

Rechazo fue 
para segunda 
etapa de obra

MIGUEL HIDALGO   DRONES ANTIBALAS

CONSTRUCCIÓN   MITIKAH

El proyecto de Cablebús reducirá 54 por ciento el tiempo de trasla-
do de las zonas altas de Cuautepec hasta Indios Verdes.

El complejo Mitikah contempla varias torres donde, además de 
departamentos, habrá oficinas y un centro comercial.

Foto: Ricardo Vitela

El objetivo de los drones es llegar a lugares donde es difícil el acce-
so de elementos de seguridad y donde se han registrado robos.

Más de 50 policías rodea-
ron el inmueble.

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

La alcaldía de Miguel Hidalgo 
contempla, dentro de su pro-
grama de seguridad ciuda-
dana, la vigilancia aérea con 
cinco drones antibalas para 
enviar imágenes en tiempo 
real en espacios de difícil ac-
ceso, como el Bosque de Cha-
pultepec o la Rotonda de las 
Personas Ilustres, donde se 
han perpetrado robos, infor-
mó Víctor Hugo Romo.

“Son drones que se llaman 
antibalas, se venden en Fila-
delfia y son principalmente 
para las zonas de difícil ac-
ceso del Bosque de Chapul-
tepec, el panteón Dolores por 
el robo que se ha perpetrado, 
en la rotonda de las Perso-
nas Ilustres, y zonas limítro-
fes, vecindades, lotes baldíos, 
principalmente”, dijo en en-
trevista después de la firma 
del Convenio de Colabora-
ción y Coordinación en Ma-
teria de Seguridad Ciudadana 
llevada a cabo entre Azca-
potzalco, Miguel Hidalgo y 
Cuauhtémoc.

Romo dijo que serán cinco 
dispositivos de la marca Ma-
trice 2010 que se mandarán 
blindar y comprar en Filadel-
fia y podrían estar funcionan-
do a mediados de este año.

“Solamente se producen 
en este estado de Estados 
Unidos. Estamos pidiendo 

En 2014, la Asamblea Legislativa 
criticó esta modalidad de proyecto

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@fgimm.com.mx

El gobierno capitalino reali-
zará el proyecto integral de la 
Línea 1 del Cablebús bajo el 
mismo tipo de contrato con 
el que se construyó la Línea 12 
del Metro, bajo la modalidad 
Proyecto Integral a Precio Al-
zado y Tiempo Determinado, 
que contempla que los cons-
tructores ejecuten todo el pro-
yecto por un precio y por un 
tiempo determinado.

Esto fue criticado por la 
Comisión Investigadora de 
la Asamblea Legislativa en 
2014 pues este sistema no da 
oportunidad de aplicar una 
ingeniería detallada a precios 
unitarios que permita verificar 
que los diferentes sistemas es-
tán ejecutándose con las pie-
zas, materiales y elementos 
de la calidad necesaria para 
evitar fallas como las que su-
cedieron en la Línea Dorada. 
Incluso, se recomendó modi-
ficar la Ley de Obra Pública de 
la capital para normar de me-
jor manera estos contratos.

Pavel Sosa, coordina-
dor del Órgano Regulador de 
Transporte, indicó que todos 
los proyectos integrales deben 
ser bajo esta modalidad, de 
acuerdo con la Ley de Obras, 
pero hay diferencias respecto 
a otros contratos para que no 
se repita la historia de la L12.

La primera es que ya es-
tablecieron especificaciones 
técnicas: el Órgano Regula-
dor de Transporte realizó la 
ingeniería básica en donde 
determinó la capacidad del 
sistema, dónde estaría ope-
rando, lugares de estaciones, 
entre otros aspectos y firma-
ron un convenio de colabo-
ración con la Oficina de las 
Naciones Unidas de Servicios 
para Proyectos para que lo 
supervise.

Sosa garantizó que en la 
Línea 1 del Cablebús no se re-
petirá una situación semejan-
te al escándalo de la Línea 12.

  RETO
El proyecto prevé 
que la torre más 
alta de Mitikah sea 
el rascacielos más 
grande de la Ciudad 
de México.

PROMESA
En la campaña de Nés-
tor Núñez por la alcaldía 
de Cuauhtémoc una de 
las demandas más so-
nadas fue la de detener 
la invasión de predios. 

Se atrincheró y quedó libre
BREVES

Policías capitalinos reali-
zaron una movilización en 
la colonia Loma de la Pal-
ma en la alcaldía Gusta-
vo A. Madero, donde ayer 
por la mañana un presun-
to agresor se atrincheró en 
una casa de la zona para 
evitar ser detenido. 

Los inquilinos no permi-
tieron el paso de los poli-
cías, por lo que los agentes 
tuvieron que esperar por 
más de cinco horas una or-
den de cateo, la cual nun-
ca llegó.

Según los primeros 

reportes el individuo atrin-
cherado hirió a otra perso-
na por disparo de arma de 
fuego.  — Ricardo Vitela

700
METROS

de cadena del 
sistema de 
tracción de 
pasamanos 

serán 
sustituidas

Faltan estudios de impacto
El proyecto de la Línea 1 
del Cablebús, que se cons-
truirá de Cuautepec a In-
dios Verdes, aún no cuenta 
con estudios de impac-
to ambiental e impacto 
urbano, reconoció Pa-
vel Sosa, coordinador 
del Órgano Regulador de 
Transporte.

“El proyecto ejecutivo 
es parte de los alcances 
de la empresa que vaya a 

ganar, entonces, una vez 
que se tenga el proyecto 
ejecutivo ya vienen dos 
estudios que se tienen que 
hacer, que no se pueden 
realizar hasta no tener el 
proyecto ejecutivo”, dijo 
en entrevista.

Sosa confió en que los 
estudios estén en tiempo y 
forma, pues hay un avance 
de 70 por ciento. 

 — Jonás López

La atención a turistas na-
cionales y extranjeros que 
se ofrece en la Ciudad de 
México, como traslados, 
asistencia en situacio-
nes de pérdida o extra-
vío de documentos, robo 
de pertenencias, concilia-
ción por incumplimiento 
de servicios e información 
turística bilingüe, serán vi-
gilados y supervisados por 
la policía capitalina.

“Es esencial el poder 

garantizar seguridad, ge-
nerar una imagen de que 
pueden seguir visitando 
la ciudad  y que no van a 
encontrar riesgos”, señaló 
Jesús Orta, secretario de 
Seguridad Ciudadana.

De acuerdo con Car-
los Mackinlay, secretario 
de Turismo, uno de los 
reportes de turistas más 
frecuentes es el problema 
de movilidad.

 — Gerardo Jiménez

INTERESADAS
Estas empresas buscan construir el Cablebús.

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

El Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) aumen-
tó la revisión de escaleras 
electromecánicas de 12 a 
14 estaciones de la red del 
Metro.

Ahora también las es-
caleras de Deportivo 18 de 
Marzo y La Villa-Basílica 
de la Línea 6 están bajo ve-
rificación y fuera de servi-
cio temporalmente. 

“Continúa con la revi-
sión de escaleras electro-
mecánicas ubicadas en 12 
estaciones de las Líneas 
7, 3 y 8. Además, se inclu-
yeron a los trabajos: De-
portivo 18 de Marzo y La 
Villa-Basílica de la Línea 
6”, explicó el STC en una 
tarjeta informativa.

La revisión y manteni-
miento de 50 por ciento 
de los equipos se conclui-
rá este fin de semana y el 
resto de los elementos es-
tarán en funcionamiento 
durante los próximos días, 
aseveró.

Los trabajos en las es-
caleras consisten en la 
sustitución de aproxima-
damente 700 metros de 
cadena del sistema de 
tracción de pasamanos, 
reemplazo de 40 engra-
nes y cambio de 84 frenos 
de disco.

El STC indicó que per-
sonal apoya a los usuarios 
de la Línea 7, quienes de-
ben subir y bajar las esca-
leras convencionales.

REPARACIÓN

CUAUHTÉMOC

CAEN TRES CON DROGA
Tres hombres fueron detenidos con varias 
bolsas de lo que se presume es mariguana, tras 
un operativo de narcomenudeo de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana en el barrio de Tepito, 
en la colonia Morelos, alcaldía de Cuauhtémoc.

la información y ya estamos 
haciendo el costeo, son al-
rededor de ocho millones de 
pesos”, abundó el alcalde en 
Miguel Hidalgo.

Las imágenes que sean 
captadas por estos drones se-
rán enviadas en tiempo real a 
los sistemas de videovigilan-
cia del C-2 y C-5.

Cuidarán atención a turistas

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

Más de 100 despojos ile-
gales se ha registrado en la 
alcaldía de Cuauhtémoc, 
admitió su titular Néstor 
Núñez, quien señaló que 
también hay reportes de 
invasiones cometidas por 
grupos delictivos.

Señaló que la invasión 
no sólo ha ocurrido en el 
Centro Histórico sino en 
Santa María la Ribera, en 
Atlampa, en San Rafael, en 
la Roma y en la Juárez.

“Sabemos de grupos 
delictivos que están me-
tiéndose a la fuerza a pre-
dios abandonados, pero 
necesitamos el acompaña-
miento del dueño para la 
presentación de la denun-
cia”, explicó Núñez, quien 
dijo estar trabajando de la 
mano de la PGJ.

CUAUHTÉMOC

Foto: David Solís

Foto: Especial

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

Foto: David Solís

Aumenta 
revisión de 
escaleras 
en el Metro

Registran 
más de 100 
despojos

 n Alfa Proveedores y Contratistas S.A. de C.V.
 n Gami Ingeniería e Instalaciones S.A. de C.V.
 n Impulsora de Desarrollo Integral S.A. de C.V.
 n Doppelmayr Selbahnen GMBH.
 n Pinl S.A de C.V, Mota-Engil de México S.A. de C.V.
 n Consorcio de Ingenieros Constructores y Consultores S.A. de C.V..
 n Epccor S.A. de C.V.
 n Construcciones Aldeseem S.A. de C.V.
 n Promotora y Desarrolladora Mexicana S.A. de C.V.
 n Doppelmayr México S.A. de C.V.
 n Tradeco Industrial S.A. de C.V.
 n Arquitectónica Inmobiliaria S.A. de C.V.
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Q uienes conocen la operación del 
Metro se preguntan cómo es que 
Florencia Serranía le va a hacer 
para incorporar 19 nuevos trenes 
al Sistema de Transporte Colecti-

vo Metro, si dice que las anteriores administra-
ciones le dejaron un cochinero.

Porque la directora de ese sistema se la ha 
pasado —fiel reflejo de su jefa— culpando al 
pasado de todos los males al sufrido Metro. 
Dice que esa área está plagada de corrupción, 
pero, al más fiel estilo de la 4T, no da un solo 
nombre de los responsables.

Hasta donde se sabe, la licitación y el pro-
ceso para la adquisición de nuevos trenes tarda 
alrededor de año y medio, y ella apenas lleva 
tres meses en el cargo. Entonces, ¿cómo le hará 
la amiga de Claudia Sheinbaum?

Porque los trenes para el Metro no se anun-
cian en Segunda Mano o en Mercado Libre; me-
nos se consiguen en algún tianguis como el de 
San Felipe de Jesús, por ejemplo.

Entonces, ¿de dónde vendrán las nuevas 
unidades que darían un respiro al servicio que 
da el transporte más importante de la capital?, 
que, con todo y sus descomposturas, robos, se-
cuestros y retrasos, sigue siendo vital.

¿No será que “las anteriores administracio-
nes corruptas” le dejaron listo ya un paquete de 
nuevos trenes que podrán integrarse a las líneas 
más complejas para desahogar el pasaje de una 
mejor manera?

Porque, en una de ésas, Florencia y su jefa 
quieren hacer caravana con sombrero ajeno, 
criticando todo lo malo que fueron los anterio-
res directores del Metro, pero aprovechando la 
compra de trenes que dejaron lista y planchada, 
y que es un proceso nada fácil.

A pesar de que ya había tenido la experien-
cia de dirigir el STC cuando Andrés Manuel 
López Obrador fue jefe de Gobierno del DF, 
Serranía actúa como novata y toma decisio-
nes que enardecen más a la de por sí molesta 
ciudadanía.

La más reciente fue que, al más fiel estilo del 

pejismo, dispuso del paro de todas las escaleras 
eléctricas de la Línea 7 del Metro, que son las 
más profundas de todo el sistema, porque hace 
una semana falló una de ellas, de lo cual —por 
supuesto— culpó a la corrupción.

En nombre de los corruptos —de los que 
la 4T sigue sin dar un solo nombre—, Floren-
cia dejó sin escaleras eléctricas —sin avisar— 
a cientos de miles de usuarios, entre los que 
abundan adultos mayores, madres con sus hijos 
y personas con discapacidad.

A lo mejor piensa que todos los vagones del 
Metro van vacíos, como la foto que difundieron 
de Sheinbaum en la Línea 2 del Metro, en la 
que iba solita; nadie la peló ni le dio el asien-
to en un vagón lleno de hombres, pero todos la 
respetaron.

En dos de las cosas principales a las que 
Claudia se comprometió cuando llegó al go-

bierno, que fueron la seguridad y el transporte-
movilidad, ha fallado lamentablemente, al grado 
de que muchos ya empiezan a decir que “está-
bamos mejor cuando estábamos peor”.

Por lo pronto, esta mañana, el PAN le orga-
nizará un contrainforme de sus primeros cien 
días como jefa de Gobierno.
CENTAVITOS… Y siguiendo en los cien días, que 
es muy común en cualquier parte del mundo, 
mal y lo que le sigue se vieron los morenos el 
martes pasado al llamar a abandonar la sesión 
plenaria para romper el quórum cuando el pe-
rredista Víctor Hugo Lobo hablaba sobre el tra-
bajo del Pejidente. A los morenos se les olvidó 
que son mayoría en Donceles, pero lo peor es 
que evidenciaron la carencia de recursos para 
debatir con argumentos ante la oposición. Y, 
claro, ante su ineptitud, optaron por lo más fácil: 
crear el vacío, creyendo que con eso taparían su 
ineptitud.

La chistera de Florencia
La directora del Sistema de Transporte Colectivo Metro se la ha pasado —fiel 
reflejo de su jefa— culpando al pasado de todos los males al sufrido Metro.

En una de ésas, Florencia y su 
jefa quieren hacer caravana 
con sombrero ajeno.

Capital político

ADRIÁN  
RUEDA

jadrian02@yahoo.es

Sin  maquillaje

ALFREDO  
LA MONT III

USO DEL AGUA
¿En qué parte de la casa se usa más 
el agua?

Los escusados utilizan el 35% del uso de agua 
en interiores.

SOBRE PERSONAS ALBINAS
¿Hay muchos albinos en el mundo?

Como uno por cada nueve mil.

FISIOLOGÍA CANINA
¿Los perros tiene ombligo?

No puede haber duda sobre si los perros tie-
nen cordones umbilicales. Donde encuentre 
un cordón umbilical, encontrará un ombligo. 
El síntoma es que éste es difícil de encontrar 
cuando el perro ya es grande y está tapado 
con pelos y no es tan visible como el de los 
humanos. Antes de que alguien lo pregunte, 
lo mismo sucede con los gatos.

 
PELOTA DE GOLF
¿Cómo se define cuántos hoyuelos tiene 
una pelota de golf y cuánto es el máximo 
permitido de estos?

El número de hoyuelos en una pelota de golf 
varía, dependiendo del fabricante, e inclu-
so puede ser diferente para diversos mode-
los elaborados por el mismo fabricante. Los 
hoyuelos suelen ser del mismo tamaño, pero 
algunas pelotas de golf tienen diferentes ta-
maños de hoyuelos en la misma bola. Cual-
quier número entre 300 y 500 hoyuelos es 
razonable y 336 es un número común. Estas 
pelotas generalmente se cubren con hoyue-
los de una manera altamente simétrica y la 
explicación científica es que “para muchos 
valores de N es imposible cubrir la pelota de 
golf de manera uniforme sin espacios. La si-
metría es importante o la bola se tambaleará 
o su vuelo dependerá de qué parte de la bola 
esté hacia adelante o hacia los lados mien-
tras la bola gira. Puede hacerse una idea de 
cómo espaciar los hoyuelos uniformemente 

alrededor de una esfera pensando en los 
“sólidos platónicos”: el tetraedro, el cubo, el 
octaedro, el dodecaedro y el icosaedro, y co-
locando un hoyuelo en las esquinas de un só-
lido platónico inscrito. Las variaciones en este 
tema dan las esquinas de las cúpulas geodé-
sicas de Buckminster Fuller, y también las 
posibles ubicaciones simétricas de hoyuelos 
en una pelota de golf”. Uff, y todo para que la 
pelota vaya hacia donde queremos y no hacia 
donde siempre va.

BEBIENDO DE MÁS
¿Cómo sé si estoy bebiendo sin control?

Lo está si se da cuenta que cae en alguna de 
estas cuatro condiciones:
Una vez que empieza, no puede parar. 
Encuentra que está bebiendo solo —y lo está 
escondiendo—. 
Bebe para sentirse normal. 
Siempre está poniendo excusas.

AIRE ACONDICIONADO
¿Es mi impresión o es que algunas 
tiendas parece que tienen el aire 
acondicionado para congelar a las 
personas, hasta se siente incómodo, o 
no?

No es su impresión, ya que se ha compro-
bado que cuando alguien se siente incómo-
damente frío, puede optar por una compra 
basada en lo feliz que un producto lo hace o 
los recuerdos nostálgicos que evoca, en lu-
gar de los cálculos fríos y racionales como 
el precio, la calidad y la utilidad. Es otra téc-
nica para hacernos comprar más. Si alguna 
vez se ve derrochando en compras diverti-
das en una tienda de departamentos helada 
durante los meses de verano o pidiendo un 
poco más de comida de lo habitual durante 
las profundidades del invierno, deténgase y 
pregúntese: ¿está gastando ese dinero por-
que es la decisión correcta o porque sólo 
se siente bien? No hay nada de malo en ti-
rar un poco de dinero divertido de vez en 
cuando, siempre y cuando sepa que lo está 
haciendo.
 arlamont@msn.com
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Todos los colaboradores que conforman Grupo MC, 
se unen al duelo que aflige a la Familia Pous Verdú, 
por el sensible fallecimiento de nuestro Director          
General y Fundador: ING. RAFAEL POUS                      
BARNETCHE.

Hombre honesto, trabajador y entusiasta que 
demostraba el gran amor y cariño que tenía a su 
familia, amigos y colaboradores. Un excelente líder,          
jefe, maestro y amigo, a quien recordaremos           
siempre con mucho respeto.

Sentimos profundamente esta pérdida, deseando 
que Dios otorgue el consuelo para afrontar este   
momento.

El funeral se llevará a cabo hoy en Gayosso Lomas Memorial 
a partir de las 11:00h.

Carr. México-Toluca 5210, Col. El Yaqui, Del. Cuajimalpa,          
CP 05320, CDMX.

El depósito de cenizas se llevará a cabo el martes 19 de 
marzo a las 20:00 h en la Parroquia de la Santa Cruz del 

Pedregal. 

Descanse en Paz.
Marzo 12, 2019

En los autos del juicio de amparo número
1022/2018-II, promovido por Mariela de
Rosenzweig Ricaud, por derecho propio,
contra actos del Juez Primero de lo Civil
del Tribunal Superior de Justicia en la
Ciudad de México y Actuario adscrito a
dicho juzgado, y como no se conoce el
domicilio cierto y actual de la diversa tercera
interesada Auge Inmobiliario, Sociedad
Anónima de Capital Variable, se ha
ordenado en proveído de veintitrés de enero
de dos mil diecinueve, emplazarlo a juicio
por medio de edictos, los que se publicarán
por tres veces, de siete en siete días en el
Diario Oficial de la Federación y en uno de
los periódicos de mayor circulación en la
República Mexicana, ello en atención a lo
dispuesto por el artículo 315 del Código
Federal de Procedimientos Civiles, de
aplicación supletoria a la Ley de Amparo.
Quedan a su disposición, en la Secretaría
de este órgano jurisdiccional, copia simple
de la demanda; así mismo se le hace saber
que cuenta con el término de treinta días,
contados a partir de la última publicación de
los edictos de mérito, para que ocurran ante
este Juzgado Federal a hacer valer sus
derechos sí a su interés conviniere, y señale
domicilio para oír y recibir notificaciones en
esta ciudad capital, apercibida que de no
hacerlo, las ulteriores notificaciones, aún las
de carácter personal se le harán por lista de
acuerdos de este órgano de contro l
constitucional, y como está ordenado en el
proveído de cuatro de enero de este año en
curso, se señalaron las once horas con
treinta minutos del seis de febrero de dos
mil diecinueve, para que tenga verificativo
la audiencia constitucional.  CIUDAD DE
M É X I C O ,  2 3  D E  E N E R O  D E  2 0 1 9 .
ATENTAMENTE. EL SECRETARIO DEL
JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN
MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 
LIC. JOSÉ MARÍKLAVALLE CAMBRANIS. 

JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN
MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO

EDICTO.
AL MARGEN, EL ESCUDO NACIONAL QUE

DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.-
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACION.

JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN
MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

QUEJOSA: MARIELA DE ROSENZWEIG
RICAUD, POR DERECHO PROPIO.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN MATERIA 
MERCANTIL

ESPECIALIZADO EN JUICIOS DE CUANTIA 
MENOR

SAN ANDRÉS CHOLULA, PUEBLA.
JUICIO ORAL MERCANTIL

1017/2017-I
E D I C T O

En proveído de veintidós de febrero de dos mil 
diecinueve, dictado por el Juzgado Primero de 
Distrito en Materia Mercantil, Especializado en 
Juicios de Cuantía Menor, con residencia en 
San Andrés Cholula, Puebla, con fundamento 
en lo dispuesto por los artículos 1,068, fracción 
IV, y 1,070, párrafos primero y séptimo, ambos 
del Código de Comercio, aplicables al presente 
juicio por así permitirlo su artículo 1,390 Bis 8, 
se ordenó que el emplazamiento a juicio de los 
demandados Ferromax, Sociedad Anónima de 
Capital Variable, en su carácter de deudor principal 
y Hugo Priego Reyna, en su carácter de aval, se 
realice por medio de edictos que deberán publicarse 
por tres veces consecutivas en un periódico de 
circulación amplia y de cobertura nacional, y en 
un periódico local del Estado de Puebla, haciendo 
de su conocimiento que por proveído de seis de 
marzo de dos mil dieciocho, se admitió a trámite 
en la vía oral mercantil, y en ejercicio de la acción 
causal, la demanda promovida en su contra por 
Roberto Díaz Saénz y Ricardo Serrano Osorio, en 
su carácter de apoderados generales para pleitos y 
cobranzas de Andreas Stihl, Sociedad Anónima 
de Capital Variable, quedando radicada bajo el 
expediente 1017/2017-I, en el que se reclama el 
pago de la cantidad de $500,000.00 (quinientos mil 
pesos), por concepto de suerte principal, y demás 
accesorios, ordenándose correr traslado a dichos 
demandados por medio de la copia simple de la 
demanda, documentos adjuntos a la misma, y del 
escrito aclaratorio y su anexo, debidamente cotejadas 
y selladas por la secretaría del juzgado, las cuales 
se encuentran a su disposición en este órgano 
jurisdiccional, a fin de que dentro del plazo de doce 
días, contados a partir del día siguiente al en que 
surta efectos la notificación que por este medio se 
les practica, entreguen su contestación a la demanda 
por escrito y hagan valer las excepciones y defensas 
que estimen pertinentes, bajo el apercibimiento que 
de no hacerlo así, con fundamento en lo dispuesto en 
el artículo 1,078 del Código de Comercio se les tendrá 
por perdido el derecho correspondiente.  Asimismo, 
se les requiere para que señalen domicilio para oír y 
recibir notificaciones en la zona metropolitana  o en el 
área conurbada al municipio de San Andrés Cholula, 
Puebla, bajo el apercibimiento que de no hacerlo se 
les harán, incluyendo las de carácter personal, por 
lista que se fije en los estrados del juzgado, salvo que 
de autos se advirtiera que sus domicilios particulares 

se encuentran en esta circunscripción territorial.
San Andrés Cholula, Puebla; 22 de febrero de 

2019.
Secretario del Juzgado Primero de Distrito en 

Materia Mercantil,
Especializado en Juicios de Cuantía Menor.

Jesús Huerta Sánchez.
Rúbrica.

JUZGADO SEXTO DE DISTRITO EN MATERIA DE 
AMPARO CIVIL, ADMINISTRATIVA Y DE TRABAJO 

Y DE JUICIOS FEDERALES EN EL ESTADO DE 
PUEBLA

SAN ANDRÉS CHOLULA, PUEBLA
EDICTO DE REQUERIMIENTO DE PAGO 

VOLUNTARIO
DEMANDADA

ÓPTIMA AVANTE, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE.

       EN EL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO 
APARECE UN SELLO QUE DICE ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS, PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.
       En auto de veintisiete de febrero de dos mil diecinueve, 
dictado en el juicio ordinario mercantil 285/2016, del 
índice del Juzgado Sexto de Distrito en Materia de 
Amparo Civil, Administrativa y de Trabajo y de Juicios 
Federales en el Estado de Puebla, con residencia en San 
Andrés, Cholula, promovido por Volkswagen Leasing, 
Sociedad Anónima de Capital Variable, por conducto 
de su apoderado Óscar Ruiz Espinosa, se ordenó 
requerir por medio de edicto a la demandada Óptima 
Avante, Sociedad Anónima de Capital Variable, para 
que en el plazo de tres días, contados a partir del 
día siguiente hábil al de la presente publicación, dé 
cumplimiento voluntario al punto resolutivo tercero de la 
sentencia definitiva emitida el diecinueve de julio de dos 
mil dieciocho; esto es, pague a la parte actora la cantidad 
de $11’820,097.07 (once millones ochocientos veinte 
mil noventa y siete pesos siete centavos moneda 
nacional), por concepto de suerte principal, cantidad 
líquida a que fue condenada dentro del juicio ordinario 
mercantil 285/2016, apercibiéndola que en caso de 
no hacerlo, se despachará auto de ejecución en su 
contra. 

San Andrés Cholula, Puebla, cuatro de marzo de dos 
mil diecinueve.

CHRISTIAN ALEXANDER SOLÍS GUZMÁN.
SECRETARIO DEL JUZGADO SEXTO DE DISTRITO 
EN MATERIA DE AMPARO CIVIL, ADMINISTRATIVA 
Y DE TRABAJO Y DE JUICIOS FEDERALES EN EL 

ESTADO DE PUEBLA.
RÚBRICA.

       PARA PUBLICARSE EN UN PERIÓDICO 
DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y DE COBERTURA 
NACIONAL Y EN UN PERIÓDICO LOCAL DEL ESTADO 
DE PUEBLA, DEBIÉNDOSE FIJAR ADEMÁS EN LA 
PUERTA DEL JUZGADO COPIA ÍNTEGRA DE LA 
RESOLUCIÓN RESPECTIVA POR TODO EL TIEMPO 
QUE DURE EL REQUERIMIENTO.

PCG MINING, S.A. DE C.V.

Asamblea General Ordinaria de Accionistas

Convocatoria

En mi carácter de Comisario de PCG MINING, S.A. DE C.V. (la “Sociedad”) 
cargo que me fue otorgado, mismo que a la presente fecha no ha sido 
revocado de forma alguna, y con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 183, 186 y 187 de la Ley General de Sociedades mercantiles y 
por el artículo Noveno de los estatutos sociales de la Sociedad, por medio 
de la presente se convoca a los accionistas de la Sociedad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas, que tendrá verificativo el día 25 de 
marzo de 2019, a las 9:00 horas en primera convocatoria y en caso de 
así ser requerido, a la 9:30 horas en segunda convocatoria, en el club 
Industriales ubicado en Andrés Bello 29, Polanco 4ª sección, C.P. 11560, 
Ciudad de México, para tratar los asuntos contenidos en el siguiente: 

ORDEN DEL DIA

I. Presentación y ratificación de una transmisión de 
acciones realizadas el dia 15 de marzo de 2019, por el 
accionista Carlos A. Silva Ramos a favor de Impulsora 
Minera Santacruz, S.A. de C.V. en virtud de haberse hecho 
efecto el procedimiento para la transferencia de acciones 
establecido en los estatutos de la Sociedad.

II. Presentación, discusión, y en su caso, aprobación para 
nombrar, revocar y/o ratificar, según sea el caso, a los 
miembros del Consejo de Administración y funcionarios 
de la Sociedad.

III. Nombramiento de Delegados Especiales para formalizar 
los acuerdos y ejecutar debidamente las resoluciones 
adoptadas por esta Asamblea. 

Todo trámite relacionado con la presente Convocatoria deberá llevarse 
a cabo con el Tesorero de la Sociedad, el Sr. Carlos A. Silva Ramos en el 
correo electrónico csilva@carrizalm.com  

Ciudad de México a 9 de marzo de 2019

C.P. Manuel Rangel Gaspar 
Comisario de PCG Mining, S.A. de C.V

EDICTO:
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE 
DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, JUZGADO PRIMERO 
ORAL DE LO MERCANTIL, CIUDAD OBREGÓN, SONORA.
C. DULCE MARIA GARATE VELEZ
PRESENTE 
JUICIO ORAL MERCANTIL, EXPEDIENTE 218/2018, 
PROMOVIDO POR PENDULUM, SOCIEDAD DE 
RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, 
QUIEN A SU VEZ ES APODERADA DE CIBANCO, SOCIEDAD 
ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, EN SU 
CARÁCTER DE FIDUCIARIO  DEL FIDEICOMISO NÚMERO 
F/00241, CONTRA JOSE ANTONIO RUIZ GARCIA Y DULCE 
MARIA GARATE VELEZ, SE ORDENO EMPLAZAR A LA 
DEMANDADA DULCE MARIA GARATE VELEZ POR EDICTOS, 
AL NO ENCONTRAR DOMICILIO DE LA DEMANDADA, 
DESPUES DE GIRAR OFICIOS Y EXHORTO, POR LO QUE EN 
CUMPLIMIENTO A LOS AUTOS DE FECHAS DOCE DE 
FEBRERO DE DOS MIL DIECIOCHO y VEINTIUNO DE 
FEBRERO DE DOS MIL DIECINUEVE, SE LE HACE SABER 
QUE PENDULUM, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD 
LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, QUIEN A SU VEZ ES 
APODERADA DE CIBANCO, SOCIEDAD ANONIMA, 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, EN SU CARÁCTER DE 
FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO NÚMERO F/00241, LA 
DEMANDÓ EN LA VÍA ORAL MERCANTIL, EN EJERCICIO DE 
LA ACCIÓN CAUSAL DE PAGO DE PESOS, RECLAMÁNDOLE 
EL PAGO Y CUMPLIMIENTO DE LAS PRESTACIONES 
INDICADAS EN LA DEMANDA, ASIMISMO, HÁGASELES 
SABER QUE CUENTAN CON UN PLAZO DE TREINTA DÍAS 
CONTADOS A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE DE AQUEL DÍA EN 
QUE SURTA EFECTOS LA PUBLICACIÓN DEL ÚLTIMO 
EDICTO, PARA QUE PRODUZCA CONTESTACIÓN A LA 
DEMANDA INTERPUESTA EN SU CONTRA, OPONGA 
DEFENSAS Y EXCEPCIONES, ASIMISMO PARA QUE 
DENTRO DE DICHO TÉRMINO SEÑALE DOMICILIO 
CONOCIDO EN ESTA CIUDAD OBREGÓN, SONORA, DONDE 
OÍR Y RECIBIR NOTIFICACIONES; APERCIBIÉNDOSELE QUE 
DE NO HACERLO ASÍ LAS SUBSECUENTES NOTIFICACIO-
NES DE CARÁCTER PERSONAL QUE SE LLEGAREN A 
ORDENAR. LE SURTIRÁN EFECTO POR LISTAS DE 
ACUERDOS QUE SE PUBLICAN EN LOS ESTRADOS DE 
ESTE JUZGADO.

CD. OBREGON, SONORA, MARZO DE 2019
C. SECRETARIA SEGUNDA DE ACUERDOS DEL

JUZGADO PRIMERO ORAL MERCANTIL
RÚBRICA

LIC. MELISSA ALEJANDRA VALENCIA ESTRADA

Estados Unidos Mexicanos 
Poder Judicial Estado de Jalisco 

Consejo de la Judicatura del Estado de Jalisco 
Primer Partido Judicial 

Juzgado Quinto de lo Mercantil 
EDICTO

En autos del Juicio MERCANTIL ORDINARIO, 
expediente 1025/2017 promovido por LAS CERVEZAS 
MODELO DEL OCCIDENTE, S DE R.L. DE C.V., 
en contra de INDUSTRIA GASTRONOMICA LA 
KAMA, S.A. DE C.V., y ALVARO ROMERO LUGO, 
por este conducto se ordena emplazar a la parte 
demandada ÁLVARO ROMERO LUGO e INDUSTRIA 
GASTRONÓMICA LA KAMA S.A. DE C.V., haciéndosele 
saber que se ordena emplazar y se le requiere por: 
Por el cumplimiento del contrato mutuo sin intereses con 
garantía hipotecaria celebrado entre LAS CERVECERÍAS 
MODELO DEL OCCIDENTE S.A. DE C.V. ahora LAS 
CERVEZAS MODELO DEL OCCIDENTE, S DE R.L. DE 
C.V. y los demandados INDUSTRIA GASTRONOMICA LA 
KAMA, S.A. DE C.V., en su carácter de deudor directo, así 
como el señor ALVARO ROMERO LUGO, en su carácter 
de obligado solidario, materializado en el instrumento 
público número 19,346 de fecha 16 de julio del año 
2010, ante la fe del licenciado Mario Enrique Camarena 
Obeso, notario público número 28 de Zapopan, Jalisco. 
2.- Por el pago de la cantidad de $3´700,000.00 (TRES 
MILLONES SETECIENTOS MIL PESOS 00/100 MN), por 
concepto del pago del préstamo mercantil, materializado 
en las clausulas PRIMERA SEGUNDA Y TERCERA del 
contrato de mutuo sin intereses y garantía hipotecaria 
Dicha cantidad se compone de los siguientes conceptos: 
a).- por la cantidad de  $3´200,000.00 (TRES 
MILLONES DOSCIENTOS MIL PESOS 00/100 
MONEDA NACIONAL), por concepto del incumplimiento 
en el pago de la cantidad mutuada prevista en la 
cláusula SEGUNDA del contrato mutuo sin intereses 
y garantía hipotecaria fundatorio de la acción. 
b) La cantidad de $500,000.00 (QUINIENTOS MIL 
PESOS 00/100, MONEDA NACIONAL), por concepto 
del incumplimiento en el pago de la cantidad entregada 
como apoyo económico o patrocinio prevista en la 
cláusula tercera del contrato de mutuo sin interés 
y garantía hipotecaria fundatorio de la acción. 
3.- por el pago de intereses moratorios a razón del 
3.5% mensual a partir de la fecha de incumplimiento del 
contrato de mutuo sin interés con garantía hipotecaria 
que fue a partir del 2 de septiembre de 2010 y hasta la 
liquidación del adeudo, aplicándose esta tasa sobre la 
cantidad reclamada como pago del préstamo referido 
en el punto que antecede esto de conformidad con lo 
establecido en la cláusula cuarta del contrato fundatorio. 
4.- Por el pago de gastos y costas que se 
originen con la tramitación del presente juicio. 
Así mismo se hace saber que tiene un término de 30 
treinta días contados a partir del día siguiente hábil 
de la última publicación del presente edicto, para que 
comparezca ante éste Juzgado a contestar la demanda y 
oponer excepciones legales que tuvieren que hacer valer, 
apercibido que de no hacerlo se le declarará perdido el 
derecho para tales efectos y el juicio se seguirá bajo su 
responsabilidad en rebeldía, quedando a su disposición 
las copias simples de la demanda, en la Secretaría de éste 
Juzgado, para los efectos del emplazamiento.

ZAPOPAN, JALISCO, A DE 17 DIECISIETE DE ENERO 
DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE. 

LA C. SECRETARIO DE ACUERDOS. 
DEL JUZGADO QUINTO DE LO MERCANTIL 

LICENCIADA SALOMÉ MICAELA CÉSAR VIZCAÍNO 
PUBLICARSE POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN 
LOS PERIÓDICOS EL INFORMADOR Y EXCÉLSIOR.



CELEBRA SEIS AÑOS DE PAPADO
El papa Francisco celebró ayer el sexto 
aniversario de que inició su cargo como 
máximo jerarca de la Iglesia católica. “El papa 
Francisco ha iniciado una nueva etapa en la 
historia reciente de la Iglesia con la reforma de 

la Curia Vaticana como hito principal, proceso 
que se encuentra en curso”, de acuerdo con 
la agencia de noticias ACI. El sumo pontífice 
realizará actividades espirituales y retiros con 
motivo de la Cuaresma.  

CAPTAN MARTE EN 360º
HOUSTON.— La NASA elaboró una composición 
visual de 360º de la superficie de Marte con las 
últimas 354 fotografías obtenidas por el Opportunity, 
el robot espacial al que declaró “muerto” en febrero 
pasado tras 15 años de misión. Las imágenes fueron 
captadas en junio de 2018.    

NASA REVELA FOTOS
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WASHINGTON.— A tres 
días del accidente en 
Etiopía donde murieron 
157 personas, la empresa 
Boeing suspendió todos 
los vuelos de su modelo 
737-Max.

“Estamos haciendo 
todo lo posible para com-
prender la causa de los 
accidentes (...), implemen-
tar mejoras de seguridad 
y ayudar a garantizar que 
esto no vuelva a suce-
der”, aseguró el presiden-
te de la compañía, Dennis 
Muilenburg.

El domingo pasado, un 
Boeing 737 se desplomó a 
seis minutos de haber des-
pegado en Etiopía.

Ayer, uno de los ma-
yores fabricantes de ae-
ronaves del mundo había 
perdido 25 mil millones de 
dólares en capitalización 
en el mercado. 

Además, desde el vier-
nes a la fecha, el valor de su 
acción ha caído 10.74 por 
ciento.

El presidente de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
anunció que mantendría 
en tierra estos modelos.

“Cualquier avión que 
actualmente esté en el aire 
irá a su destino y, poste-
riormente, se dejarán en 
tierra hasta nuevo aviso”, 
informó el mandatario.

Para la empresa, las 
consecuencias son la pér-
dida, que las aerolíneas no 
pidan los modelos dete-
nidos, y que ordenen una 
indemnización.

Boeing 
guarda 
aviones

TRAGEDIA

NIGERIA

Foto: AP
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Donald Trump anunció la 
suspensión de estos vuelos.

Personal de emergencias, bomberos y rescatistas lograron sacar 
con vida a algunos menores del inmueble dañado en Lagos. 

Masacre en Sao Paulo

Dos jóvenes 
matan a ocho 
personas, luego 
se suicidan

BRASIL

AFP Y AP
global@gimm.com.mx

SAO PAULO.— Dos adoles-
centes con capuchas abrieron 
fuego en una escuela públi-
ca en el sur de Brasil, matan-
do a ocho personas antes de 
suicidarse. 

El tiroteo ocurrió en la es-
cuela Raúl Brasil, en Suzano, 
un suburbio de Sao Paulo, que 
cuenta con primaria, secun-
daria y un centro de idiomas, 
a las 9:30 tiempo local. 

El gobernador del estado, 
João Doria, explicó que los 
muertos fueron dos maestros 
y seis estudiantes. 

Además de que otras 
16 personas resultaron 
lesionadas.

De acuerdo con un video 
difundido por la página de la 
cadena de noticias O Globo, 
uno de los agresores llegó al 
sitio y disparó a un estudiante. 

Posteriormente, entró el 
otro y empezó a golpear a la 
persona herida.

Tras eso, las imágenes 

Facilitó  
el acceso
SAO PAULO.— Durante la 
campaña electoral, el ac-
tual presidente de Brasil, 
Jair Bolsonaro, prome-
tió mano dura contra la 
delincuencia.

Sin embargo, tras to-
mar protesta el 1 de enero, 
el mandatario emitió un 
decreto facilitando la ven-
ta y posesión de armas.

Bolsonaro calificó el 
ataque de ayer como “una 
monstruosidad”. 

“Ofrezco mis condo-
lencias a los familiares de 
las víctimas del inhumano 
atentado”, afirmó.

 — AP

captaron a un grupo de alum-
nos corriendo hacia afuera. 

Ellos se encontraron con 
el otro atacante y forcejea-
ron con él para arrebatarle la 
pistola.

Algunos de los mil 600 es-
tudiantes del colegio lograron 
escapar trepando uno de los 
muros.

Otros se encerraron con 
sus profesores en el salón para 
resguardarse.

Durante la agresión, los 
atacantes permanecieron en-
capuchados, pese al intenso 
calor en la zona.

Asimismo, eran exalumnos 
del colegio, siempre vestían 
de negro y eran chicos muy 
callados y tímidos, revelaron 
vecinos a medios locales.

“Vivo al lado. Escuché un 

tumulto y fui para allá. Lle-
gué y vi a varios niños salir co-
rriendo ensangrentados”, dijo 
el vecino Juliano Simões de 
Santana al diario Folha de Sao 
Paulo.

“Es una escena muy triste, 
la cosa más triste que he visto 
en mi vida. Los adolescentes 
fueron brutalmente asesina-
dos”, así describió el ataque 
João Doria.

VENTA DE ARMAS  
EN LÍNEA
Los tiradores habían utiliza-
do un revolver calibre 38 y  

jet loaders, un accesorio plás-
tico que permite recargar un 
revólver con mayor rapidez.

Este artefacto se puede en-
contrar fácilmente en las tien-
das y sitios de venta de armas 
en línea.

Brasil tiene la mayor canti-
dad de homicidios anuales de 
todo el mundo. 

Sin embargo, los tiroteos 
en escuelas son raros, el últi-
mo había ocurrido en 2011.

En ese año, 12 alumnos 
fueron asesinados a tiros por 
un atacante en una escuela de 
Río de Janeiro.

Una escuela  
primaria colapsó; 
han muerto al menos 
25 menores 
AFP
global@gimm.com.mx

LAGOS.— Un edificio de cua-
tro pisos se derrumbó en 
Lagos Island, un barrio po-
pular de la capital de Nige-
ria, causando al menos 25 
muertos.

Autoridades locales esti-
maron que había unos 100 
niños tomando clases al mo-
mento del desplome.

“37 personas fueron res-
catadas vivas”, anunció un 

Derrumbe deja a 100 niños atrapados
funcionario de la Agen-
cia de Gestión de Urgencias 
del estado de Lagos (Sema), 
Ibrahim Farinloye, a través de 
un comunicado. 

El último piso albergaba 
un jardín de niños y una es-
cuela primaria, mientras que 
en los otros niveles había de-
partamentos y comercios.

Por su parte, el director de 
la Sema, Adesina Tiamiyu, 
confirmó que “decenas de 
niños” se encontraban en el 
edificio cuando se derrumbó 
y que seguían las labores de 
rescate.

Al final de la tarde, una 
marea humana rodeaba 
el lugar del accidente. Los 

servicios de rescate trataban 
de sacar víctimas en una con-
fusión total.

El gobernador del estado 
de Lagos, Akinwunmi Am-
bode, acusó a los propieta-
rios del inmueble de haber 
“albergado ilegalmente una 
escuela” en el interior del 
complejo.

“Se abrirá una investiga-
ción exhaustiva” para deter-
minar las responsabilidades, 
dijo.

El barrio de Lagos Island, 
popular y densamente po-
blado, es uno de los más vie-
jos de la ciudad, en la que 
habitan unos 20 millones de 
personas.

“Expresamos nues-
tra solidaridad con 
el gobierno y pueblo 
nigerianos.”
CANCILLERÍA MEXICANA

MENSAJE VÍA TWITTER
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de la escuela fueron 
asesinados  

por los agresores

VIOLENTA TRAGEDIA. Policías, paramédicos y personal de seguridad atendieron a los lesionados de la escuela Raúl Brasil.

Luiz Henrique de Castro, 
25 años

 José García de Souza

 Roberto Bianchi

 Taubaté

Otávio Miguel da Silva
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Fuente: AFP

AUTORES DE LA MATANZA
1 Los tiradores bajaron de un carro mode-

lo Ónix color blanco frente a la escuela 
Raúl Brasil, cerca de las 9:30 horas

2 Caminaron por el pasillo y dieron vuel-
ta a la izquierda hacia un patio, donde 
dispararon a una maestra.

3 Unos 50 alumnos se encerraron con una 
de las cocineras en el comedor escolar, 
cercano al patio.

4 La pareja de tiradores regresó por el 
mismo pasillo y se dirigió al centro 
de idiomas, donde otro grupo estaba 
encerrado.
- Los tiradores se suicidaron en el pasillo
del centro de idiomas.
- Alumnos salieron corriendo y escalaron
el muro de la escuela.

Guilherme Taucci,  
17 años 
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A casi un mes del Venezuela Aid Live, las miradas 
internacionales prefieren voltear a otro lado. Lo 
que suponía el inicio de una revolución, termi-
nó en la nada sobre la nada.

Diplomáticos estadunidenses y colombia-
nos abandonaron el país. Los señalamientos por parte de 
Washington D.C. se enfrían y Juan Guaidó parece sólo el 
galán de una telenovela, un rock star.

Los camiones con ayuda humanitaria fueron quemados, 
no hay electricidad, pero ambas partes no cesan de culparse 
y declarar, por un lado, que la revolución bolivariana está 
más fuerte que nunca y, por el otro, que la revolución y el 
cambio está por venir, “ya merito llegan”.

Nicolás Maduro aún no concluye con su festival de la 
estupidez y culpa de todo “al imperio”, esas fuerzas malig-
nas que buscan apropiarse de Venezuela. Discursos rancios. 

La situación de Venezuela está cada vez más lejos de re-
solverse. Ambas facciones rayan en lo ridículo y sólo repre-
sentan dos versiones de la misma mala historia.

El pueblo venezolano requiere políticos de alto nivel, es-
trategas, negociadores y, sobre todo, la voluntad de darle 
al “bravo pueblo” abundancia y paz social. Un entramado 
político y económico que continúa sangrando a la pobla-
ción civil.

¿Y LOS BRITÁNICOS?
Como es sabido, el pueblo bueno y sabio (con sus carac-
terísticas fobias, paranoias e imaginaciones) llevó al Reino 
Unido a una encrucijada al votar por la salida de la Unión 
Europa. Una decisión basada en sentimientos nacionalistas, 
racismo y xenofobia. 

Reino Unido ya ha rechazado dos veces el acta de di-
vorcio  y no se quiere ir sin un acuerdo previo. Sólo quedan 
dos semanas antes del plazo fatal y las próximas horas son 
cruciales. Es posible que hoy sea votado el retraso de la 
aplicación del Brexit, lo que les daría un respiro hasta el 
30 de junio.

Pocas opciones para los británicos: una prórroga, un 
acuerdo expedito o la revocación de la activación del artí-
culo 50 del Tratado de Lisboa.

Sirva el proceso del Brexit de reflexión acerca de 
las decisiones tomadas por “el pueblo bueno y sabio”, 
decisiones poco analizadas y muy viscerales.

POST SCRIPTUM
Mientras el mundo tiene los ojos puestos en Venezuela, Hai-
tí se encuentra abandonada y en el olvido de la comunidad 
internacional. Sin ayuda humanitaria, sin comida, sin con-
ciertos, sin pronunciamientos. ¿Un doble rasero?

Once millones de personas sobreviven en el desabasto; 
70 por ciento de la población vive en condiciones paupé-
rrimas. Haití es una de las naciones más pobres del planeta, 
los niños viven en condiciones de insalubridad, los gobier-
nos han sido nefastos, corruptos que explotan al pueblo. 

El descontento popular y las protestas reprimidas por el 
incompetente presidente Jovenel Moise podrían poner a la 
nación caribeña al borde de la guerra civil.

¿Aquí no aplica el intervencionismo humanitario? ¿Por 
qué a nadie le importa? ¿En el tablero geopolítico es irrele-
vante Haití? Las “acciones humanitarias” de las potencias 
siguen siendo tan hipócritas como inmorales. 

 Twitter: @kimarmengol

Las decisiones  
del pueblo sabio
La situación de Venezuela está cada vez más 
lejos de resolverse. Ambas facciones rayan  
en lo ridículo y sólo representan dos versiones 
de la misma mala historia.

Cosmovisión

KIMBERLY 
ARMENGOL JENSEN

kimberly.armengol@gimm.com.mxVenezuela vive 
ola de saqueos
Gobierno anuncia 
restablecimiento 
total de la 
electricidad
AFP Y DPA
global@gimm.com.mx

CARACAS.— Más de 500 co-
mercios fueron saqueados en 
el petrolero estado de Zulia 
durante el masivo apagón que 
desde hace seis días paraliza 
Venezuela, denunció ayer el 
gremio, pidiendo a las autori-
dades controlar los disturbios.

En un comunicado, el Con-
sejo Nacional del Comercio y 
los Servicios (Consecomercio) 
deploró “el comportamien-
to impune con el que grupos 
de individuos, al amparo de 
los efectos de la crisis eléctri-
ca (...), destruyeron las insta-
laciones” del principal centro 
comercial de Maracaibo, la 
capital zuliana, y “otros 500 
establecimientos”.

Ayer mismo el ministro de 
Comunicación de Venezuela, 
Jorge Rodríguez, informó que 
el servicio eléctrico se resta-
bleció al 100% en el país.

Felipe Capozzolo, directivo 
de Consecomercio, pidió a las 
autoridades respuestas fren-
te a los saqueos, al advertir 
que puede tener serias conse-
cuencias en el abastecimien-
to de productos esenciales en 
un país ya castigado por la es-
casez de alimentos básicos y 
medicinas.

La “destrucción de comer-
cios disminuye la posibilidad 
de abastecer de alimentos 
y medicinas a la población. 
Exhortamos al Estado para 
que despliegue medidas de 
protección a los estableci-
mientos comerciales y se 

DENUNCIAN EMPRESARIOS

DPA Y AFP
global@gimm.com.mx

LONDRES.— El Parlamento 
de Reino Unido votó ayer una 
enmienda en contra de un 
Brexit sin acuerdo, un primer 
paso para superar el punto 
muerto en el que había en-
trado el proceso de divorcio 
entre Londres y Bruselas por 
la reiterada negativa de los 
diputados a aceptar el texto 
negociado por las partes.

La l lamada enmien-
da Spelman/Dromey, por 
las autoras de la misma, fue 

Parlamento rechaza Brexit sin acuerdo

Le niegan 
amparo
MADRID.— El Tribunal 
Constitucional de Es-
paña rechazó ayer el 
amparo que tramitó el 
exduque de Palma, Iña-
ki Urdangarin, a la sen-
tencia que recibió por el 
caso Nóos, con una pe-
na de cinco años y diez 
meses de prisión por 
los delitos de malver-
sación, prevaricación y 
fraude, entre otros. 

El Tribunal conside-
ró que el recurso ca-
rece de trascendencia 
constitucional.

Obstaculiza 
a senadores
WASHINGTON.— Mien-
tras la Casa Blanca y 
los senadores republi-
canos trataban ayer de 
llegar a un acuerdo pa-
ra limitar las declara-
ciones de emergencia 
presidenciales a futu-
ro, la líder de la Cámara 
de Representantes de 
Estados Unidos, Nancy 
Pelosi, advirtió que los 
integrantes de la Cáma-
ra baja no considerarán 
tal legislación inclu-
so si es aprobada por el 
Senado.

Habrá tren 
subterráneo
LONDRES.— La Au-
toridad de Turismo y 
Convenciones de Las 
Vegas, Nevada, apro-
bó ayer el proyec-
to del multimillonario 
Elon Musk para dise-
ñar, construir y operar 
un sistema de transpor-
te subterráneo de alta 
velocidad. 

En 2018, 42 millo-
nes de personas visita-
ron Las Vegas, mientras 
que anualmente unos 
12 millones se movilizan 
por la urbe.

BREVES

aprobada por 312 votos a fa-
vor y 308 en contra, un estre-
cho margen de cuatro votos 
que deja ver las tensiones po-
líticas en torno al Brexit en la 
sede legislativa.

La primera ministra, The-
resa May, celebró que el Par-
lamento haya declarado con 
“una clara mayoría” que no 
desea un Brexit caótico. Sin 
embargo, recordó que se 
trata de una mera declara-
ción, sin carácter vinculante 
para el Derecho Comunita-
rio, conforme al cual Reino 
Unido abandonará la Unión 

Europea el 29 de mar-
zo —con o sin acuerdo—, a 
no ser que pida postergar la 
ruptura.

“Si el Parlamento no va 
a apoyar el acuerdo en los 

próximos días y tampoco 
quiere una salida sin acuer-
do el 29 de marzo, entonces 
está sugiriendo que tendrá 
que haber una extensión mu-
cho más larga del artículo 50 
(que establece el mecanismo 
de salida de la UE)”, subrayó la 
jefa de Gobierno.

May consideró que esta 
coyuntura sitúa al gobierno 
ante la disyuntiva de negociar 
un nuevo acuerdo o convocar 
un segundo referéndum so-
bre el Brexit, pero aclaró que 
ninguna de las dos opciones 
es posible. 

AP Y AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Paul Mana-
fort, exdirector de campaña 
del presidente Donald Trump, 
acumuló ayer una sentencia 
de siete años y medio en pri-
sión luego de que una jueza 
federal rechazó su apelación 
para no recibir tiempo adicio-
nal y lo reprendió por sus crí-
menes y años de mentiras.

La jueza de distrito Amy Ber-
man Jackson sentenció a Ma-
nafort a casi tres años y medio 
de cárcel bajo cargos de que 
engañó al gobierno estaduni-
dense por su trabajo de cabil-
deo en el extranjero y alentó a 
testigos a mentir en su nombre.

La sentencia se suma a los 
casi cuatro años que recibió 

Pasará más de 7 años en prisión

Foto: AP/Archivo

Foto: AP

Foto: DPA

Foto: AP/Archivo

Foto: AP/Archivo

Foto: AFP

Ayer acumuló una nueva sen-
tencia Paul Manafort.

El pasillo de un centro comercial dañado después de la jornada de 
saqueos en Maracaibo, Venezuela.

Diputados entregando el resultado de la moción que se sufragó 
ayer en la Cámara de los Comunes, en Londres.

la semana pasada en un caso 
separado en Virginia. Se pre-
vé que se le reconozcan los 
nueve meses de cárcel que ya 
cumplió.

La condena representó 
un logro importante para la 

labor del fiscal especial Ro-
bert Mueller, que investiga 
una posible colusión entre 
Rusia y la campaña presiden-
cial de Trump en 2016.

Manafort estaba entre las 
primeras personas que fueron 
acusadas como parte de la in-
vestigación, pues sus vínculos 
en el extranjero y su relación 
comercial con un hombre que 
según el gobierno tiene nexos 
con la inteligencia rusa lo han 
convertido en una figura cru-
cial de la pesquisa.

“El lema de que no hubo 
colusión simplemente es una 
incongruencia”, dijo Jackson.

“Me siento muy mal por 
Paul Manafort. En términos 
humanos es algo muy triste”, 
afirmó Trump a periodistas en 
la Casa Blanca. 

PAUL MANAFORT

PIDEN SALIDA ORDENADA DE LA UE

OTRA VOTACIÓN
La premier Theresa May 
someterá hoy a la Cámara 
de los Comunes una mo-
ción para organizar, antes 
del 20 de marzo, una ter-
cera votación.

determinen responsabilida-
des”, escribió Capozzolo en 
Twitter.

El ministro Rodríguez 
también anunció la puesta en 
marcha de unos nuevos ejer-
cicios militares, habituales en 
el país caribeño, para este fin 
de semana como una “acción 
integral para la protección del 
pueblo y los servicios estraté-
gicos de la nación”.

Estas maniobras estarán 
“dirigidas a un proceso de 
protección integral de todo 
nuestro Sistema Eléctrico Na-
cional (SEN) y de nuestro sis-
tema de aguas”, dijo.

En tanto, el gobierno ale-
mán anunció que reducirá el 
número de trabajadores en su 
embajada en Caracas debido 
a las condiciones de vida en el 
país caribeño.

“La situación en Venezuela 
va en aumento, especialmen-
te la situación humanitaria en 
la capital”, explicó el Ministe-
rio de Exteriores alemán.

La ONU 
interviene
CARACAS.— La misión 
técnica de trabajo de la 
Oficina de la Alta Comi-
sionada de las Nacio-
nes Unidas (ONU) para 
los Derechos Humanos 
se reunió con repre-
sentantes del gobierno 
de Venezuela, de Ni-
colás Maduro, y con el 
presidente de la Asam-
blea Nacional (AN), de 
oposición, Juan Guaidó.

La Asamblea Na-
cional espera que la 
misión de la ONU “pro-
duzca un informe in-
dependiente conforme 
a la terrible situación 
que vive hoy Vene-
zuela”, afirmó la dipu-
tada opositora Delsa 
Solórzano.  — Notimex

QUIEREN DARLE EL NOBEL
COPENHAGUE.— La joven activista sueca Greta 
Thunberg, voz prominente en la lucha contra el 
cambio climático, fue nominada al Nobel de la Paz de 
este año por un grupo de diputados noruegos.

“Hemos nominado a Greta porque la amenaza 
climática es probablemente una de las principales 
causas de guerra y conflicto. El movimiento de 
masas que ha impulsado es una contribución muy 
importante para la paz”, afirmó al diario VG el diputado 
noruego André Øvstegård.

GRETA THUNBERG

 — Notimex

 — AP

 — Notimex

 — EFE



¿DÓNDE y cuáNDo?
 3 La retrospectiva Brassaï. El ojo de París será inaugurada hoy, a las 

19:30 horas, en el Museo del Palacio de Bellas Artes (Eje Central y 
Juárez, Centro, Ciudad de México), salas Nacional y Diego Rivera,  
en donde permanecerá en exhibición hasta el próximo 16 de junio.

por juan c. talavera 
jc.talavera@gimm.com.mx

Autoridades de la Cámara 
Nacional de la Industria Edi-
torial (Caniem) y de la Se-
cretaría de Cultura local, que 
encabeza Alfonso Suárez del 
Real, anunciaron ayer la can-
celación de la 13 edición del 
Gran Remate de Libros en el 
Auditorio Nacional.

Así lo confirmaron algu-
nos editores que participaron 
en la reunión, donde les noti-
ficaron que no se realizará el 
encuentro librero que ofer-
ta títulos con descuentos de 
entre 50 y 80 por ciento de su 
precio, el cual estaba progra-
mado entre el 14 y 20 de abril.

por virginia bautista
virginia.bautista@gimm.com.mx

Para Brassaï, la fotografía es 
una construcción inmedia-
ta. “El hecho fotográfico era 
la materia prima de un nue-
vo tipo de poesía visual”, co-
menta Philippe Ribeyrolles, 
sobrino y representante del 
legendario fotógrafo francés 
que revolucionó esta discipli-
na en los años 20 y 30 del siglo 
pasado.

Nacido en Brassó, Transil-
vania, con el nombre Gyula 
Halász (1899-1984), este ar-
tista de la lente, quien retomó 
para sí el nombre de su pueblo 
natal, se hizo famoso por “en-
trar al corazón del París más 
oscuro”, donde cohabitan las 
prostitutas con los aristócra-
tas, los proxenetas con los ar-
tistas, los trabajadores de la 
limpieza con los enamora-
dos que se esconden entre las 
sombras y la neblina.

“Cuando él trabajó no ha-
bía modelos a seguir. No te-
nía derecho al error. Escogía 
muy bien su blanco. Lo obser-
vaba largamente. Preparaba 
sus placas. Todo después de 
disfrutar de un buen cigarri-
llo”, cuenta Ribeyrolles, quien 
aprendió fotografía viendo 
trabajar a su tío, ayudándo-
lo, y convivió con él hasta su 
muerte en 1984.

La vida, las pasiones y la 
obra de Brassaï, quien ade-
más de fotógrafo fue músico, 
dibujante, cineasta, escultor 
y escritor, podrán ser conoci-
das de manera más profunda 
en El ojo de París, la primera 
retrospectiva de este creador 
que se exhibe en México, que 
reúne unas 200 piezas y se  
inaugurará hoy en el Museo 
del Palacio de Bellas Artes.

“Tener esta retrospectiva 

De forma improvisada y 
sin proyecto para su repro-
gramación, los editores fue-
ron convocados ayer en las 
oficinas de la Caniem; asis-
tieron Benjamín González, ti-
tular de Vinculación Cultural 
Comunitaria de la SC local, y 
Rosalba Espinosa, asistente 
de Ferias de la Caniem, ante 
cerca de 80 editores y distri-
buidores, quienes expresaron 
malestar, debido a que no se 
tomó en cuenta su opinión.

“Nos avisaron que se per-
dió el espacio del Auditorio 
para realizar el Gran Remate; 
nos pidieron tiempo. Planean 
recorrer el remate hacia ju-
nio o agosto, pero sin certeza 
de una fecha o lugar, aunque 

nos propusieron sitios como 
el Campo Marte, el Parque 
Bicentenario y hasta el Zóca-
lo”, reveló uno de los editores 
que pidió el anonimato.

“En la reunión hubo co-
mentarios contra ese cam-
bio, pues las autoridades no 
consideraron la agenda pro-
gramada que ya tienen los 
editores para participar en 
otras ferias y foros”, añadió.

Los editores también 
cuestionaron si el cambio de 
sede reduciría el costo del es-
pacio, pero las autoridades 
de la SC local les indicaron 
que no. También les informa-
ron que el cambio se realiza 
luego de que el Auditorio les 
informara que reduciría el es-
pacio librero en 40%, sin que 
alcanzaran algún acuerdo.

“También se les preguntó 

si en ediciones posteriores el 
remate podría regresar al Au-
ditorio Nacional en Semana 
Santa, ante lo cual recibimos 
otra respuesta negativa”, rela-
tó otro de los asistentes.

Los editores se retiraron 
con la promesa de que antes 
del 28 de marzo recibirían 
los datos con las fechas y la 
nueva sede, aunque también 
les expresaron la posibilidad 
de que éste se fusionara con 
alguno de los 14 festivales 
que ha programado Claudia 
Sheinbaum en la CDMX.

El Remate de Libros se ha-
bía consolidado. Según cifras 
del Auditorio Nacional, entre 
2008 y 2017 asistió poco más 
de un millón de personas, y 
en 2018 participaron 244 ex-
positores que representaron 
más de 800 sellos editoriales.

Desaparece el remate librero del Auditorio Nacional

captó parís y su 
oscuro corazón
El ojo de París, que abre en el Museo del Palacio de Bellas Artes, 
es la primera gran retrospectiva del célebre fotógrafo de origen 
transilvano que se exhibe en México; reúne doscientas imágenes

expresiones@gimm.com.mx   @Expresiones_Exc
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El remate había logrado ser la gran fiesta librera de la CDMX. 
Su edición número 13 ya no se hará en el Auditorio Nacional.

Brassaï captó a la famosa modelo, cantante y actriz francesa 
Kiki de Montparnasse en el Cabaret des Fleurs, 1932.

En Magic City, ca. 1932. Imagen captada por Brassaï.

Foto: Elizabeth Velázquez

Fotos: Sunny Quintero/ Cortesía Palacio de Bellas Artes

pAlomo

Brassaï (1899-1984)

después del nacimiento del 
Palacio de Bellas Artes en 
1934 es un privilegio. El con-
cepto curatorial es de Peter 
Galassi, antiguo conservador 
del MoMa en Nueva York y es-
pecialista en Brassaï. Son 12 
núcleos temáticos que echan 
luz sobre el cuerpo femeni-
no, las calles, los cafés y bares, 
objetos y retratos de amigos 
como Pablo Picasso, Salva-
dor Dalí y Henry Miller. Retra-
tó a la sociedad en su miseria 
y esplendor”, detalla Miguel 
Fernández.

El director del museo ex-
plica que esta muestra forma 
parte de una serie dedicada a 
los grandes fotógrafos y su re-
lación con la ciudad, entre las 
que destacan artistas como 
Henri Cartier-Bresson, Robert 
Doisneau, Nacho López y Leo 
Matiz. “Esta disciplina será 
una constante fundamental 
en nuestra oferta. Y para mayo 
tenemos una sorpresa de fo-
tógrafas mexicanas”, adelantó 
en entrevista previa.

Sobre el título de la expo-
sición, el sobrino de Brassaï 

señala que el escritor Hen-
ry Miller, amigo de su tío, con 
quien recorrió la llamada Ciu-
dad Luz, lo llamó en 1937 “el 
ojo de París”, porque, con su 
cámara, inmortalizó esta urbe 
en sus diversas facetas.

“Le interesaba hacer fotos 
con cierta dimensión. Él abre 
la imaginación del espectador 
al presentar una imagen que 
puede ser el tronco de un ár-
bol y al mismo tiempo el cue-
llo de una jirafa. Capturaba 

los objetos que evidencian 
el paso del tiempo. Él vio los 
grafitis cuando nadie los veía”, 
describe.

A Brassaï le gustaba pa-
sear por la vida, le fascinaba 
la numerología y la astrología 
y estaba convencido de que 
el número nueve, que repre-
senta el talento, lo protegía, 
pues nació el 9 de septiembre 
de 1899. “Era muy agradable. 
Quería aprender de todas las 
culturas. Éste es el espíritu con 
el que armamos la muestra”, 
indica Ribeyrolles.

La exposición recrea los 
mismos temas que él utili-
zaba en la clasificación de su 
trabajo: París de noche, París 
de día, Los placeres, Las fies-
tas, Los secretos, Las mujeres 
y Los artistas, entre otros.

Durante el recorrido por 
las distintas salas, el también 
fotógrafo y abogado, que se 
alejó de las cámaras porque 
“no iba a ser otro Brassaï”, 
destacó la importancia que la 
geometría tuvo en la mirada 
de su célebre tío.

“Las puertas y ventanas 
eran ojos, bocas, en los muros 
de la ciudad. El surrealismo de 
sus imágenes es la imagina-
ción fantástica de la visión. El 
ojo hace fantástico lo que uno 
está viendo”, añade.

Ribeyrolles confiesa que 
no puede especificar el núme-
ro exacto de fotos, negativos y 
documentos que integran el 
acervo de Brassaï. “Es un se-
creto, pues enfrenta proble-
mas de derechos. Son varios 
miles. Yo me encargo de una 
parte, la conservo, retoco las 
fotos y las difundo”, señala.

Producida por la Funda-
ción MAPFRE, El ojo de París 
llega a México después de ser 
exhibida en Barcelona, Ma-
drid y San Francisco.
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da vinci, 500 años de su muerte

afp
expresiones@gimm.com.mx

ROMA.— El gobierno italiano 
presentó ayer el programa de 
conmemoraciones previsto 
para el aniversario 500 de la 
muerte de Leonardo da Vin-
ci (1452-1519), una efeméride 
que las autoridades cultura-
les quieren que se recuerde 
“en el mundo entero”.

“Es una conmemora-
ción que durará todo el año, 
incluso más allá; es una 
oportunidad para Italia de 
conmemorar a un genio, 
un genio que es el nuestro, 
universalmente apreciado, 
a tal punto que las ceremo-
nias tendrán lugar en todo el 
mundo”, declaró el jefe del 
gobierno, Giuseppe Conte.

“No existe ninguna disci-
plina que no haya explorado, 
desde las artes a las letras, 
biología, anatomía, mate-
máticas y también filosofía. 
Es inmortal”, añadió Conte 
en una rueda de prensa para 
presentar los homenajes.

El gobierno italiano 
presentó el plan 
conmemorativo 
dedicado al artista 
e inventor; las 
actividades llegarán 
hasta abril de 2020

Presumen a su 
genio inmortal

El jefe de gobierno italiano, Giusseppe Conte (segundo de derecha a izquierda), encabezó  
la presentación de los homenajes. Lo acompañó el viceprimer ministro, Matteo Salvini. La muestra incluye la pieza Juego de ajedrez, de Serge Pey.

Foto: Reuters

Foto: AFP

Se prevén decenas de 
eventos hasta abril de 2020, 
con la implicación de varios 
ministerios, incluidos los de 
Cultura, Educación y Rela-
ciones Exteriores. 

En su oportunidad, el 
ministro de Cultura, Alber-
to Bonisoli, mencionó tres 
exposiciones en particular: 
Leonardo da Vinci: dibujar el 
futuro (del 15 de abril al 14 de 
julio, en Turín), Da Vinci, el 
hombre modelo del mundo 
(del 17 de abril al 14 de julio, 
en Venecia), y una dedicada 
al Da Vinci cientí-
fico que abrió sus 
puertas ayer en 
Roma (hasta el 30 
de junio).

Se acuñará una 
moneda de dos 
euros con la efigie 
del maestro flo-
rentino y cuatro sellos italia-
nos que representan algunas 
de sus obras y que saldrán el 
2 de mayo, día del aniversa-
rio de su muerte.

“Es tan italiano y noso-
tros sentimos tanto que es 
de los nuestros que estamos 
dispuestos a ayudar a los de-
más países a conmemorar-
lo”, añadió Bonisoli, quien 
viajará mañana a París “para 
ayudar a los franceses a or-
ganizar la gran exposición” a 
inaugurarse en el museo del 
Louvre a finales de 2019.

La Gioconda...  
de Salvini
Una polémica provocada a 
finales de 2018 por la secre-
taria italiana de Cultura, Lu-
cia Borgonzoni, había puesto 
en cuestión un acuerdo que 
preveía que Italia prestara 
a Francia sus cuadros de Da 
Vinci para la exposición pa-
risina, a cambio del présta-
mo de obras de Rafael para 
las celebraciones el año que 
viene de este otro maestro 
florentino (1483-1520).

La situación se calmó con 
ayuda de los pre-
sidentes de Fran-
cia ,  Emmanuel 
Macron, y de Italia, 
Sergio Mattarella. 
Este último irá el 2 
de mayo, invitado 
por Francia, a Am-
boise (donde Da 

Vinci pasó el fin de sus días).
Pero el viceprimer mi-

nistro italiano, Matteo Sal-
vini, bromeó ayer sobre la 
secular polémica en torno a 
La Gioconda, expuesta en el 
Louvre. “Anuncio que esta-
mos trabajando con el emba-
jador francés para recuperar 
La Gioconda.  Será más có-
modo para todos aquellos 
que quieran verla de cerca. 
Bromas aparte, no necesita-
mos más crisis internaciona-
les”, ironizó Salvini, líder de la 
extrema derecha.

¿robo?
En Italia persiste 
hoy la idea de que 
Napoleón Bonaparte 
habría hurtado la 
famosa Gioconda.

artista
El célebre pintor 
Pablo Picasso  
nació en Málaga 
en 1881 y murió en 
Mougins en 1973.

afp
expresiones@gimm.com.mx

MADRID.— Con un alegato 
enérgico en favor de la en-
señanza de la historia y con-
tra su uso partidista, Arturo 
Pérez-Reverte presentó ayer 
Una historia de España, su 
personal visión de un país en 
proceso de “demolición”.

De la mano de la editorial 
Alfaguara, el prolífico escri-
tor de 67 años reunió en un 
solo volumen una larga serie 
de artículos publicados entre 
2013 y 2017 en el dominical 
XL Semanal.

Un libro “nacido por la 
demanda de los lectores”, 
según la directora editorial 
de Alfaguara, la colombiana 
Pilar Reyes, a la venta en Es-
paña hoy y próximamente en 
América Latina.

El autor empieza por la 
conquista romana y termina 
por la victoria de los socialis-
tas en 1982, y en ese trayec-
to despliega su idea nuclear: 
que “la historia de España es 
amarga, y a veces luminosa”.

Una constante recorre su 
nueva entrega: la tendencia 
a la disgregación entre los 

arturo pérez-reverte

Narra derrumbe español

pueblos de España, y en con-
secuencia, la Guerra Civil.

Un carácter violento, el 
de los españoles, forjado en 
tiempos de la reconquista, el 
vasto periodo comprendido 
entre el siglo VIII y el XV, en el 
que los cristianos batallaron 
contra los musulmanes hasta 
echarlos de la península.

“Los ocho siglos de la 

guerra contra el moro son 
importantes, marcan un no-
sotros y un ellos”, enfatizó 
Pérez-Reverte en la presen-
tación, en un hotel de Madrid.

“Ahí hay una clara divi-
sión en dos campos”, un leit 
motiv que se repetiría en el 
siglo XIX, en las tres contien-
das entre el Estado liberal y el 
carlismo —movimiento ul-
tracatólico y reaccionario— 
y luego en la Guerra Civil de 
1936-1939.

Pero el gran problema ac-
tual, sostuvo, es el manoseo 
de la historia hecho por los 
políticos, tanto de la derecha, 
tendente a una visión épica y 
blanqueadora, como de la iz-
quierda, que “busca siempre 
lo negativo” y considera “fas-
cista” todo lo que sea bucear 
en el pasado del país.

La enseñanza de la me-
moria común entre las re-
giones del país, el “único 
cemento” que une a los es-
pañoles, está descuidado, y 
por tanto “España es un Esta-
do en demolición”, en el que 
“todo va pasando por la má-
quina de picar carne: la me-
moria, la historia, la lengua, 
la monarquía...”.

guerra y exilio    influencia de picasso

EfE
expresiones@gimm.com.mx

TOULOUSE.— El Guerni-
ca posicionó públicamente a 
Pablo Picasso en favor de la 
causa republicana en Espa-
ña, pero su arte y su perso-
na tuvieron una influencia en 
los exiliados mucho mayor y 
concreta, que una exposición 
en Toulouse, que abre hoy, ex-
plora por primera vez.

Picasso y el exilio. Una his-
toria del arte español de la 
resistencia refleja tanto el im-
pacto que la Guerra Civil y la 
dictadura tuvieron en el pintor 
como su rol de mentor entre 
artistas refugiados españoles, 
a algunos de los cuales ayudó 
a salir de campos de concen-
tración franceses.

Picasso llegó a Francia a fi-
nales de 1900 y se instaló de-
finitivamente cuatro años más 
tarde. La última vez que pisó 
España fue en 1934, firme en 
su negativa de no regresar si 
no volvía la democracia.

El joven pintor que se em-
papó en París de la vanguar-
dia cultural era ya un artista 
consagrado al estallar la Gue-
rra Civil española en 1936 y 
cuando, al finalizar en 1939, 
cerca de 500 mil republicanos 
cruzaron los Pirineos huyen-
do de la represión, una fecha 
de la que ahora se cumplen 
80 años.

La celebración de esta 

Gráfica de la resistencia

exposición en el museo de 
arte moderno y contempo-
ráneo Les Abattoirs de Tou-
louse no es casual: esa ciudad 
casi fronteriza fue “capital” 
del exilio español y 
sede de institucio-
nes políticas, cul-
turales y sociales 
vinculadas contra el 
franquismo.

Toulouse  fue 
también el lugar 
donde se fundó en 1944 el 
Hospital Varsovia para aten-
der a refugiados republica-
nos que participaron en los 
combates de la resistencia, 
y la ciudad a la que Picasso 
donó en 1965 La dépouille 

du Minotaure en costume 
d’arlequin, telón monumental 
y estrella de esta muestra.

“No he pintado la guerra 
porque no soy de esos pinto-

res que van por ahí, 
como un fotógra-
fo, en busca de un 
tema. Ahora bien, 
no cabe duda de 
que la guerra existe 
en los cuadros que 
hacía entonces”, re-

cordaba el artista.
El curador de Les Abattoirs, 

Valentin Rodriguez, destaca 
que su obra era “una búsque-
da de paz y de esperanza, pero 
también una manera de de-
nunciar, de resistir y luchar”.

Breves

LONDRES.— La argentina Samanta Schwe-
blin, el colombiano Juan Gabriel Vásquez y 
la chilena Alia Trabucco Zerán figuran en-
tre los trece seleccionados al premio de li-
teratura The Man Booker International 2019, 
informó ayer la organización. El jurado del ga-
lardón británico, que premia obras traducidas 
al inglés y publicadas en el Reino Unido entre 

mayo de 2018 y abril de este año, seleccio-
nó Mouthful of birds de Schweblin, The shape 
of the ruins de Vásquez y The remainder de 
Trabucco. Ésta es la primera selección de los 
nominados, ya que el próximo 9 de abril se 
darán a conocer los seis finalistas y el gana-
dor se anunciará el 21 de mayo en Londres.

 — EFE

Tres latinoamericanos, en el Man Booker

TÍTULO:  
Una historia de España

aUTOR: Arturo 
Pérez-Reverte

EDITORIaL: Alfaguara.
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